




工作。“一切的灵，你们不可都信，总要试验

那些灵是出于神的不是，因为世上有许多假先

知已经出来”（约一4：1）使徒约翰警告神的

儿女正面临严峻的属灵争战，我们需要更多认

识圣灵，靠圣灵亲自来停止所有邪灵在信徒身

上所发动的工作。 

亲爱的弟兄姊妹，今天我们也要看见现今

所处的世代，正是神在人中间透过圣灵工作施

恩的世代。可见认识圣灵、顺服圣灵、经历圣

灵的全能和丰富，是何等重要。我们要祈求信

实和慈爱并乐意將自己启示给我们的主，大大

的怜悯，开通我们属灵的眼、耳、和心，使我

们能靠着圣灵的工作，受感动，得力量，竭力

的追求和快跑跟随我们的主。

我们深信今期所选登的几篇主的使女和仆

人们的信息，是关于认识和经历圣灵的信息，

我们若是能在主面前有谦卑和受教的心来细

读，必得灵里的光照和生命的益处。

“宣信”弟兄的一篇信息，虽不是高深奥

祕的道理，卻是发人心省，也是深入淺出，注重

基要操练，务求圣徒能在灵和真实里经历“住在

主里面”的实际并得丰富和祝福。

另外的几篇的讲台信息，恩惠福音及聚会

见证，虽然内容各有其注重之点，正见证了在

神家中，神丰富的生命和满了神的恩典。 

                      

感谢神，第八期的“橄榄树”期刊，靠着神

的恩典，又和大家见面了。今期的主题是“认识

圣灵”，这是一个又大又重要的题目，在新约

时代的信徒，必须存着十分嚴肃、谨慎和敬畏

的心来面对这个题目，好叫我们因着神的怜

悯，得着更多灵里的启示、悟性的认识和看

见。求神赐给我们一颗愿意的心，甘心来順服

和经历这位神所赐下内住在我们圣徒里面的圣

灵。而更能对圣灵在这个世代，在神儿女中所

显明神生命的能力、丰富和神工作的计划和旨

意，能有更全面、更深的认识和经历。再者，

我们无论是在敬拜、事奉、见证和生活上，要

进入和经历属灵实际和爱神讨神喜悦，都必须

依靠并顺从圣灵的启示、光照、感动、引导、

教训和圣灵的管治，更依靠圣灵能力而得以成

全。

当今邪恶的时代，鬼魔各种邪灵出现，对

神的儿女进行各种搅乱、迷惑、欺骗和假冒的

编者的话

橄榄树期刊编辑组

 当我们的主快要上十字架成全神的救赎工 
作前，主求父差遣保惠师圣灵来住在门徒当 
中， 与他们永远的同在。 主在约翰福音十四至 
十六章里面， 多次说到圣灵的位格和圣灵的工 
作。 圣灵是保惠师(或训慰师)， 祂是从父出来 
真理的圣灵， 祂要为主作见证， 祂要荣耀主， 
祂要指教门徒一切的事， 祂要引导门徒进入一 
切的真理， 衪也要将有关將来的事和所授于主 
的事都要告诉门徒知道。 祂要在世人中间， 作 
叫世人为罪、为义、为审判、自己责备自己的 
工作。
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在《得胜者》一月份及四月份版本中，刊

登过几篇有关“灵恩运动”的文章后，我接获

世界各地的不少来信。信内除了表示感谢外，

还有不少人要求把这些文章编成小册。其中有

几封信，对“这运动的阴险恶毒的一面”还提

供了新鲜的资料。

有一位传道人，是负责某地福音开荒工作

的，他曾来信这样说：一月份刊登的《今天之

属灵危机》一文，曾给我极深的印象。四月份

刊登的第二篇文章《说方言》，也给我永不能

忘的感受。这还是我第一次读到有关这运动、

如此清楚及合宜的真理解释。为此我赞美神！

在此地有几位灵恩派教会的传道人，在他们所

传的道理、与个人生活见证上，没有半点当日

五旬节的样式。他们所行的，曾给主耶稣的工

作带来了说不尽的破坏及伤害。我认为应当把

这些文章翻译过来，我也决心把它试译，使这

地方有更多人、能有机会读到这些文章。

另外一封信，是某传道会工场的负责弟兄

写的：四月份刊登的属灵危机一文，十分实

在，合乎圣经真理，并给我不少亮光及帮助。

我刚把它读完，为了这纯全能帮助人的见证，

心中充满了对神的称颂。不得不放下我的工

作，先给妳写几句谢谢的话……。

欧洲某地一知名圣经学者来信说：当“灵

恩运动”在这地方展开的时候（1920年），

从各种迹象中、可见到不少暗昧的成分，并且

跟真正的属灵相去甚远。结果实在令人扎心惊

悸，例如、基督徒彼此之间因此产生不同心，

有些接受了别人按手的、也因此失去了常态及

理性。如此看来，这是伪装的催眠邪术……。

又有不少、曾经在这运动中受过邪灵的迷

惑，后来得到解脱的信徒，也来信揭露在所

谓“等候聚会”中隐伏着的各种险恶，并且力

证“有将这小册付印”的必要。愿神在教会中

更大使用这小册，又深愿“灵恩运动”的倡导

人能领会弟兄们：因着人灵魂受毁坏、神的国

受亏损，和我们所爱的主所蒙的羞辱、而所表

示的深切关怀。这种种危机，有本小册所列举

的事实为证。神的话吩咐他们，要“试验”那

些“灵”，切盼他们肯顺服神的命令；又因着

神的恩典，能下决心不断祷告、不停工作，直

至这运动、能完全脱离“撒但的灵”的搅扰。

“人若立志遵着祂的旨意行（即指:‘一切

的灵，你们不可都信，总要试验那些灵……’

约一4:1），就必晓得这教训……乃是那差我来

者的”（约7:17、16）。

“牠是抵挡主，高抬自己，超过一切称为

神的，和一切受人敬拜的，甚至坐在神的殿

里，自称是神”（帖后2:4）。

最近不停地收到许多信，问及关乎“灵恩

运动”及其中的表现。有人又想知道，我是否

打算修改年前在基督徒杂志中、刊登以“充满

危机的时辰”为题一文中所写的；也想知道，

我是否也认为再有指出这运动所引致的危机的

己 神今日之属灵危机

宾路易师母



主
题
信
息

4

必要，并且陈明这些危机的成因，提示如何用

神的话作兵器，去抵挡它。

最近，我有机会重读基督徒杂志中的文

章。我感谢神，因文中能作稳重的陈述，又能

对这问题作明智的辩论。该文刊登以后，因为

对这问题再有了更深的认识，就更确知文中辩

证的纯正与准确。

那几篇文章脱稿后，匆匆又几年。时间更

证实了这些所谓“超然的启示”，不但分裂了

英国教会的属灵信徒，（在这运动刚开始的时

候，英国教会正经历着前所未有的合一，并且

面临复兴降临前的成熟阶段，）而且在运动中

形成了分裂的力量。

这也不足为怪，因为神的话明说“信徒合

一的根基”，非在“圣灵的浸”，乃在“基督

的救赎工作”。在以前几篇文章中，也曾指出

这运动强调“信徒如非有说方言之明证、就不

是被圣灵充满”，这说法，势必引致基督身体

的分裂。可悲的是，现在这种分裂已经迅速发

生。1908年教会面临大复兴高潮，但这高潮

已经消退。反之，从无底深渊中却掀起一阵狂

澜，猖獗之势大有将全球淹没在撒但权势下之

可能。

近年来，已有不少信徒敏锐地感到这超然

恶势力的膨胀。目前，这以“灵恩派”为名的

潮流所引起的坏影响，更有目共睹。例如：假

冒圣灵、假冒圣灵的恩赐，及其它启示，混杂

在“神在威尔斯地方兴起的大复兴”中，又临

到美国及英国、寻求复兴的信徒身上。这世界

本一度陷于“唯物主义”的深坑中，现却到处

游漫着这“灵恩派”的毒气，充满着“等候灵

降”的气氛。报章、杂志竟也满登许多所谓“灵

验”故事；“灵”之出现、也成为众人习见的

现象；商号也雇用自称见“异象”的店员，以

招揽顾客。“灵”这个字，因此成为书籍及广

告上最有号召力的字眼。

在这种情况下，“灵恩运动”的超然成分

所引致的危机，远比十年前为大。“灵恩派”

的刊物，充塞着这一类在他们“追求灵”的集

会中所发生的奇异现象，甚至有“神医”的事

情发生。撒但和牠的差役，最大的目的从来就

是假冒神、僭夺神所该独得的敬拜。历世历代

以来，撒但工作的最终目标、也可以说是牠最

大的野心，就是使自己能“坐在神的殿里、自

称为神”（帖后2:4）。“灵恩运动”的这一切

现象，都不过是求取这最终目的之手法而已。

某希腊文专家指出：在英文圣经翻译中，

有两个不同的希腊字常译为“圣殿”。事实

上，在原文中这两字原意不同，各有所指。

一指“外殿”，包括殿的建筑物本身、及外院

(参：约2:15-16)，另外一字NAOS，却是“内

殿”，是“神的居所”。主耶稣曾经用过这字

比喻自己的身体；保罗说及“基督的肢体（信

徒）乃神的殿”时，亦是用这个字。我们要格

外留意一件事：使徒保罗在帖撒罗尼迦后书第2

章所用的，正好是这个字NAOS。换句话说，那

要“坐在神的殿里、自称是神”的“大罪人”

，乃是要“住在信徒的身体里”，因“信徒的

身体是神的殿”。未重生之人的身体，根本就

谈不上是神的殿。因此，对“作基督奥秘身体

的众肢体”而言，主再来以前的时辰，正是危

机四伏的日子，撒但的诡计，全都集中在信徒

们身上。为要进占这“神的殿”，撒但不惜千

方百计，行“各样的异能神迹、和一切虚假的

奇事”，假冒神、来迷惑信徒。因为撒但除此

法以外，再无别法，可使信徒在牠面前俯伏敬

拜牠。

首先，那灵界中的“大罪人(撒但)”（帖

后2:3），在组成神的殿的神的众儿女中间，藉

着“假冒神”的手法来迷惑他们，赢得他们的

敬拜。然后，那成了肉身的“不法的人”（帖

后2:8），就是敌基督，才会显露。至终，主耶

稣要用降临的荣光灭绝牠（帖后2:8-10）。

现今危机日渐加重，主耶稣也曾在马太福

音24:24节里明说，撒但的目的是在迷惑选民，

正是提醒神的儿女们要“警醒祷告”。因此，

信徒如在聚会中或个人灵修时，突然接触到这
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一类超然的启示时，必须提防撒但的工作。“因

撒但也装作光明的天使”，并能假冒神，以窃

取神所配独得的敬拜。“一切的灵，你们不可

都信。总要试验这些灵是出于神的不是。”不

只要试验那些似乎是鬼魔的灵，连那些似乎是

出于神的，也要试验。

这就出现另一个问题，如何试验呢？约翰

一书4:1-4节说出，试验这些附在人身上“讲话

之灵”的方法。有人以为，只要把某人或某物

放在“宝血”下，就可以抵挡这些邪灵。其实

不然，“宝血”这词在运用时，若非显出对某

属灵事实的信心，那就与别的词无异；“十字

架”这词亦然。假如运用者，不把这两个词连

同“基督在加略山上所作成的救赎大功”一并

使用，那么这些词本身，便毫无能力，也毫无

价值。

“宝血”与“十字架”这两个词，所显示

的属灵事实就是：主耶稣基督在各各他作成

了救赎的大功，人若在运用这两个词时、能信

赖“各各他十字架”所表明的属灵事实，那

么、就能够抵挡“一切在超然启示掩护下工作

的邪灵”（参：彼前2:24；罗6:6；西2:15）。

这种例子不胜枚举，现举其一：

某信徒曾多次参加出现过许多厉害“表

显”的聚会。她每次都是这样祷告说：主啊！

若非经过基督完成救赎的十字架而临到我身

上、在此地的表显我一概都不接受。如此日复

一日地参加聚会，照样的祷告，结果她心中

渴望要得着“出于神的表显”，一样都没有发

生：没有说方言，也未见异象。原因何在，就

不必说明了。

但有时，靠赖“宝血”也不一定有功效。

为什么呢？因为圣灵从来不使用基督在各各他

流出的宝血的能力，来保护“人的肉体”。这

肉体，原是已经定了罪、在各各他山上被钉死

了的。信徒唯有站在“旧造与基督同钉”的地

位上，宝血保护的能力才得彰显。因此，肉体

的活动与十字架的运用全无关系，而撒但却藉

着人的肉体进行活动。甚至有罗马书6：6节

的“过去”经验，也不发生功效；唯有在需要

时及时使用罗马书6:6节，才能发生应时的功

用。这就等于说：我承认、我现在与基督同钉

死，我站在十字架的功效下，相信神能用宝血

洗净我、保护我。换句话说：我现在站在基督

的救赎下，拒绝一切不经过各各他、从眼不能

见的境界来的。

然而，我们所该防范的不仅限于“超然”

的事物，因为还有别的活动的力量，也能

叫“灵”进住到信徒里面；而这些力量，是不

受属灵兵器的影响的。求“超然表显”的一般

方法，大体与（1）“降神会”、（2）“催眠

术”所应用的律相同；这些律，都是神所定规

了的。神既是一位创造定律的神，祂自己就不

会破坏这些律。人若进入这些律，神就不能保

守他、不落在这些律的控制下。因此，有不少

人出于无知、而进入了这些律；结果在他们身

上，就产生了一些玄妙的现象，这样的事实是

不容忽视的。也有人，因此而让邪灵附在他的

神经系统里，以致一些神的儿女们的身体受到

毁坏。

有人指出，这些被附的信徒好像很属灵，

生活也好像基督，祷告又有能力，于是就下

结论说，这些“表显”必然是出于神的。事实

上，这些信徒的灵性，不少人在追求“灵浸及

神迹”前，已经很有长进的。他们当中也有不

少人，后来发现因着自己无知而接受了这些黑

暗的权势，受苦极深、几经困难，最后才摆脱

了它。

使徒保罗说：我们并非不晓得牠（撒但）

的诡计。现今“灵恩运动”蔓延，引致危机日

增。在追求“超然的感觉”时所用的方法，既

与基督十字架的仇敌所惯用的方法相类似，灵

恩运动的负责人就当晓得，一般无知的信徒因

此会极容易落入圈套中。他们应该晓得人类本

身具有的潜伏力量，可用催眠术之类的方法汲

引出来。邪灵正好利用这些力量来活动，以假

冒神的工作。相反的，圣灵却要停止这些力量
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在信徒身上的发动，以使祂自己能真正工作。

在这个运动中，有一部分人毫无疑问是神

的好儿女，并且也有人在运动中信主得救。因

为他们也传讲福音，所以也有人因听福音得拯

救。但其中有些人所经历的在肉身上的感觉，

所显出来的情形就非圣灵真正的工作，甚至还

算不上邪灵假冒，仅仅是邪灵“抄袭”圣灵的

工作，再加上强调“肉身感觉”的错误教训，

就极容易使人受迷惑；因此，就更显明其中有

鬼魔邪灵同时渗入的工作。事实上在整个运动

中，“真正的”与“假冒的”之分别极微，特

别在今世邪灵活跃运行的时候，妄信“这些现

象就是圣灵的工作”是十分危险的。

为了帮助某些极愿明了其中隐伏危机工作

方式的人，在这里特别提出其中一、二，以资

参考：

1、在“等候表显聚会”中的“按手”：

凡读圣经的人都不会说“按手”不是出于圣经

的，圣经的记载当无疑问。问题却在这里：以

二十世纪基督徒经历所达至的程度来说，按手

能否在安全性及效果上与当日圣经所载者媲

美呢？换句话说：给别人按手的人，是否已经

与基督在钉死上完全联合到一个地步，能使上

文所提及的、在人里面的“潜伏力量”完全停

息，而且邪灵所乐于使用的“肉体活动”也全

部静止呢？他们在给人按手的时候，是否认真

当心地做，不把另外一些不是出于神的东西转

送出去？

还有，照着圣经所记载的，“按手的方

式”应该是怎样的呢？灵恩运动中的人、在给

人按手时，有否极力避免像“施催眠术者”一

般摩挲人头颅的后部，或面部，或颊部，使人

进入催眠的状态？圣经中按手的方式，难道就

是这种使人“肉身产生反应”的手法吗？抑或

是带着真正的信心，轻轻按在人的头上、而成

为神所祝福的动作？

2、在追求肉身上的反应而作的，一些字

句、或话语的重复念述，这种方式所带来的危

险，是经过近年来的经验才发现的。“邪灵的

工作”无疑也有其规律，正如宇宙间的一切、

有其固有的规律一般。邪灵在控制人身体某部

分前，必须使该部分脱离人本身意志的管理，

这似乎是“邪灵工作”的规律之一。例如：重

复念述某一个字，能使舌头脱离该人的意志能

力的控制，使它陷入邪灵的辖制下，犹如汽车

引擎的齿轮、受到汽油发动机的支配一样。

因此，字句的重复念述，若失去了人在话

语上所加的、审慎的意志能力的控制，就很

容易变成未开化地区那些巫师们念咒一样，结

果同样能使邪灵进入人身体内活动。所以，一

切肉身上超然的感觉，如果是由于服从那些引

致邪灵活动的律，都不可以视为圣灵运行的结

果。

3、使心思完全空白下来：这情形与重复念

述字句的结果相同。人若果进入“心思或理智

全部停止活动”的境地，那超然的权势就能控

制人身。人与禽兽之别，就在于人有灵、有悟

性；假如人因为心思变成空白、而使灵与悟性

陷于停顿（因心思乃灵之媒介），人的身体就

脱离了意志与悟性的管束，而落在邪灵的势力

下。

 除上述三点以外，还有其它危险。例如：

4、等候在人身上产生一种“征兆”：这

种“征兆”是不可靠的，因邪灵也可以给人有

这种感觉。

5、征兆产生后，随着身体受激动而产生某

些行动；人就以为这些是出于神的，于是便以

为一定就带着属灵的含意。

6、无可避免的结果：就是“肉体”受了那

超然权势的搅动而抬头，控制全人，而使人不

是有效地服在十字架大能管束之下。

                                 

7
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生命，是存在基督里面的，也是作神圣的生命

大能，作工在我们里面的。祂是圣洁的灵，并

且惟有作这样的灵，祂才能引导。藉着祂，神

在我们里面运行，使我们立志行事，都成就祂

的美意；藉着祂，神在我们里面行祂所喜悦的

事，在各样善事上，成全我们，叫我们遵行祂

的旨意。祂叫我们为罪自责，并洁净我们的魂

和身体作祂的殿；我们要被祂引导，第一必须

降服于祂这样的工作。乃是当祂作内住的灵，

充满并管理我们的心和生命，使其成圣时，祂

才能光照并引导。

我们研究圣灵引导的意义，必须抓牢这一

点所有的一切意思。只有属灵的心思，能领会

属灵的事，能接受圣灵的引导。心思必须变成

属灵，才能领会属灵的引导。保罗对哥林多人

说，因为他们虽已重生，但仍是属肉体，在基

督里为婴孩的，他就不能把属灵的真理教导他

们。藉着人而来的教导既都是这样，就何况圣

灵直接的教导！祂藉这直接的教导，引导我们

进入一切的真理。圣经最深的奥秘，照人的思

想所能领会的，能被人未分别为圣的心思所研

究、接受、甚至教导。但圣灵的引导并不是开

始于人思想或感觉的范围里，（这是我们不能

过于重复的一点），乃是深到生命的本身，

深到我们里面生命隐藏的试验室里。从这里发

出能力，在我们的灵里模成我们的意志，形成

我们的性格。圣灵是住在这里，也是在这里感

动、运行、并推动。祂引导我们，是以生命和

性情感动我们，从这生命和性情生出正确的目

的与决定。“愿你们在一切属灵的智慧悟性

上，满心知道神的旨意”：这个祷告教我们知

道,神的旨意是只能给属灵的悟性知道的。而属

灵的悟性是只因属灵人的长大，并对属灵生命

的忠诚而有的。若有人要受圣灵的引导，他必

读经：罗马八章十四节：“凡被神的灵引

导的，都是神的儿子。”

许多基督徒多是把圣灵的引导，看作思想

中使我们受引导的一种提议。在决定意见或本

分上疑难的问题时，在选用圣经的话语时，或

是在指导一般基督徒的工作时，他们都是很乐

意从圣灵得到一个指示，使他们知道什么是对

的。他们渴望并祈求得到这种指示，但总是徒

然。有时他们以为得到了，但他们所以为得到

的指示，又未带给他们确据、安慰。或成功，

作他们所认为当有的印证，使他们知道那真是

来自圣灵的指示。因此，圣灵引导这宝贝的真

理，非但不能了结他们的争论，解决他们的困

难，使他们得到安慰和力量，反而这真理的本

身，成了使他们受困惑的因素，并他们最大的

难处。

圣灵的教导和引导，乃是先在生命中给我

们得到的，不是在心思里。这是我们多次所坚

持的真理。他们的错误，就是由于他们没有接

受这个真理。生命受到激动并坚固，就变成亮

光。当我们那效法世界的灵被钉死时，当我们

慎重的否认并压制天然的生命与肉体的意志

时，我们心思的灵便得到更新，于是我们的心

思就能察验并知道神善良、纯全、可喜悦的旨

意。

从我们所引圣经的上下文，可以清楚看

出，圣灵在我们里面的生命中，使我们成圣的

实际工作，和祂的引导是相联的。八章十三节

说：“你们若靠着圣灵治死身体的恶行，必要

活着”。下面立刻接着说：“因为凡被神的灵

引导的，都是神的儿子”。这就是说，凡愿意

在克制身体恶行的事上，被祂引导的，都是

神的儿子。圣灵乃是圣洁生命的灵，这圣洁的

慕安得烈

圣灵的引导
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有了这种对圣灵内住的普通信心，然后还

要藉着这信心，对圣灵引导的每一部分，都运

用信心。当我有一个问题摆在主面前，我的心

也单纯且虚空的等候祂向我指明，如何应用祂

藉着话语或环境对我所说的意思时，我必须在

信心里相信，我的神不会把祂的引导扣住。我

们从前已经说过，我们不应该盼望藉着突然的

冲动、或强烈的印象、藉着天上的声音、或特

殊的干预，得到圣灵普通的引导。有的人无疑

的得到这样的引导；但有一个时候要来到，我

们的性情要变得更属灵，并且活着与那看不见

者有更直接的接触，使我们的思想与感觉变成

能意识祂有福声音的工具。但这个我们必须留

给祂以及我们属灵容量的增长。梯子的低层是

放得够低的，为使最软弱的人也能够着。神要

祂每一个儿女天天被圣灵引导。要藉着信开始

走跟从圣灵引导的路，不只信圣灵在你里面，

并且信到现在你若有一点寻求或要享受这奇

妙的祝福，祂必立刻作你所祈求并信托祂的工

作。要藉着完全的降服，将你自己献给神；以

完全的信托相信神接受你这个降服，就是把你

交给圣灵照顾。藉着祂，主耶稣引导、管理、

并拯救你。

但我们是否会陷入一种危险，被我们自己

心中的幻想带去，而以为是受圣灵的引导，

结果证明乃是肉体的欺骗呢？如果会这样，那

么避免这种错误的保障是什么？对这个末了的

问题，我们通常的回答，是神的话。但这个回

答不过是一半的真理。有太多的人用神的话来

反对那狂热的危险，但因着他们对神话语的解

释，是照着人的理论，或一般教会的看法，就

犯了错误，并不比他们所要反对的那些人犯的

少。我们的回答，乃是指着神的灵所教导之神

的话。此二者完全相合，我们才得到安全。一

方面我们要记得，所有神的话都是藉着神的灵

赐给的，所以每一个字都必须由那同一的圣灵

来向我们解释。这个解释不是从我们上头或四

围的圣灵来的，向我们提议一个思想，乃是从

内住的圣灵来的（恐怕我们不需要重述）。

唯有属灵的人，里面的生命是在圣灵的管理

之下的，才能领会神话语的属灵意思。另一方

面，我们要抓牢，神一切的话既都是藉着圣灵

赐给的，就圣灵伟大的工作，乃是要尊重神的

须献上自己，使他的生命完全被圣灵占有并充

满。乃是当基督受灵浸后，才“被圣灵充满，

圣灵将祂引到旷野”。（路四章一节）“祂满

有圣灵的能力回到加利利”，并在拿撒勒开始

祂的工作，说，“主的灵在我身上”。（四章

十四、十八节）

一切的引导，都需要顺从。这是很容易明

白的，若要享受圣灵的引导，就需要有一个很

可教导且顺从的心思。圣灵不只被肉体用力犯

罪所阻挡，更被肉体用力寻求事奉神所阻挡。

要能领会圣灵的教导，圣经告诉我们，耳朵必

须受割礼，不是受人手所行的割礼，乃是受基

督使我们脱去肉体的割礼。要惧怕而钉死且否

认肉体的意志和智慧。耳朵必须向一切肉体和

肉体的智慧—不论是在我们自己里面的，或是

在我们四围人里面的—所要说的关闭起来。在

我们一切思想神，或研读祂话语的事上，在我

们一切亲近敬拜神，并出去为祂作工的事上，

我们都必须继续的不信并否认自己，而极其确

定的等候神藉着圣灵来教导并引导我们。一个

人这样天天时时等候神圣的引导，以得着知识

和本分的亮光，必定能得到。你若要被圣灵引

导，就要天天不只弃绝你的意志和智慧，更弃

绝你整个的生命与全人。这样，火就要降下，

烧尽祭物。

这种圣灵的引导，必须特别是属于信心的

事。这有两个意义。当我们学习在圣洁的敬畏

里，栽培并运用信心，相信圣灵是在我里面，

且是在作祂的工作时，祂的引导就要开始来

到。圣灵的内住是神救赎工作的荣耀杰作，是

神圣奥秘最属灵且最奥秘的部分。在此，是需

要信心的。信心乃是人的一个技能，这技能能

认识那位看不见的神；当神亲近的时候，这技

能能接受神圣同在的印象，能照其量度接受神

带来并赐给我们的。神圣生命最亲密的交通，

是在圣灵里；在此，信心不可凭它所感觉或领

会的而判断，只要单纯的服从神，让祂作祂所

已经说的。它（信心）默想并敬拜，它永远新

鲜的祈祷并信靠，它将全人献上，以崇敬与感

谢接受救主的话—“祂要在你们里面”。它欢

乐着证实：圣灵，神全能的大能，住在我里

面；祂要照祂自己的方法引导我，这方法是我

可以倚靠的。
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话，并启示出其中所藏之神圣真理的丰富。我

们在圣灵引导这条路上的安全保证，不是在于

外面的圣灵，或少许神的话；不是在于外面神

的话，或少许的圣灵；乃是在于神的话和神的

灵，二者丰丰富富的住在我们里面，且得着我

们全心归向的顺服。

这又叫我们回到我们在起头所主张的功

课：圣灵的引导，与圣灵的圣别是分不开的。

但愿每一个要被圣灵引导的人，都开始使自己

照着他所明白的，受神话语的引导。要从最起

头开始；顺服神的命令。主耶稣说：“人若立

志遵行，就必晓得”。“遵守我的命令，父就

要赐给你们圣灵”。要弃绝一切的罪。要在凡

事上，都听从良心的声音。要在每一件事上，

都把自己让给神，让祂照祂的意思而行。要藉

着圣灵治死身体的恶行。（十三节）。要像神

的儿子，将自己完全交给圣灵支配，跟从祂的

引导。（十四节）。这圣灵自己，这同一的圣

灵，就是你所藉着治死罪行，并献上自己以受

引导，像儿子一般的，必在一种你到现在尚未

尝过的喜乐和能力里，与你的灵同证你确是神

的儿女，在父的爱与引导里，享受儿女所有的

权利。

祷告

可称颂的父！为着这个信息，就是凡被神

的灵引导的，都是神的儿子，我感谢祢。祢不

愿意祢的儿女被任何小于祢自己圣灵的东西所

引导。祂如何住在祢儿子里面，并引导祂，祂

也照样以神圣且最有福的引导来引导我们。

父啊，你知道因着我们没有正确的知道并

完全的跟从这神圣的引导，我们就常是不能晓

得祂的声音，所以我们一想到圣灵的引导，就

感觉是重担，而不感觉是喜乐。父啊，赦免我

们。但愿祢喜欢恩待我们，在圣灵引导的单纯

和确定里，使我们的信心活起来，好叫我们今

后用全心献上自己，以活在其中。

父啊，我在这里真的像祢一个儿女，将自

己献给祢，要在凡事上受祢的灵引导。我弃绝

自己的智慧、意志、和方法。我要天天在极深

的倚靠中，等候从上头来的引导。但愿当我等

候让祢的灵在我里面管理我的时候，我的灵总

是镇静在祢圣洁的同在跟前。我既靠着圣灵治

死身体的恶行，就愿我的心思能更新而变化，

叫我能知道祢善良纯全的旨意。但愿我的全人

完全是在内住、圣别之圣灵的管理下，好使我

对祢旨意属灵的领会，能真的成为我生命的管

理。阿们。

附言

（一）要十分留心注意这三节的次序：十

三节所说靠着内住的圣灵治死身体的恶行，是

在十四节所说圣灵的引导之先。而这两节又铺

好了路，引进十五、十六节所说圣灵在活的能

力里，见证我们是神的儿子。

（二）“你们若靠着圣灵治死身体的恶

行，必要活着。”这是神的话论到成圣最深的

教训之一。罪是一直到末了留在身体里。身体

的恶行，就是每一个要兴起的罪，每一个罪

根，能被治死。这是基督的同在与生命藉着圣

灵作的。是奉献给圣灵的信徒藉着圣灵作的。

罪永不能被拔出根去。但罪能不断的被治死，

永远被置于死地。要作这事，我们就绝对必须

满有在基督耶稣里的生命之灵。在我们里面基

督的生命带着一个死，不断的治死罪。

（三）治死罪有三方面的讲究。当信徒落

在一个实际的罪中时，圣灵使用血治死那罪。

当他惧怕一种罪恶的倾向要起来骗害他的时

候，圣灵能在基督死的能力里将那罪压制下

去。对于那完全不由他控制，非出于甘心的

罪，他信托圣灵启示主耶稣并祂的能力，使他

也能胜过。但是我们要记得，乃是藉着主耶稣

在祂的死与生命之能力里被启示出来，并充满

我们，身体的恶行才能藉着圣灵被治死。圣灵

的引导，乃是在于这一个在圣灵里的生命。

（四）“引导若不是继续不断的，就不能

安全。一年的利益，能在一小时内失去。如果

我们在小事上不倚靠圣灵，就我们在大事上仰

望祂是无用的”。—鲍文（Bowen）
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〖 读经： 〗

「我们晓得万事都互相效力，叫爱神的人

得益处，就是按旨祂意被召的人。」(罗八28)

「两个庥雀不是卖一分银子吗？若是你们

的父不许，一个也不能掉在地上；就是你们的

头发，也都被数过了。所以，不要惧怕，你们

比许多麻雀还贵重。」(太10：29-31)

「摩押自幼年以来，常享安逸，如酒在渣

滓上澄清，没有从这器皿倒在那器皿里，也未

曾被掳去。因此，他的原味尚存，香气未变。

」(耶48：11)

「约瑟领他父亲雅各进到法老面前，雅各

就给法老祝福。法老问雅各说：你平生的年日

是多少呢？雅各对法老说：我寄居在世的年日

是一百三十岁，我平生的年日又少又苦，不及

我列祖在世寄居的年日。雅各又给法老祝福，

就从法老面前出去了。」(创47：7-10)

我们已经信了主，已经得着了一个新的生

命。但是，我们有许多的习惯，还是从前没有

信主的时候的习惯；也有许多的品格，还是从

前没有信主的时候的品格；也有许多的性情，

还是从前没有信主的时候的性情。这些本来的

性情、本来的品格、本来的习惯，使这一个新

的生命不能彰显出来。因此，当人遇见我们的

时候，就不容易摸着新的生命，不容易摸着我

们的主。许多时候，人所摸着的，还是我们原

来的人；你这一个人也许非常聪明，但这还是

本来的聪明；你这一个人也许非常热情，但这

还是本来的热情，不是圣灵的管治。或者你遇

见一个人，是非常温和的，这乃是他本来的温

和；或者你遇见一个人，是非常敏捷的，这乃

是他本来的敏捷。就是这些人的本来的情形，

使人不容易摸着主。

所以，自从我们得救以后，主在我们身上

就要作两方面的事：一面，主要拆毁我们以往

的习惯、以往的品格、以往的性情。只有这样

作，才能使基督的生命从我们身上自由的显露

出来；如果不这样作，主的生命就受天然的生

命的拦阻。另一面，圣灵要在我们身上细细的

造出一个新的性情来，造出一个新的品格来，

带着一个新的生活和新的习惯。主不只要把旧

的拆毁，并且还要把新的组织在我们身上；不

只要有消极的拆毁，并且也要有积极的组织。

这是在我们得救以后，主在我们身上所要作的

两方面的事。

〖 是神来作 〗

有许多人信了主以后，知道他那一个人应

该被拆毁，他们就不免过分的聪明，用他们自

己人工的方法去拆毁他们以往的性情、以往的

品格和以往的习惯。但是神要拆毁我们，一起

头就要拆毁我们的「人工」。弟兄姊妹，我们

圣灵的
管治

倪柝声
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从前用人工建造起来的性情、品格和习惯，现

在又用人工去拆毁它们，不但无益，并且反而

会增加麻烦。所以，我们一起头就要看见，以

往的一切的确需要拆毁，但这不需要我们自己

去拆毁。因为人工的拆毁会变成外表的装饰，

反而会阻碍属灵生命的长进，所以，不需要我

们自己去拆，要让神来拆。

我们要清楚的知道，这一件事是神自己要

作的。是神在那里作，不是我们在那里想一个

方法来对付我们自己。神是要我们把整个的工

作摆在祂手里。这一个基本的思想，我们必须

清楚。神若怜悯我们，祂就要在我们身上下手

作工。神要安排于我们有益的环境，来拆毁我

们外面的人。神知道我们到底需要拆毁多少，

神也知道我们在什么地方特别强硬，什么地方

过分厉害。也许我们有的地方是太快，也许有

的地方是太慢，也许有的地方太轻浮，也许有

的地方太拘谨，这只有神知道，人不知道，连

我们自己也不知道。只有神透彻的认识我们，

只能让神来作。

为了便于说明神在我们身上作的拆毁和组

织的工作，我们在这里姑且用一个名词，就

是「圣灵的管治」。因为我们的遭遇虽然是神

所安排的，但是把这些安排解释给我们的乃是

圣灵。神的安排是外面的事，但是，要藉着圣

灵把这些安排翻译成我们里面的东西，把它应

用在我们身上。这一个把外面的事情转变成里

面的东西，我们就称之为圣灵的管治。不但如

此，并且事实上神也是藉着圣灵安排环境的；

神不直接安排我们的遭遇，神乃是藉着祂的灵

安排我们的遭遇。从主升天直到主再来的这个

时代，是圣灵的时代；在这一个时代里，神的

工作都是藉圣灵在那里作的。圣灵在环境里安

排，圣灵也在神的儿女里面引导。使徒行传有

好几处地方说到是圣灵在那里催促，是圣灵在

那里不许，是圣灵在那里禁止。我们把圣灵在

环境中的安排以及这些里面的催促、不许和禁

止统统合起来，给它一名词，叫作「圣灵的管

治」，意思就是圣灵在那里管理我们。

这一个管治，不只是在引导上，也是在性

情上；不只是在道路上，也是在品格上。因为

在我们里面已经有了一个新的生命，已经有神

的灵住我们里面，祂知道我们所需要的到底是

什么，祂知道我们应该遇见什么事于我们最合

适；圣灵的管治就是神藉着圣灵在那里安排，

使我们遇见合适的环境，来配合我们这一个人

的需要，藉此在我们身上作成拆毁和组织的工

作。所以，圣灵的管治是为着拆毁我们天然的

性情、天然的习惯，好在我们身上有圣灵的组

织，使我们变为成熟、甘甜。

我们的环境是神所安排的。连我们的头发

祂都号过了。如果我们的父不许可，没有一

个麻雀能够掉在地上，何况我们的遭遇呢？一

句尖锐的话，一个不好看的脸色，一件不如意

的事情，一个达不到的盼望，身体的健康忽然

失去，亲爱的人忽然离开，这一切切的事，都

是父所许可的。不管是顺利，不管是打击，

不管是健康，不管是疾病，不管是喜乐，不管

是痛苦，所有一切临到我们的事，都经过神的

许可。神就是安排环境使我们老的品格、老的

性情受拆毁，又把新的品格、新的性情组织在

我们身上。神在那里安排我们所需要的环境，

叫我们从这些环境中不知不觉的受了拆毁，受

了圣灵的组织，就有了像神的品格、像神的性

情，这些像神的品格和性情就一天过一天的从

我们身上彰显出来。

所以，我们一信主，就必须把这些事情认

识清楚：第一，我们需要拆毁，需要建立；第

二，不是我们自己在那里下手拆毁与建立，乃

是神给我们安排环境来拆毁，来建立。

〖 神怎样安排 〗

那么，神是怎样为我们安排的呢？

我们每一个人的性情不一样，品格不一

样，生活不一样，习惯不一样，所以我们每

一人所需要的拆毁也不一样。神管治我们的时

候，神所安排的，有多少人就有多少样。每一

个人所遭遇的都不一样。夫妻是最亲密的，但

是神对他们的安排不一样；父子是最亲密的，

母女也是最亲密的，但是神对他们的安排也都

不一样。神在那里安排我们的环境的时候，祂

是看我们每一个人的需要而给我们的。
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每一件神的安排，都是有教育的目的的。

罗马书八章二十八节：「万事都互助效力，

叫爱神的人得益处。」「万」字，在希腊文里

的意思是一切所有的。万，不只是十万、百

万……我们不知道它有多少数目。所有的事，

一切的事，都是神在那里安排，为着要我们得

益处。

所以，没有一件事是忽然临到我们身上

的，我们没有偶然的境遇。万事，所有的事，

都是神在那里安排。从我们看来，我们遇见的

事是千头万绪、杂乱无章；我们看不出里面的

意思，我们不懂得是怎么一回事。可是神的话

是说，万事，所有的事，都互相效力，叫我们

得益处。到底那一件事要叫我们得着那一个益

处，我们不知道；我们将要遭遇多少事情，得

着多少益处，我们也不知道；但是有一件事我

们知道，所有的事都叫我们得益处，没有一件

事不是叫我们得益处的。我们特别要看见的，

就是神的安排要在我们身上造出圣洁的性格

来。不是我们自己作出圣洁的行为来，乃是神

藉着这些安排要造出我们圣洁的性格来。

我们用一个比喻来解释什么叫作万事互相

效力，叫我们得益处。杭州有许多工人在那

里织绸缎，他们织的时候，经纬很多，颜色也

很多，从背面看过去是很乱的，在外行的人看

来，不知道是什么东西。但是，如果把已经织

成的那一面拿来看，就很好看，有人物，有花

卉，或者有山水。当他们织的时候，什么都

不清楚，你只看见一根线过去，一根线过来，

红色也有，绿色也有。照样，我们的遭遇，从

我们的眼睛看过去也是莫名其妙，到底神要织

什么花纹，我们不知道。但是，神在那里用以

管治我们的每一根线，都有它的用处，每一种

颜色也都有它的用处，每一个图案也都是安排

好的。神在那里安排我们的环境，就是要把我

们造出一个圣洁的性格来。我们所遇见的每一

件事情，都是有一定的价值的。我们今天也许

一点都不清楚，可是总有一天我们要清楚。有

的事情在当时虽觉得不好看，可是过了一个时

候，回头去看，就会清楚知道，主到底为什么

要这样作，主的目的到底是什么。

〖 我们该有的态度 〗

当我们有了这些遭遇的时候，我们的态度

应该如何呢？

罗马书八章二十八节："万事都互相效力，

叫爱神人的得益处。"换句话说，神在那里作

的时候，我们可能叫自己得益处，也可能拦阻

那一个益处。这与我们的态度大有关系。那一

个益处得着的早或迟，都在我们自己的态度如

何。我们的态度如果对，就立刻能得着那个益

处。我们如果是爱神的，那就一切出于神的都

是使我们得益处的。人如果说自己没有拣选，

为着自己毫无要求，乃是完全要神所给的，他

就应该只有一个心意──要爱神。他的心里爱

神，那么他外面所有的事，不管千头万绪，都

能在爱里组织起来，叫他得着益处。

我们遇见事情的时候，如果我们里面不爱

神，倒是为着自己有寻求，为着自己有欲望，

在神之外还有自己其他的兴趣，那么神所要给

我们的益处就要耽搁了。我们对于许多事情，

就会又不平，又不服，又埋怨，又叹息。弟兄

姊妹，请你记得，虽然万事都互相效力，可

是因为我们的心不爱神，我们就不能立刻得

着益处。因此，有许多神的儿女的确是遭遇了

许多事，但是，他们并没有得着什么益处。有

很多的管治在他们身上，有很多的安排在他们

身上，但是他们没有得着丰富的结果。这没有

别的原因，这是因为他们在神之外有其他的目

的，他们在神面前的心不是柔软的，不觉得神

的爱，所以也不爱神。因为他们的态度不对，

所以他们即使受了许多对付，但在灵里并没有

留下什么东西。

求神怜悯我们，使我们一信主就从心里学

习爱神。缺少知识关系还小，因为认识神的路

是在爱上，而不是在知识上。人若爱神，即使

他缺少知识，他还是能认识神的；如果他知道

了许多，而心里不爱神，那就所有的知识都不

能帮助他认识神。在诗歌中有两句很好的话："

你若要认识神。爱是最短路程。"人如果真的爱

神，那么，不论遇见什么事，都要变成他的益

处。
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我们的心要爱神，也要学习认识神的手，

服在神的手下。我们如果没有看见神的手，

那么所有的事都是使我们与人发生关系，我们

就会觉得那些人不行。好像他们都是用苛刻的

方法来对待我们；我们会在那里觉得我们的哥

哥也不对，我们的弟弟也不对，我们的姊姊也

不对，我们的妹妹也不对，我们的父母也不

对，我们的朋友也不对。我们在那里觉得什么

人都不对的时候，除了灰心失望之外，就什么

益处都得不着。当我们觉得教会里的弟兄也不

对，姊妹也不对，到处都不对，一切都不对的

时候，除了生气论断之外，也什么益处都得不

着。我们如果记得主耶稣所说「若是你们的父

不许，一个也不掉在地上」的话，如果认识这

是出于神，我们就能服在神的手下，就能得着

益处。

诗篇三十九篇九节说:“因我所遭遇的是

出于祢，我就默然不语。”这是一个顺服神的

态度。因为这事是神作的，是神许可临到我身

上的，是为着我的益处，所以我就自然而然的

服下来。默然不语，我不会说，为什么人家的

遭遇是那样，而我的遭遇是这样。因为心里爱

神，也认识这是神的手，所以就默然不语。这

样，就能看见神在我们身上有拆毁和组织。

也许有人要问：那么，从撒但手中来的东

西，难道我们也要接受么？关于这个问题，基

本的原则是：对于神的许可，我们要顺服；对

于从撒但来的攻击，我们要抵挡。

〖 拆毁与组织 〗

主叫我们天天遭遇许多事，很少是我们所

喜欢遭遇的，因此圣经的命令乃是说:“你们要

靠主常常喜乐。”(腓4：4)我们是靠主喜乐，

所以才能常常喜乐。在主之外，没有什么能叫

我们常常喜乐的。那么，为什么神要给我们这

些不如意的遭遇呢？祂的目的是什么呢？祂的

目的是要拆毁我们天然的生命。这一个，我们

读耶利米书四十八章十一节的话就能明白。

耶利米书四十八篇十一节说:“摩押自幼

年以来，常享安逸，如酒在渣滓上澄清，没有

从这器皿倒在那器皿里，也未曾被拆去；因此

他的原味尚存，香气未变。”摩押人是罗得的

子孙(创19：36-37)，也是与亚伯拉罕有关系

的，但是是属乎肉体的人。他从幼年以来，常

享安逸，从来没有经过磨难，没有经过试炼、

击打，没有经过难处、痛苦；没有什么叫他流

泪，没有什么叫他心痛，也没有什么叫他不如

意。按人看，他是何等有福。但是神说摩押的

情形像什么呢？“如酒在渣滓上澄清，没有从

这器皿倒在那器皿里。”酒在渣滓上澄清，那

是不彻底的澄清，因为放在那里不动的时候，

它上面是清的，但是下面都是渣滓，一动就

混杂了。要彻底的澄清，是需要把酒“从这器

皿倒在那器皿里”的。从前老法造酒，没有滤

器，就是把酒从这一个器皿倒在那一器皿里，

使渣滓去掉。本来酒和渣滓是混在一起的，现

在把酒从这一个器皿倒在另外一个器皿里，让

渣滓留下。但是渣滓也会跟着酒倒过去一点，

那就再拿一个器皿来，再倒一下。这样一次一

次的倒过来，倒过去，直到把渣滓去净为止。

可是摩押并没有从这一个器皿倒在那一个器皿

里，摩押乃是像酒在渣滓上面澄清，他的渣滓

一点也没有去掉，所以“他的原味尚存，香气

未变”。摩押的味道一直是摩押的味道，摩押

的香气一直是摩押的香气；他原来的情形是怎

样，今天的情形还是怎样。但是神不要原味，

神要那一个香气有改变。

我们看见，有的人已经信主十年，可是他

信主的那一天是什么味道，十年之后仍是什

么味道，他就像摩押一样，原味尚存，香气未

变。有的人信主头一天是随随便便的，过了二

十年还是随随便便的。头一天是莫名其妙的在

那里作人，今天还是莫名其妙的在那里作人。

他这个人的原味尚存，香气未变。这是神所

不要的。神要除去我们原来的习惯、原来的性

情、原来的品格；凡我们不对的地方，神都要

把我们除掉。神要把我们从这一个器皿倒在那

一个器皿里，从那一个器皿再倒在另一个器皿

里，多倒几次，我们的渣滓就没有了，原来的

味道也没有了。

摩押走的是顺利的路，但结果是“原味尚

存，香气未变”。也许我们今天走的路不像摩
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押所走的那样顺利，不是“自幼年以来，常享

安逸”的，而是像保罗所说的，我们“必须经

历许多艰难”(徒14：22)，我们就应该知道，

这正是主在那里要除去我们的渣滓，要除去我

们的原味。主要我们不再有自己的味道，不再

有天然的香气。旧的那一个必须拆毁。主要把

我们连根都拔起来。主把你这一个器皿倒在那

一个器皿里，又从那一个器皿倒在这一个器皿

里；主今天替你安排这一个，明天替你安排那

一个；主把你从这一个处境转到那一个处境，

从这一个遭遇转到那一个遭遇。每一次主安排

了环境在你身上有所拆毁的时候，自然而然使

你失去原来的味道，失去原来的香气；一次过

一次的使你失去原味，今天与昨天有一点不

同，明天与今天又有一点不同。主就是这样在

你身上今天拆一点，明天拆一点，一直拆到你

的渣滓都除去，一直拆到你的原味都失去，香

气都改变。

神在我们身上不只有消极的拆毁，并且有

积极的组织。我们从创世记所记载的雅各生平

的故事中，能看出什么叫作组织。

雅各这个人的起点是很低的。他远在母腹

里的时候，就与哥哥相争，生下来的时候就争

先，抓住哥哥的脚跟。他又狡猾，又有贪心，

总是用手段去对待人，总是作于他上算的事。

他欺骗自己的父亲，欺骗自己的哥哥，欺骗自

己的舅舅。可是，他也受他舅舅的欺骗，受他

儿子的欺骗。他是尽力要叫自己发达，但是结

果还是落在饥饿之中。可以说，雅各这个人所

经过的路是非常艰苦的。有的人是舒服的在那

里作人，可是雅各是艰苦的在那里作人。

当他经过这些事的时候，我们只看见神在

他身上一次拆毁，两次拆毁，一直拆毁。一下

子叫他遇见这一件事，一下子又叫他遇见那一

件事，每一次他所遇见的都是艰难。但是，感

谢神，神给他经历了这么多的艰难之后，末了

他到埃及去的时候，他已成了一个摸着神圣洁

的人。在那里我们看见，有一个人又温柔，又

谦卑，又明亮，又庄严。他温柔到一个地步，

谦卑到一个地步，向他的儿子求恩典，求怜

悯。他明亮到一个地步，亚伯拉罕所不能说

的预言，他能说：以撒所不能给的祝福，他能

给。他庄严到一个地步，连法老也要低下头来

受他的祝福。这给我们看见，本来是那么低的

雅各，因为被神破碎的缘故，竟然成了一个这

样能被神用的雅各，他竟然成了神的人。

雅各经过这么多年的拆毁，结果神在他身

上就有这么多的组织，所以在他临终的时候，

能有这样的美──扶着杖头敬拜神。他虽然病在

床上，可是他还扶着杖头敬拜神，这显明他还

记得他客旅的生活，他不失去他客旅的性质。

他本来是勉强坐起、把脚放在床下说预言的，

预言说完之后，就把脚收在床上气绝而死。他

那样死，死得真美。这是非常美的一幅图画。

我们可以把雅各一生的事仔细的思想一

下：当他生下来的时候，恐怕没有一个人的味

道比他更不好；可是，当他离开世界的时候，

却完全找不到他那些原来的味道，所看见的乃

是一个完全在神手里受神组织过的人了。

我们要在这里看见，一切我们所遭遇的

事，在不知不觉中能造就我们。神藉着各式各

样的难处来拆毁我们，拆得相当厉害。但是，

当我们胜过这些难处的时候，就在我们里面有

了组织。换句话说，当难处来到我们身上的时

候，几乎要叫我们倒下去，但是祂的恩典总要

叫我们胜过这些难处，就在我们胜过的时候，

叫我们里面有了组织。这样一次过一次的胜过

去，就叫我们里面的组织一次过一次的增加。

神一面使我们所遭遇的非常艰难，藉着这一个

艰难拆毁了我们；另一方面，当我们爬起来的

时候，就使我们里面增加了一点组织。

感谢神，我们是有圣灵管治的人。但愿神

怜悯我们，藉着圣灵的管治，拆毁我们，组织

我们，使我们能达到成熟的地步。

——摘自《真理的圣灵》（倪柝声著）

 



主
题
信
息

1 6

读经

约翰福音6∶1-15，这事以后，耶稣渡过加

利利海，就是提比哩亚海。有许多人因为看见

祂在病人身上所行的神迹，就跟随祂。耶稣上

了山，和门徒一同坐在那里。那时犹太人的逾

越节近了。耶稣举目看见许多人来，就对腓力

说：“我们从哪里买饼叫这些人吃呢？” 祂说

这话是要试验腓力，祂自己原知道要怎样行。

腓力回答说：“就是二十两银子的饼，叫他们

各人吃一点，也是不够的。”有一个门徒，就是

西门彼得的兄弟安得烈，对耶稣说:“在这里有

一个孩童，带着五个大麦饼、两条鱼，只是分

给这许多人 ，还算什么呢？”耶稣说：“你们

叫众人坐下。”原来那地方的草多，众人就坐

下，数目约有五千。耶稣拿起饼来，祝谢了，

就分给那坐着的人，分鱼也是这样，都随着他们

所要的。他们吃饱了，耶稣对门徒说:“把剩下

的零碎收拾起来，免得有糟蹋的。”他们便将

那五个大麦饼的零碎，就是众人吃了剩下的，

收拾起来，装满了十二个篮子。众人看见耶稣

所行的神迹，就说：“这真是那要到世间来的

先知。”耶稣既知道众人要来强逼祂作王，就

独自又退到山上去了。

约翰福音6∶22-29，第二日，站在海那

边的众人，知道那里没有别的船，只有一只小

船；又知道耶稣没有同祂的门徒上船，乃是门

徒自己去的。然而，有几只小船从提比哩亚

来，靠近主祝谢后分饼给人吃的地方。众人见

耶稣和门徒都不在那里，就上了船，往迦百农

去找耶稣。既在海那边找着了，就对祂说:“拉

比，是几时到这里来的？”耶稣回答说:“我实

实在在地告诉你们：你们找我，并不是因见了

神迹，乃是因吃饼得饱。不要为那必坏的食物

劳力，要为那存到永生的食物劳力，就是人子

要赐给你们的，因为人子是父神所印证的。”

众人问他说:“我们当行什么，才算做神的工

呢？”耶稣回答说:“信神所差来的，这就是做

神的工。”

约翰福音6∶47-51,“我实实在在的告诉你

们，信的人有永生。我就是生命的粮。你们的

祖宗在旷野吃过吗哪，还是死了。这是从天上

降下来的粮，叫人吃了就不死。我是从天上降

下来生命的粮；人若吃这粮，就必永远活着。

我所要赐的粮，就是我的肉，为世人之生命所

赐的。”

约翰福音6∶60-63，祂的门徒中有好些人

听见了，就说,“这话甚难，谁能听呢？”耶稣

心里知道门徒为这话议论，就对他们说,“这话

是叫你们跌倒么？倘或你们看见人子升到祂原

来所在之处，怎么样呢？叫人活着的乃是灵，

肉体是无益的。我对你们所说的话，就是灵，

就是生命。”

（我要读的圣经就是最后两节。就是“叫

人活着的乃是灵，肉体是无益的。我对你们所

说的话就是灵，就是生命。”）

祷告

主啊，我们何等愿意听祢自己的声音。但

认识圣灵

丁荣施
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是主，如果不是祢怜悯我们，我们可能听是听

见，却不明白；看是看见，却不晓得。求主使

我们能够谦卑，也赐给我们有渴慕祢的心。主

祢告诉我们说，父是个灵，父是要找那些用心

灵和诚实敬拜祂的人，所以主让我们用心灵和

诚实到祢面前来听祢的话。求主祢与我们同

在，奉主耶稣的名。阿们。

主耶稣充满了爱，常常医病、赶鬼、行神迹

今天要跟弟兄姊妹交通的是：认识圣灵。

我想今天要讲的话不太好懂。因为主耶稣说的

话，门徒中间也有很多人听不懂。当初主耶稣

在地上的时候，祂医病、赶鬼；祂周游四方，

多半是在加利利。祂体贴人，有病的人到祂面

前，祂都给他们治好。祂也关心人肉体的需

要。祂的门徒常常有一个习惯，有多了就去救

济人。特别是那个时候，这些犹太人在罗马帝

国的压迫底下，就等于亡国一样。所以主耶稣

说：看见这些人好像是羊没有牧人一样。

所以主是充满了爱心。所有有病的到祂面

前来的，祂总给他们治好。祂治病跟一般医

生治病不一样。因为我是一个医生，这里也有

做医务工作的人，请不要生气，因为医生有

很多时候是很难为情的，为什么呢？没能把

病治好。圣经里也讲有一个妇人得了血漏病十

二年，在医生手里用尽了她所有的。治好了没

有？没有。没有盼望的时候，她相信主。她一

摸，（这一摸也是要有点勇气去摸的，因为主

耶稣走的时候，旁边挤了一大堆人），所以她

一摸就好了。

很多的病医生没有办法治的，但是你如果

有信心，信这一位主耶稣，祂能。其实很多

人的病好起来，真的还不是医生治好的。所以

我有一次说，上帝治病，医生收钱。许多人

也说，医生也只能医病，不能医命啊。但是

主耶稣的确有爱心，而且还有能力。所以到祂

面前来的，如果你真的要求祂，祂总是愿意来

治。大麻风这样的病人，医生也头痛。而且在

犹太人那里，你要是摸一下麻风病人，你也不

干净了。所以有一些麻风病人去到主耶稣那里

说，“主耶稣啊，祢愿意不愿意来治我的病

啊？”主耶稣不但是愿意治他，而且有的时候

还摸他。

主耶稣给五千人吃饱的神迹

因此，主耶稣能医病，能赶鬼，而且对这

些穷苦漂流的人满了爱心，所以跟祂的人有

一大堆。多到一个程度，是上万个人。人太多

甚至是踩来踩去的。主耶稣也不是在大城市，

都是在农村、野外去传道。耶稣治好了那些病

人，而且是这么有爱心。这一次呢，就有许多

人跟了耶稣，但是没有吃的。因为跟的人都是

穷人，跟了一天，两天，三天，如果跟了祂就

没吃的了。主耶稣还是非常关心他们，饿着回

去又要病，身体不好怎么办呢？而且在加利利

海边那个山上，倒是有很多的草。

那么主耶稣就问门徒，你看这么多人跟

着，他们都饿了，他们恐怕路上会受不住，怎

么办？祂先问腓力。我们知道腓力有一个特

点，如果有人要来找耶稣，腓力总是带他到耶

稣那里去。所以主耶稣知道这个腓力是很关心

这些人的。祂就问腓力了：你看这么多人要饿

着了，怎么办？是不是主耶稣真的没办法，要

请教腓力想办法，是不是呢？不是。主耶稣，

祂原知道要怎么做。不过要试一试门徒们怎么

样。

弟兄姊妹，你们要想想，主耶稣也会问我

们。教会发生这么多难处了。人多起来了需要

有一个地方聚会。那我们现在人少，压力是少

一点。有的喜欢人多，其实人多难处也多。我

们觉得真的能有一个固定地方能够聚会，不受

时间限制是很好的。

问题在这里，主是怎么想的？主自己有一

个心意，这些人跟了我这么多时间了，三天时

间没吃的了，现在要供给他们吃，怎么办？弟

兄姊妹，主跟我们在一起的时候，主管不管我

们？我们的需要祂知道不知道？祂要不要我们

来出主意？这下子腓力倒是想，这么多人，即

使有二十两银子，分给这些人也是不够的。那

怎么办呢？彼得的兄弟安德烈，就看一看他们

中间有没有什么吃的。只有一个小孩子有五个

大麦饼还有两条鱼。

五个大麦饼，两条鱼，给一个小孩吃是够

吃的。如果要拿出来分给这些人吃，那每个人

拿一点恐怕都得要显微镜来看的那么小。所以
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主耶稣是知道要怎么做的。祂叫他们一排一排

地坐下。主耶稣拿起五个饼两条鱼祝谢了。先

分饼，后来再分鱼。照着各人所要的，各人都

拿了，照着各人的需要吃，吃饱了还有剩的，

收起来收了十二个篮子。

主耶稣乃是要我们得永远的生命

这个神迹一看，跟从的人就说：“这真是

那要到世间来的先知。”是神赐给我们犹太人

的王。我们拥护祂做王，人要强迫耶稣做王。

主耶稣因为这个缘故，祂就退到山上去，到神

面前去祷告去了。后来他们又去找耶稣，但是

找不到耶稣。他们看见门徒是开了船出去的。

所以就跟着他们到迦百农去了。

到迦百农的时候，就看见了耶稣。当他们

看见耶稣的时候就问：“夫子，祢什么时候

来的？”主耶稣在这里就说，“你们来找我干

什么？”你们找我为什么？有病祂可以治，饿

了祂能够用五个饼，两条鱼叫五千人吃饱。众

人想：祂是王。跟着祂就没错了。主耶稣就是

围绕这个，要告诉他们一些很重要的事。你们

来找我，不是因为看神迹。你们乃是为了吃饼

得饱。这个饼，你吃饱了以后还会饿的。以色

列人在旷野里四十年吃吗哪。这个吗哪是从天

上降下来的，天天吃，吃了四十年。摩西了不

起，主耶稣比他还要厉害。那我们吃的问题可

以解决了。但是主耶稣告诉他们说，你吃了这

些吗哪，还是死了。其实我到世界上来，不是

为这世界上的东西来满足你们，乃是为了叫你

们得到永远的生命。

主耶稣说的话，就是灵，就是生命

你可能会说，既然这个生命是人子给你

的。好啊，那你就给吧，叫我们吃了不死啊。

那么主耶稣说，我就是生命的粮，如果吃了我

这个粮，就永远不死。我的肉，我的血就是生

命的粮。你吃了就可以不死。哎呀，祂把祂的

肉给我们吃，血给我们喝啊？祂怎么能把祂的

肉给我们吃呢？主耶稣说，你不吃我的肉，不

喝我的血就没有生命。那么这些犹太人说，这

个不行，怎么能吃祢的肉呢？所以这里，主启

示了一个很重要的话，这个话就是说，叫你活

的是灵，肉体是无益的。我跟你们说的话，就

是灵，就是生命。那就是非常重要的一点，叫

我们活的是灵，那么这个灵是谁的灵呢？是主

耶稣的灵。你要得着这个灵，难处就在这里。

今天说到这个灵，许多弟兄姊妹不清楚。

有一个难处是什么呢？灵是什么？叫人活的就

是灵。主耶稣说，吃我的肉，喝我的血。不是

肉体的肉跟血。是什么呢？我跟你们说的话，

就是灵，就是生命。主的话，就是神的道。

主耶稣在旷野受魔鬼试探的第一个试探是

什么？祂禁食四十昼夜，后来就饿了。所以魔

鬼来试探耶稣说：祢是神的儿子的话，叫这个

石头变成饼。世界大战的时候，当时在德国是

饿得没有东西吃。这个食物是非常重要。但你

也没看见过面包是石头做出来的是不是？所以

主耶稣回答这个魔鬼说：“人活着不是单靠食

物，乃是靠神口里所说的一切话。” （申命记

8:3）。所以，叫人活的是灵，在旧约里已经讲

了。

怎么说呢？人活着不是单靠食物，乃是靠

神口里所出的一切话。弟兄姊妹，这句话是

在哪里的？圣经有这话吗？是神的话叫我们

活的。天地是怎么造出来的？天地是神的话造

的。“因为祂说有，就有；命立，就立。”（诗

篇33:9）你看创世纪第一章说到这光是怎么造出

来的？神说：“要有光。”就有了光。（创世记

1:3）。是不是啊？神说有什么，它就有什么。

所以从神口里所说的一切话，神的话是叫我们

活。那么神的话是什么呢？神的话是灵。祂的

道，犹太人听了以后，觉得很为难。这个很难

懂是不是啊？其实万有万物都是神创造的。约

翰福音1∶1告诉我们说:“太初有道，（道就是

话，神的话），道与神同在。道就是神。”这

道太初与神同在，万物是藉着祂造的；凡被造

的，没有一样不是藉着祂造的。藉着祂是什么

呢？是道。所以这个道，实际上就是神的话。

神创造万有。每一样所造出来的，都是藉

着这个道造的。所以在这里就看见，道就是

生命，就是灵。主耶稣所说的道，主耶稣说：

我就是生命、真理、道路。主耶稣说：“我所

讲的道，不是我自己的。我讲的道是属于神

的。”主耶稣祷告的时候求父说：“求祢用真

理使他们成圣。”（约翰福音17:17）。真理是
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什么呢？祢的道，就是真理。所以神的道，就

是真理，也是生命。主耶稣就是神的道。

要辨别是不是圣灵

所以我们今天有一点要注意，主说的每一

句话，都不是凭着自己说的。而且主耶稣说，

天地要废去，我的话不会废去。我们今天讲

话，是可以乱说的。但是主耶稣没有一句话是

随便说的，不能讲一句错话。如果祂有一句话

讲错了，那么我们就要问，祂的话哪一些话是

可信的，哪一些话是不可信的。祂的话句句都

是可信的。因为祂不凭着自己说一句话。

那么我们今天，怎么能够达到不凭着我们

自己说话？那凭什么呢？凭着神的话，凭着神

的灵。那么现在难的地方在哪里呢？就是，我

们怎么辨别这是圣灵，或者不是圣灵？我现在

为什么要讲圣灵？因为讲到圣灵充满，这就有

很多灵，是不是真的是圣灵？

那么主耶稣讲的话，就是灵，就是生命。

是不是主说的？你要听清楚了。我们感谢主，

如果我们记不起主说过的话。圣灵来了，保惠

师圣灵来，祂又叫真理的圣灵。圣灵也不随便

说话的。主这么说，圣灵才这么说。所以你要

看这个灵是圣灵或者不是圣灵的话，主耶稣也

告诉我们说，你要看就要看它的果子。你接受

了一个灵，你觉得那个灵是要你说什么话，要

你做什么的？它有果子出来。主耶稣也说了，

你们如果住在我里面，我的话也在你们里面。

这是约翰福音15章讲的。“我是葡萄树，你们

是枝子；常在我里面的，我也常在他里面。”

（约翰福音15:5）

我为什么一定要强调这个话呢？因为主的

话就是灵，就是生命。所以你要记得，主的话

是怎么说的。我们感谢主，主已经把圣灵赐给

我们。主耶稣说:“保惠师，就是父因我的名

所要差来的圣灵，祂要将一切的事指教你们，

并且要叫你们想起我对你们所说的一切话。” 

（约翰福音14:26）。所以你说，我得了一个

灵了。这个灵教导你讲什么话了。如果是主的

话，就对了。如果不是主的话，那就不是圣

灵。那圣灵绝不说主耶稣所说以外的话。主耶

稣到地上来的时候，有自己的意志。祂可以讲

自己要讲的话。但是主耶稣说：“我完全顺服

父神。”这些是主对神的爱，绝对听神的话。

神没有叫祂讲的，祂一定不讲。不到这个时

候，祂就不做。所以祂说，神的灵在引导祂。

看果子，就可以看出是什么灵

主耶稣也告诉我们说，如果你们是住在我

里面，我的灵在你们的里面。你们祈求就可以

得着，你们就多结果子，我父就因此得荣耀。

如果你真的是住在主里面，有主的话在你里

面，就照着主的话去行的话，你就结果子。而

且这个果子呢，就是圣灵的果子。那么主耶稣

说，看果子，就可以看出是什么灵。

圣灵所结的果子，我们都很熟了。“圣灵

所结的果子，就是仁爱、喜乐、和平、忍耐、

恩慈、良善、信实、温柔、节制。” （加拉太

书5:22）。所以如果结出这样的果子，我们说

是从圣灵出来的。

我们说教会没有爱，缺少爱。为什么呢？

因为圣灵的果子没有出来。如果都是接受圣

灵的，我们彰显出来的一定都有爱。如果我们

接受圣灵在我们里面，那我们所结出来的是喜

乐。如果你看每一个人进来的时候都是愁眉不

展的，你说这个地方，怎么老是看到的都是愁

苦的呢？如果都是喜乐的，和平的，彼此和

睦，这就是圣灵的果子。

所以如果老是吵架没有和平，你还说我们

是圣灵充满，那么人会问：充满的这个怎么是

乱七八糟的？所以看果子就可以看见这个灵是

什么灵。我告诉你，圣灵产生的喜乐不是一定

说，现在我都好啊，你看身体又健康，又什么

都好，我很喜乐。是不是这样？不是的。就是

在苦难中，在人看起来是没法喜乐的这种环境

中间，人有喜乐，而且不是装出来的。有些人

装成很开心的样子，那些是装出来，不是结出

来的果子。装出来的喜乐，这种果子好像是圣

诞树上那些挂起来的装饰，那是没有生命的。

你觉得说是被圣灵充满，要看那个果子里

面有没有贪心？有没有骄傲？有没有嫉妒？有

没有淫乱？有没有仇恨？如果那一些出来了，

不是圣灵，那是肉体。
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主说:“你们找我，并不是因见了神迹，乃

是因吃饼得饱。”（约翰福音6:26）。是为了

肉体在那边追求。主要我们追求的是灵，不是

肉体。我们今天祷告，我们今天守望，今天在

神面前求，真的是注重灵呢，还是为了肉体。

是为了吃饼得饱呢，还是为了肉体身体健康

呢？还是因为我们在这个世上能够过一个很舒

服的生活呢？还是能够追求圣灵呢？

真正的圣灵是能够结出圣灵的果子的。肉

体却是以我们这个能够摸得着的东西在那边努

力，为那个劳力。我看不但是犹太人是这样，

我们今天有许多的祷告，很多方面是注重肉

体方面？还是注重圣灵方面？比方说，我今

天身体很不好，我请弟兄姊妹们为我祷告。我

说:“你为我祷告了没有？”他说:“我已经祷告

了。”我说:“你怎么祷告的？”他说:“你身体

不好，我求主让你身体好起来，多活几年。”我

说:“就是这样吗？我身体好了，我离开主了怎

么办呢？我身体好起来，环境也好起来，什么

都好起来了，我却是贪爱世界，去享受去了怎

么办呢？你应该是这样祷告的，你说:‘神啊，

你想这个丁弟兄啊，到最后叫他不要堕落。不

要体贴肉体。平常他都很早起来祷告的，不要

叫他懒惰了他不祷告了。叫他吃那些苦头的时

候他应该喜乐。如果他不听话的话，你这个痛

苦暂时不要给他去掉。因为去掉他会体贴肉体

了。求主也管教他。’”我不知道你们这样为

我祷告过没有？你说:“这样祷告一点爱心都没

有。”但是你的爱心不要光是想在这一个世界

能够健康长命，什么都顺利。这个还是肉体，

不是圣灵。

爱慕神的话，听从圣灵，要好好读圣经和祷告

我们要看见，就是环境很不好，身体很不

好的情况下，你里面有喜乐，能够为爱主的缘

故受苦，这个不是你自己能做得到。灵能叫你

活，肉体是无益的。许多人就是说，他得了癌

症，一个神迹叫他能够完全恢复。一恢复了以

后怎么样呢？如果他真的能够以后为主的缘故

撇下一切，我就说这样的好起来，真的值得。

如果他好了以后，他说，真的神给我身体好

了。主啊，祢要给我更多的财富，祢要给我更

多的什么。这你干什么呢？你们不要为那个会

变坏的食物劳力，要为那不能毁坏的永远的食

物劳力，就是人子要赐给我们的。人子要赐给

我们的，就是祂的话。主说，我给你们的话，

就是灵，就是生命。

“有了我的命令又遵守的，这人就是爱我

的；爱我的必蒙我父爱他，我也要爱他，并且

要向他显现。（约翰福音14:21）”主耶稣说，

爱我的人就要听我的话，听我话的人，父也爱

他。我们也到祂的里面去与祂同住。我们究竟

要什么，要主的话，祂的灵呢？还是要体贴肉

体，要我们在世上过着一个很平静，很快活，

无痛苦，肉体没有痛苦的生活？

所以我们应该爱慕神的话，听主的话。今

天要小心，因为这个魔鬼撒但，它会化妆成光

明的天使，它会欺骗人。如果那个灵叫你有贪

心，那一定不是圣灵。那个灵出来的跟圣经主

耶稣所表示的不一样的话，跟圣经所记载的不

一样的话，你要小心。

主耶稣不光是已经让圣灵来给我们指示，

这个圣灵对不对，是不是圣灵，要跟圣经要对

得上。我现在就怕今天许多人，哪里是圣经的

话，哪是主的话，这些话是不是圣灵来的，都

不知道。那很危险。

所以我想两件事要记得：好好读圣经，好

好祷告。

祷告

主耶稣，祢爱我们。今天我们是处在祢快

要再来的时候，属灵的争战非常厉害。假先

知，假基督，各种的异端已经都出来了。哦，

祢的儿女们，如果我们的耳朵不常常听祢的

话，我们也会被欺骗。主啊，如果我们不好好

地读祢的话，我们也可能把祢的话忘记掉。所

以在这末后的日子，求主怜悯我们。真的叫我

们对祢的话能认识。开我们里面的心眼。叫我

们真的藉着圣灵能够真的认识祢，叫我们行在

祢的光中，行在祢的生命的道路中。保守祢的

众儿女。听我们的祷告。奉主耶稣基督的名。

阿们。
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读经 

撒迦利亚书4:6，他对我说:“这是耶和华

指示所罗巴伯的。万军之耶和华说，不是倚靠

势力，不是倚靠才能，乃是倚靠我的灵，方能

成事。”

约翰福音4:13-14，耶稣回答说:“凡喝这

水的，还要再渴。人若喝我所赐的水，就永远

不渴。我所赐的水，要在他里头成为泉源，直

涌到永生。”

约翰福音7:37-38，节期的末日，就是最大

之日，耶稣站着高声说:“人若渴了，可以到我

这里来喝。信我的人，就如经上所说:‘从他腹

中要流出活水的江河来。’”

启示录22:1，天使又指示我在城内街道当

中一道生命水的河，明亮如水晶，从神和羔羊

的宝座流出来。22:17，圣灵和新妇都说“来!”

听见的人也该说“来!”口渴的人也当来;愿意

的,都可以白白取生命的水喝。 

诗篇46:4，有一道河，这河的分汊，使神

的城欢喜。这城就是至高者居住的圣所。

以西结书47:1-5，他带我回到殿门，见

殿的门看槛下有水往东流出(原来殿面朝东)

。这水从槛下，由殿的右边，在祭坛的南边往

下流。他带我出北门，又领我从外边转到朝东

的外门，见水从右边流出。他手拿准绳往东出

去的时候，量了一千肘，使我趟过水，水到踝

子骨。他又量了一千肘，使我趟过水，水就到

膝；再量了一千肘，使我趟过水，水便到腰；

又量了一千肘，水便成了河，使我不能趟过。

因为水势涨起，成为可洑的水，不可趟的河。 

人一得救就该事奉神，讨神的喜悦 

感谢主不住地祝福我们，使我们学习事奉

祂，一起同心合意要讨祂的喜悦。刚才读了撒

迦利亚书4:6，“不是依靠势力，不是依靠才

能，乃是依靠耶和华的灵，方能成事。”依靠

人的力量，什么都不行。依靠圣灵，才能成

事。很清楚，我们随便作什么，要讨神的喜

悦，一定要靠圣灵。自己有恩赐，有口才，有

能力，靠自己这些，是不能得着好效果的，神

也不会喜欢。当我们看见圣灵在做事，就有我

们意想不到的荣耀的事发生。我们每一个人都

愿意事奉神，不是前面的弟兄才事奉，是我们

每一个人都来事奉神。神拯救我们就是使我们

能够事奉祂。 

在出埃及记里每次摩西去见法老，都

说：“耶和华希伯来人的神打发我来见你，

说：容我的百姓去，好在旷野侍奉我。”摩西

是预表主耶稣基督，法老就是魔鬼，埃及就是

世界，神差摩西从埃及把祂的百姓救出来，很

清楚，就是差祂的独生子把我们从世界里救出

来，救我们脱离法老魔鬼的苦害，救我们脱离

世界，目的是到旷野事奉神。我们该清楚地知

道，我得救了就该事奉神。我没信主之前，事

奉魔鬼，事奉玛门，事奉基督之外的东西，今

天我信主得救了，我就一心一意事奉神。在神

孙务信

要靠圣灵的引导事奉
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面前，无论大小都事奉神。你忠心事奉，就多

得赏赐。

 依靠耶和华的灵，方能成事 

怎 样 才 能 得 主 喜 悦 ？ 最 重 要 的 原

则 就 是 ， 不 是 依 靠 势 力 ， 不 是 依 靠 才

能，乃是依靠耶和华的灵，方能成事。为什么

呢？因为主是生命的源头。 

主一再说，人若渴了，可以到我这里来

喝，我要赐给你生命的水喝。主耶稣是生命的

源头，我们是最干渴最缺少生命的，如果知道

自己干渴，就到主面前来。如果干渴了，就想

法挖井，这不能解决你的干渴。你必须到这活

水的泉源来，你的干渴就立刻得到解决。 

刚才读了几处有关生命江河的经节，我们

看见主耶稣是活水的泉源，主说，信祂的人，

要从他腹中流出活水的江河来。不止主耶稣是

活水江河的源头，每一个信主的人都要从他腹

中流出活水的江河来。这活水不是普通的水。

刚才我们读了以西结书说，有道活水的河，是

从圣殿流出来的。在新约启示录，也有道生命

水的河从神和羔羊的宝座出来。不管是从圣殿

流出，还是从神和羔羊的宝座流出，都说明神

自己是源头，主自己是生命的源头，一切生命

的水都是从祂而来。只有我们的主，神的宝

座，是得着生命的地方。 

感谢主，我们一到主面前，立刻就得到生

命。这是非常清楚而又奇妙的事。我们离开

主，立刻就枯干，没有生命。当我们回到主面

前，立刻又新鲜有生命。主就是生命的源头，

是活水的江河。 

主耶稣在约翰福音15章说，祂是真葡萄

树，我们是枝子。如果我们不接在主身上，

就立刻枯干，只好丢在火里。离了主，就什么

都不能作。在约翰福音7章说，信祂的人，从

他腹中要流出活水的江河来。一个是与主联在

一起，靠主的灵，什么都能作；另一个是离

了主，什么都不能作。这就证明，不是依靠势

力，不是依靠才能，乃是依靠耶和华的灵，方

能成事。 

我们认识主，就能像诗篇16篇那里说，耶

和华啊，我的一切好处不在祢以外。我们一切

好的，能讨主喜悦的，都是靠主才能有的。在

神话语面前，我们看见，我们若要讨主喜悦，

唯一的方向就是依靠主，不用自己的办法。论

到生命的河流，生命的源头是主，谁接受生

命，就接受了生命的滋润。水从主那里流到我

里面，又从我腹中流出来，一直涌到永生。所

以必须传福音，叫人也信主得救。从主耶稣降

生到现在，这条河从小小地方越流越大。 

主耶稣在地上传道三年半。祂有时好像很

孤单，因为当时真正跟从祂的人不多。虽然有

时好几万人挤着要听主耶稣讲道，但他们都是

为了吃饼得饱，真心跟随主的没有多少。当主

耶稣被钉在十字架上时，真正爱祂的人都不敢

跟随祂。我们看，神的儿子来到地上，一生劳

苦，得着的效果好像并不大。但是奇妙，虽然

祂在世得人的效果不大，且死在十架上，但是

过了三天祂就复活了，并且显现给门徒看，后

来一时也显现给500门徒看。这500在当时是很

多人。 

主耶稣在世时，似乎没有这么多真心诚实

跟随祂的门徒。虽然有时很多人聚集，但他

们都是为了吃饼得饱，或者带着要得医治等其

它目的来见主的。甚至有人不怀好意想抓祂把

柄，定祂的罪。但活水的江河总是越流越大。

以西结书中记载，从圣殿流出的水先量一千

肘，好像很小，只到踝子骨，但这是活水的泉

源，再量一千肘，就到膝，再量一千肘，就到

了腰，再量一千肘，就成了河，越流越大。 

所以诗篇46篇说，有一道河，这河的分汊, 

使神的城欢喜。这河是活水的江河，流到更广

阔时就分汊，就使神的城欢喜。这就好像我们

传福音时，有很多人信主，我们就快乐，因为

看见生命的河流分汊了。从传福音的人那把活

水的江河引到听福音的人的灵里。主耶稣的生

命的能力战胜死亡，种下了生命的种子。神荣

耀的生命得着了失丧的灵魂，神喜欢，我们也

一同快乐。同样,现在我们在一起聚会, 但是在

下个主日我们就要增加为两个地方的聚会。就
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会又有一个同心合意事奉主的地方。看见神生

命的河流这样分汊，我们就应该快乐。神生命

的河流要越流越广，神的祝福要越来越多。我

们求神把更多的祝福流在这里，也流在新的聚

会点。

依靠圣灵的能力忠心顺服，才能讨神喜悦 

要记得，我们的好处不在神以外，一切能

叫我们满足的都在主里面。只有依靠耶和华的

灵才能叫我们的一切讨神喜悦。神的话是最重

要的，神说:“不是依靠势力，不是依靠才能，

乃是倚靠耶和华的灵，方能成事。”我们的主

是生命的江河，只有祂才是无穷的。所以我必

须倒空自己，让祂来作主，与祂合一。我们事

奉神的时候要记得，不能依靠自己的智慧、聪

明和能力，要依靠主的灵，要依靠那复活的主

耶稣基督。 

有位老弟兄说，这节圣经即使会背、会

讲、会教导人，却都没用。最重要的是你要认

识自己不能。你若依靠自己，觉得自己的办法

很好，就不会依靠主。因为神的原则是：祂的

能力必须在人的软弱上才显得完全。哥林多后

书12:9:“祂对我说:‘我的恩典够你用的，因

为我的能力是在人的软弱上显得完全。’所以

我更喜欢夸自己的软弱，好叫基督的能力覆庇

我。”如果我们要夸自己的能力能够做什么，

我们就不能使神的荣耀在我们身上彰显。我们

要记得，我们凭自己做的不能算什么，一切的

果效是因为蒙神喜悦。通过圣灵的引导，感动

教会或者我们人是自己，我们应该顺服，依靠

圣灵的能力去做主所吩咐过的话，才有生命的

果效。 

耶利米书2:12-13,“诸天哪，要因此惊

奇，极其恐慌，甚为凄凉！这是耶和华说的。

因为我的百姓，作了两件恶事，就是离弃我这

活水的泉源，为自己凿出池子，是破裂不能

存水的池子。”这两节圣经记述以色列人失

丧、受咒诅、受苦的历史。我们是神的子民和

儿女，我们有否也离弃神呢？神鉴察我们的内

心，要看在我们心灵深处是依靠自己，还是依

靠主？只要一心一意认识基督，跟随基督，神

就喜悦与你同在，生命的活水就在你身上涌

流。你可能没有太多才能，也没有很多恩赐，

但是只要是神祝福，你的侍奉就有果效，神就

喜悦你的敬虔。如果你说：我能做，就凭自己

的意愿马上就做，没有敬虔安静地等候在神

面前，听主的引导和教训，你就会有失败和损

失。这是很严肃的。

 我们必须记得，如果我们做出任何讨神喜

悦的事情，我们应该归荣耀与神，因为都是圣

灵成全我们的心意。我们要时刻亲近主耶稣，

依靠祂来走前面的路。我们要常常俯伏在主脚

前谦卑等候祂荣耀的显现，也会忠心听从主的

吩咐，让主荣耀的生命能通过我们彰显出来，

不受拦阻。如果我们倚靠自己的智慧和能力，

就一定会失败跌倒。我们要记得约翰福音7:37

中的话，让生命的水在我们身上涌流。千万不

要作约翰福音第15章里那离开葡萄树的枝子，

这分别是非常大的。 

祂是生命的万有，我是无有，我若能认

识我的无有，一直信靠祂就能得胜。但愿主

的圣灵引领我们，认识自己的无有，需要更

多亲近神，更多祷告，更多仰望。活水是不

会止住的，江河是无穷尽的，我们一直依靠

主，主的无穷大能会在我们身上显现出来。愿

主施恩给我们。 

神说:

“不是依靠势力，

不是依靠才能，

乃是倚靠耶和华

的灵，方能

成事。”
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经文：哈该书, 以斯拉记第1章 

哈该书里记载的是旧约圣经里的以色列人

重建耶和华的殿。哈该书很短，一共只有两

章，是旧约圣经里倒数第三卷的小先知书。当

耶和华通过最后三位先知对祂的子民讲话之

后，就有400年之久没有说话了。也成为旧约

圣经里神末了的话。末了的话，通常是最重要

的话。在这卷书的里面，耶和华二十四次向祂

的子民说话。其中用了‘万军之耶和华’作为

神的名字讲的话是十三次，这些是非常重要的

话。哈该书中神说话的对象不是所有的以色列

百姓。当犹太人被掳在巴比伦，他们有一个心

愿：七十年以后回到耶路撒冷重建神的殿。神

的时间到了，有一些蒙神特别拣选的百姓回到

耶路撒冷，因为这是神的心意。这些回归的百

姓知道神曾经通过先知耶利米应许他们七十年

之后可以回到耶路撒冷。当时不是所有的犹太

人都想回去，因为很多人在巴比伦、在波斯已

经有了事业、房产、舒适的生活。只有那些听

到了神的呼召，看到了神的应许，知道了神的

心意的神的子民，他们愿意放下属地的一切，

回到耶路撒冷。他们唯一的目的就是为了神的

见证、为了建造耶和华的殿。当他们回去时心

里火热，因为他们付了代价，是为了神的见证

而回去的。一年以后圣殿的根基就立起来了。

以斯拉记第三章那里告诉我们，当他们看到神

的殿的根基立起来的时候，他们又哭又笑，

他们欢呼，他们喜乐。但是很可惜，周围的邻

居将他们告到了王那里。他们就不得不停止建

造圣殿，他们一停就停了十五年。就在这个时

候，神感动年长的先知哈该和一个年幼的先知

撒迦利亚提醒百姓神的心意。哈该说:“万军之

耶和华如此说:‘这百姓说:‘建造耶和华殿的

时候尚未来到。这殿仍然荒凉，你们自己还住

天花板的房屋吗？’”神的话一次、两次地提

醒他们要省察自己的行为，要看看自己的生活

态度，看看自己用心在什么事情上面。

神通过先知在哈该书对那些犹太人说的话

也在和我们说，因为我们的光景和当时犹太的

百姓很相似。在地位上，他们是神的百姓，我

们是蒙恩得救的人。我们和他们一样都有心向

着神的见证。他们之所以回到耶路撒冷，不是

为了生活，不是为自己盖有天花板的房屋，他

们是为了神的见证，重建耶和华的殿。我们周

日坐在教会里几个小时，不是为了自己，不是

为了舒服，不是为了得着一点安慰和满足，我

们在这里是做基督身体合一的见证。我们被召

出来就能看到神的心意：我们来到聚会里面，

是知道这是神的需要。在旧约神要祂的百姓

建造祂的圣殿。今天神说:“我要建造我的教

会”。所以来聚会的时候我们要付代价：不单

单聚会时间很长、道讲得很长，我们还要学什

么是舍己、背十字架、付代价、彼此配搭。有

的时候我们在教会里几十年见到同一个弟兄或

者姊妹，也许过去发生过什么事情，看着他/

她就不开心，特别是彼此配搭几十年，难免有

些碰撞。来教会，服侍搭配不是为了我们的满

足、我们的感觉。神的帐幕在人间这首诗歌第

一句话说:‘恆古以来，神所待’，就是在神的

心中有一个需要：一个新城，新耶路撒冷的建

造。到最后诗歌说:“哪，神的帐幕在人间”。

到那个时候新耶路撒冷城就会从天而降，神的

旨意就完成了。这个新城就是历世历代神所要

得着的，神做工的果子，就是神的教会，就是

你跟我。那个时候我们就没有皱纹，没有白头

发，没有方言，我们都是透明的，我们都像黄

金、像碧玉。我们是在基督里面蒙拣选被造就

的一群人。到那个时候我们都是在基督里，是

真正的基督的新妇，里外都像我们的主。我们

从哈该书看重建
耶和华的殿

吴淼垚
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怎么能够到那个光景呢？是因着神在我们身上

的工作，是因为我们愿意听到祂的呼召。祂的

心意乃是要住在属于祂的人中间。我们是神家

里的人，是被祂建造成为灵宫。

哈该书记载当时回到耶路撒冷的犹太人为

了神的见证付了很大的代价。他们回去看到神

殿的根基建立，他们欢呼、快乐，但是，当难

处来到的时候，他们就停下来，而且一停就停

了十五年。同样，我们不是不信主，不是不爱

主，但是我们为什么还是不冷不热？为什么一

面愿意属灵但是里面还充满了肉体？我们知道

应当弟兄相爱，但是我们就是爱不了一些弟兄

姊妹。因着仇敌的工作，多少时候当我们愿意

把时间用在神的事情上，愿意去爱弟兄姊妹，

和他们配搭侍奉背十字架来跟从主的时候，就

会遇到搅扰，里里外外都会遇到麻烦。不知不

觉我们就把最重要，我们是为了主和祂的见

证的事情放下来了，然后我们去经营我们的事

业、我们的国度、我们的房子、我们的爱好。

当我们用时间来经营自己的国度的时候，很多

时候是比较顺的。我们当中的很多人是很成功

的，有不错的房子，并且在悉尼天气好、吃的

好。当你把你的时间用在除了神以外的时候，

你会觉得是很方便的。不知不觉你就非常的忙

碌。你就把神让你做的首要的，就放在了次要

的、不重要的，甚至会变成仅仅是礼拜天来做

做礼拜的基督徒。神因此说:“你们就离开了起

初的爱”——那个应该最宝贵，最爱神的起初

的爱。不知不觉地，我们就落到了老底嘉的光

景。这个时候神就差遣先知哈该对他们说:“你

们要省察你们的行为。”

当建造圣殿停工了十五年之后，神差遣先

知哈该对归回的犹太人说:“你们要省察你们的

行为。”神知道人们表面上不错，但是他们心

灵的深处没有满足。因为真正能够满足我们的

不是物质。神说:“凡称为我名下的人，是我为

自己的荣耀创造的，是我所做成，所造作的”

。神造人的目的乃是为了祂自己的荣耀，如果

你不能显出神的荣耀，不能像神说的:“你们要

上山取木料建造这殿，我就因此喜乐，且得荣

耀”，你就没有真正的满足。

后来神的子民都听从了神藉着先知所说的

话（该1:12）。所以当神的话临到我们，我们

回过头来的时候就会像当时的子民一样存着一

个敬畏的心。神就因此说:“我与你们同在。(

该1:13)”因为神和他们同住，于是当时神的子

民就起来建造神的殿。他们又遇到了难处，就

是发现他们建的殿比以前所罗门那个时候建的

殿差得太远了。（该2:3）“你们中间存留的，

有谁见过这殿从前的荣耀呢？现在你们看着如

何？岂不在眼中看如无有吗？”当我们为神的

殿----教会服侍、追求的时候，神会让我们学

更深的功课。人喜欢眼见的事情，比如那些传

讲繁荣福音的教会人越来越多。在那里圣灵还

没有做工，你就受感动了。那些气氛、音乐、

敬拜团队叫你里面觉得很感动和喜乐。没有圣

灵的工作，人是喜欢看得见、感觉得到的气

氛，但是这是属灵的实际吗？这是真正的见证

吗？还只是魂里面一点的刺激呢？所以，神说

当你们来重建神的殿的时候，你们彼此在外面

好像看不出有什么荣耀的东西。神说，那个荣

耀的殿，有一天我要叫它们一块石头不留在另

外一块石头上。为什么神容许所罗门荣耀的殿

被拆毁呢？是因为人犯罪，人得罪神、不听神

的话，神情愿祂的殿被拆毁也不要玷污祂的见

证。神叫他们看到的不是肉眼能看见的东西。

在另一方面神要的是什么呢？神告诉他们:“

我要的不是外面的东西,”神要的是你们。神

说:“你要为我盖什么样的殿宇呢？”，神自己

的话（赛66:1-2）:“天是我的座位，地是我

的脚凳。你们要为我造何等的殿宇，哪里是我

安息的地方呢？这一切都是我手所造的，所以

都有了，但我所看顾的就是虚心痛悔因我的话

而战兢的人。”神要得着的是人，神所看重的

是我们，不是外面的物质辉煌，神要通过建造

叫我们里面的灵刚强起来。关于教会的建造，

第一次是在马太福音里，主耶稣说:“我要把我

的教会建造在这磐石上，阴间的权柄不能胜过

他”（太16：18）。讲到教会就马上会伴随着

属灵的争战，所以神说:“你们要刚强壮胆”，

就像神在旧约里对约书亚说过的。我们怎么样

才能够刚强壮胆呢？神说:“......我与你们同

在,......我的灵住在你们中间，你们不要惧

怕”（该2：4-5）。因为那在你们里面的，比

那在世界上的更大。在教会建造的过程里面，

神要我们的眼睛不看我们自己，只看我们的

主。 
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接下来哈该书记载:“万军之耶和华如此

说：过不多时，我必再一次震动天地、沧海与

旱地。我必震动万国。万国的珍宝必都运来，

我就使这殿满了荣耀。（该2：6）”而且神还

说:“这殿后来的荣耀必大过先前的荣耀。” 

神建造的最后的殿是一个荣耀的殿，永远的

殿，是新城——新耶路撒冷。今天神呼召我们来

到祂的家中，不是让我们坐在这里，而是让我

们起来建造，嘱咐我们要彼此的服侍。这不光

是外面的行为，乃是心意的更新而变化。其实

是让我们被建造、被改变。（弗1：23）:“教

会是祂的身体，是那充满万有者所充满的。”

基督是教会的头，教会是基督的身体，教会一

定听祂的指挥。各个肢体在一个身体上互相配

搭、互相扶持、互相帮助，不是照着肢体自己

的意思,乃是照着头的意思行动。‘充满万有

者’是神的儿子耶稣基督，祂充满教会。神今

天要得着我们每一个人，我们需要与主连接，

每一个肢体都直接连于头的，而且我们要彼此

作肢体。我们在神的家里有属灵的次序，但是

首要的次序就是让基督耶稣做头——祂做决定而

不是你和我。

有的时候我们认为神用的方法真是效率不

高，尤其是当我们认为自己有一点小聪明。但

是这个‘小聪明’就很麻烦：你有你的意见，

我有我的意见，我们总是认为自己的意见比别

人的意见好，所以当神要叫我们一起配搭服侍

的时候，碰撞就一定会有的。无论是教会的建

造还是圣殿的建造只有一个原则，或者说一条

路，就是基督是头，我们配搭作肢体。我们怎

么能够配搭得合适？弗4:16告诉我们:“全身

都靠祂联络得合式，百节各按各职，照着各体

的功用彼此相助，便叫身体渐渐增长，在爱中

建立自己。”是只要在主里面、在基督里面、

在主的爱里面就可以了吗？什么叫在主里面？

什么叫做在基督里面？在主、在基督里面就是

让基督耶稣做主作王，我们的生命由祂掌权。

我们每一个人信主以后，在地位上都是在基督

里蒙恩得救，但是实际呢？如果我和弟兄姊妹

有矛盾，是他/她在基督里，我在亚当里，还是

我在基督里他/她在亚当里？或者我们能够在一

起服侍配搭得不错，仅仅是因为我们的兴趣相

同吗？我们能够在一起服侍配搭不是因为我做

头，也不是他做头，是我让主做头，他让主做

头，我们自然就能够服侍配搭了，靠祂就联络

得合适。虽然人看起来效率不高，因为当一个

强人领头，他说向东就向东，说向西大家都向

西，很简单，但是神说‘你们要彼此配搭’。所

以在我们彼此配搭的过程中，在里面会有很多的

挣扎，会有很多的对付，有时候甚至会受伤，

但是当我让主耶稣基督作主，他让主耶稣做主

的时候就会相互连接，彼此服侍搭配。一开始

我们都把自己的最好放在教会的工作里，把最

聪明的计划、经验放在教会里，认为这是把最

好的献给主，但是主所要的不是我的最好，也

不是你的最好，主所要的乃是神的计划、神的

时间、神的方法。乃是叫我们这群人甘心乐意

让祂做主。所以在教会里面只有一个头，我们

彼此都是肢体。只有让十字架在你身上做工，

各个肢体靠祂联络得合适，我们就能够在爱中

渐渐增长，建立自己。

该2：11-14说:“......你要向祭司问律

法，说：若有人用衣襟兜圣肉，这衣襟挨着

饼，或汤，或酒，或油，或别的食物，便算为

圣吗？祭司说：不算为圣。哈该又说：若有人

因摸死尸染了污秽，然后挨着这些物的哪一

样，这物算污秽吗？祭司说:必算污秽。于是

哈该说：耶和华说：这民这国，在我面前也是

如此；他们手下的各样工作都是如此；他们在

坛上所献的也是如此。”这时神的百姓动手建

造圣殿已经三个月了，但是他们的经济情况还

没有改变。他们以为，他们回转过来建造神的

殿，神就应该祝福他们。但是圣经里:说:“

在那一切日子，有人来到谷堆，想得二十斗，

只得了十斗；有人来到酒池，想得五十桶，只

得了二十桶。在你们手下的各样工作上，我以

旱风、霉烂、冰雹攻击你们，你们仍不归向

我。’这是耶和华说的。（该2：16-17）”神

的旨意是：你不要以为来到神的跟前，有一点

心悔改了，神就一定大大祝福你。今天很多人

来到神的面前是真正信主的，但是神好像还不

能用他，因为他们的目的只是为了能够吃饼得

饱——得一点祝福。神真正要用我们的时候，是

当我们不再三心二意，而是完全地归回，不只

是沾到一点圣物就算为圣，其实是沾染了很多

的污秽。亚1：3说:“万军之耶和华如此说:‘

你们要转向我，我就转向你们。’”所以如果

这个人是不对，即使知道神的心意，但是还没
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有完全地转向神。当我们完全地转回，神就能

够真正用我们来建造祂的殿。 

神家的建造要讲到属灵的实际，就不能够

离开罗12：1-2的原则，就是‘将身体献上，

当作活祭，完全地归给祂’。当江守道弟兄讲

到属灵的操练时，他说:“将身体献上，当作活

祭”是属灵的操练的门。也就是说如果你没有

罗12：1-2的经历就还没有入门。当然你得到的

救恩是一个属灵的经历，但是除了救恩以外，

你还没有开始。你讲到属灵的服侍、属灵的成

长，如果你不是在这个根基上的话，你还没有

开始属灵的操练。如果有人说:“十年前我已经

将自己奉献给神了，将身体献上当成活祭，我

已经入了门了。”但是看看他好像还不是很属

灵，还是很像亚当。江弟兄说罗12：1-2不单

是属灵生命成长，属灵操练的门，而且也是那

条路。也就是说，你进了门，但是你要成长、

要经历的话，你要走在这条路上。你今天在哪

条路上？如果你真正的有属灵的成长、属灵的

操练，你有没有把自己放在祭坛上？有一个弟

兄跟我们最近有一点交通。他说:“属灵的事

奉是从敬拜里面出来的。”换一句话说今天我

们讲到重建耶和华的殿，我们今天讲到建造教

会，他说是从敬拜里面出来的。其实，这就是

罗马书十二章里面所说的话:“将身体献上，

当作活祭，是圣洁的，是神所喜悦的；你们如

此事奉，乃是理所当然的。”在英文的意思里

面，是指“这是属灵敬拜的服侍。”所以，真

正的服侍，一定是带着敬拜的。敬拜不是一个

气氛，不是有人在这里跳舞，不是有一个敬拜

的队伍，敬拜乃是你心里面说：神啊，你配！

虽然我为了服侍，付了代价，做了好像我里面

不要做的事情，但是因着我要服侍祢，因为我

觉得祢配。就好像一个弟兄下了班没有吃饭就

到聚会里面来做清洁。他为什么来？他应该去

吃饭，这是合理的。他愿意来服侍是因为他认

为主配，不是做给人看的。我看有的弟兄穿着

$1000的西装去洗厕所，因为他觉得主配他这样

的服侍。今天我们在神的家里面，我们想学习

侍奉，神要先在你身上得着敬拜。当你这样来

服侍的时候，就有建造，有生命的成长。你的

己减少，主就会在你身上增加。我们需要一起

被鼓励、被提醒，回到最基本的生命的道上面

去，然后我们一起来到神的家里面来建造。

该2:21-23说到:“我必倾覆列国的宝座，

除灭列邦的势力，并倾覆战车和坐在其上的。

马必跌倒，骑马的败落，各人被弟兄的刀所

杀。万军之耶和华说:‘我仆人撒拉铁的儿子

所罗巴伯啊，到那日，我必以你为印，因我拣

选了你。这是万军之耶和华说的。’”这是讲

到最后主耶稣要审判列国。这里特别讲到“所

罗巴伯啊，我要用你为印来验万物。”所罗巴

伯是大卫的后代，在太1:12特别讲到所罗巴伯

是基督的一个预表。他是耶歌尼亚的后代大卫

的子孙，是王的后代。如果不是被掳的话，他

已经坐在宝座上了，所以神特别用他把以色列

人带回到耶路撒冷重建圣殿。他是基督要建造

神殿的预表。今天主耶稣说:“我要建造我的

教会”。是祂在建造，一切能够被震动的都会

被震动掉，然后叫基督成为一切，又在一切之

内。神用君王、大祭司带他们回去，用先知向

他们讲话。君王、祭司、先知都是受膏者。只

有一位是真正的受膏者，那就是神的儿子耶稣

基督，祂要建造神的殿，祂在建造你和我。    

今天神用先知哈该向我们说话，我们的主

耶稣基督是我们的大祭司在为我们祷告，藉

着基督耶稣的生命在我们心中作王。基督是我

们的生命，祂在你的生命里面是作王吗？当祂

真实在你的里面作王的时候，你就实际地被建

造。当你们互相配搭服侍并且有祂作王，就有

真正属灵的建造。当神的殿、神的家得着建造

的时候，不是外面的辉煌，而是主的同在，主

就能够住在我们当中。圣经说‘有一天，教会

建造完成的时候，是一个荣耀的教会，是一个

圣洁无瑕疵的教会’。我们相信吗？当我们看

看自己，会问:“怎么可能呢？”我告诉你:“

是可能的，只有当你不活，让祂在你里面做王

的时候；当你说:‘现在活着的不再是我，乃是

基督在我里面活的时候’；当你看到所罗巴伯

是君王，要在你的里面在我们教会里面做王的

时候。”这样就有真正属灵的建造，神就住在

我们当中，神的同在就显在我们当中，神的心

意就得着满足，主耶稣就会再来。亘古以来，

神所期待的就是祂能够住在我们当中，我们能

够让祂作主作王，这样就是属灵的建造，就是

神的见证。
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又说，“得胜的，我要赐他在我宝座上与我同

坐，就如我得了胜，在我父的宝座上与祂同坐

一般。”（启3：21）所以，弟兄姊妹，我们的

盼望乃是神所给我们的应许：我们不单要与祂

同住，我们还要与祂一同作王。

罗马书还告诉我们，当我们去见主面的时

候，将来我们的身体还会得赎。腓立比书说:“

将我们这卑贱的身体改变形状，和祂自己荣耀

的身体相似。”（腓3：21）祂是谁？就是耶稣

基督。我们复活的时候，我们的身体要得赎，

我们的身体要像耶稣复活后的身体一样。彼得

前书也说:“可以得着不能朽坏、不能玷污、不

能衰残、为你们存留在天上的基业。”（彼前

1:4） 这个基业是什么？就是永生，就是神所

赐的一切属灵福气。我们今天在地上作在耶稣

身上的，作在弟兄姊妹身上的，将来在天上都

会得着神的奖赏。彼得前书1：7说到:“我们可

以在耶稣基督显现的时候，得着称赞、荣耀、

尊贵。” 所有这些属灵福分都是主耶稣为我

们成全的。若不是神的儿子为我们死，为我们

活，进到荣耀里面，为我们再来，我们一点盼

望都没有。所以，完全是耶稣。保罗说，我要

忘记背后，努力向前，向着标竿直跑。这个标

杆就是耶稣。在保罗的心里面，耶稣基督的再

来就成了他荣耀的盼望。

所以，我们的盼望是在天上，不是在地

上；我们的盼望今世不能得到，是来世在天上

才能得到。我们今世得到的福分是什么呢？就

是今天我们被救赎，圣灵跟我们同住，住在我

们里面，看顾我们每天的生活，这是我们今天

得到的福分。我们明天所得到的盼望是什么？

在我们基督徒的心里，主耶稣的再来就成了荣

耀的盼望。所以，我们明天所得到的盼望要比

今天的好得多。

保罗对爱有一个深刻的认识，他在哥林多

前书13章4-8节里面讲了爱的真谛，他先说“爱

是恒久忍耐，又有恩慈”；然后，他讲了八个

不；最后他提出了四个凡是：凡事包容，凡事

相信,凡事盼望，凡事忍耐 。藉着这四个 “凡

是”，他把爱提高到更高的境界。

上次我跟弟兄姊妹交通的是“凡事包容，

凡事相信。”凡事包容就是我们在一切事上对

人的包容。这包容是在真理的范畴里面，我们

不包容罪，但是我们包容罪人，就像神包容罪

人，但是祂恨恶罪。凡事相信分两个层面：一

个是我们爱神，我们相信神，相信临到我们身

上的一切事情都有神的美意，是神爱我们。另

一方面，我们对人也要相信，这不是说我们对

人不论什么事都相信，如果人说谎话，我们不

应该相信。“对人要相信”乃是说，我们对人

不要存恶意。不要把别人说的话或做的事从坏

处去想。

今天我要跟大家交通的是这四个凡事的最

后两个凡事：凡事盼望，凡事忍耐。

一、爱是凡事盼望

1、何为盼望？

盼望就是我们对将来要得奖赏的希望和指

望，是我们一生为之而奋斗的目标。盼望能够

激发一个人的活力，使人振奋，满怀信心来达

到这个目的。那么，我们基督徒今天所盼望的

是什么呢？我们所盼望的就是神的应许。约翰

福音里面说到，“主耶稣离开之前，祂对门徒

说:“我去原是为你们预备地方去。我若去为你

们预备了地方，就必再来接你们到我那里去；

我在那里，叫你们也在那里。”（约14：2-3

）这是神的应许，这就是我们的盼望。主耶稣

爱是凡事 ，凡事
信心

爱心
盼望 忍耐

谢明宝
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2、如何活在盼望中？   

基督徒有存在天上的盼望，所以我们要从

属天的眼光来看待事物，也要从永恒的价值来

判断万事。神让我们看到，地上的盼望是暂时

的，是转眼成空，在永恒里是无分的。但是，

天上的盼望是存到永远的，是不会落空的，因

为我们所信的这位主是信实的。因着天上的盼

望，所以我们轻看地上的一切事情，包括我们

所遭遇到的一切苦难，即便落在百般的试炼当

中，我们还是有大喜乐。因为盼望给了我们足

够的力量，使我们能够走这条十字架的道路；

使我们不会因着地上的苦难、试探、伤害而灰

心，或者发怨言。所以，在我们极其软弱、孤

独的时候，盼望使我们重新得着信心，得着力

量。

保罗在哥林多后书4章17节说:“我们这

至暂至轻的苦楚，要为我们成就极重无比永远

的荣耀。”保罗为福音的缘故，受尽了屈辱、

苦难、逼迫、监禁、受刑。但是，他说，这一

切与永恒相比是暂时的；与将来的荣耀相比是

微不足道的。所以，他说，这是至暂至轻的苦

楚。

保罗因着天上的盼望，他活出了与世人不

同的生命。他爱人，爱仇敌，他活着就像基督

一样。保罗在哥林多前书第4章中说:“直到

如今，我们还是又饥、又渴、又赤身露体、又

挨打、又没有一定的住处，并且劳苦，亲手做

工。被人咒骂，我们就祝福；被人逼迫，我们

就忍受；被人毁谤，我们就善劝。……”（林

前4：11-13）弟兄姊妹看到了吗？这个生命

是个属天的生命。但是，保罗又说“直到如

今，人还把我们看作世界上的污秽，万物中的

渣滓。”保罗在地上极力地传福音、建立教

会。他建立了哥林多教会，最后却被哥林多人

弃绝，他们说他是其貌不扬、言语粗俗。从一

般的人来说，他会伤心。但是，保罗不在乎个

人被误解、被羞辱、被攻击。这些对他来说都

是属世的荣辱与是非，这些东西都是要被遗忘

的。在保罗心中最要紧的是什么呢？是在神面

前能够存留多少。所以，保罗为了得着他所追

赶的目标——基督，他轻看万事，视万事为粪

土。万事是什么？ 就是拦阻他得着基督，拦

阻他使基督得荣耀的一切事物，包括自己的荣

辱、得失、恩怨。

但是，非常遗憾的是，这些被保罗轻看的

粪土，今天却成为我们追求的目标。看看我们

今天的光景是什么样子？我们今天注重的是什

么？正好相反，我们注重的是个人的荣辱、个

人的得失、人家怎么看我们；我们照着自己的

本相而行，任意妄为；对神的荣耀，我们不在

意；神的名受亏损，我们不在乎。所以，今天

我们的生活跟保罗的生活完全相反。

今天我们来回顾历史，古今中外有多

少的圣徒为了天上看不见的盼望，他们撇

下了地上挚爱的父母、儿女，和地上一切

所见的财物；他们甚至舍弃自己的生命，

任人宰割，被钉十字架、被狮子吞吃、被

火烧、被扒皮、被砍头、被车轧死，成为

殉道者。亲爱的弟兄姊妹，这些可歌可泣

的前辈榜样给我们一个提醒：我们当怎样

活在盼望当中？

圣经箴言书说到“没有异象，民就放

肆”。今天在地上，若我们是一个没有盼

望的人，我们的生活就会失去目标，我

们的生活就随着自己的意思而行，随波

逐流，任意妄为；小的，作了基督的逃兵，大

则离经背道，成了魔鬼撒但的工具。所以，我

们应当警醒！神既然为我们在永世中预备了救

恩，我们有天上奖赏的盼望，我们就应当把这

个盼望作为我们人生追求的目标；我们应当多

思念天上的事，轻看地上的事；我们的言语、

思想、情感都要受圣灵的管治和引导；肉体的

情欲、今生的骄傲都要弃绝；要存一个敬畏的

心活在神的面前。正如使徒约翰所说:“凡向祂

有这指望的，就洁净自己，像祂洁净一样。”

彼得也在他的书信里面劝我们:“要约束你们的

心，谨慎自守，专心盼望耶稣基督显现的时候

所带来给你们的恩。”（彼前1：13）

今天我们要怎样活在盼望里面呢？就是要

约束我们的心，要谨慎自守，过圣洁的生活。

约束我们的心，就是不随从肉体情欲，而随从

圣灵的引导。谨慎自守，就是要持守真理，受

真理的约束。亲爱的弟兄姊妹，这个盼望能够

激励我们今天在地上活出爱神、爱人的生活。
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今天我们爱神，就能够在地上过一个顺服神

的、圣洁的生活，将来就能够得着从神而来的

奖赏。我们今天爱人，我们对待世人、对待福

音朋友，我们不拒绝他们，我们总是存着一个

农夫耕种有所收获的指望去播种、去传福音。

对一些软弱、跌倒的弟兄姊妹，我们不弃绝他

们，我们总存一个指望——希望挽回他们，总

是在好的方面期待并包容他们，给他们一个改

正归回的空间。所以，今天我们对人，总要存

一个爱心，就像主爱我们一样，忍耐等候，就

像慈父等候浪子悔改归来。正如在使徒行传里

面，保罗跟巴拿巴因马可的原因分开，巴拿

巴知道马可的软弱，给他一个盼望，带着他一

起传道，给他一个机会，挽回他。后来，马可

成为神所大用的一个仆人。所以，今天我们爱

神、也要爱世人、也要爱弟兄姊妹。

二、爱是凡事忍耐

1、何为忍耐？

忍耐是爱心的一种表现，是对人的宽容和

耐心，是对环境中遇到的苦难所表现出来的克

制和包容的态度。这是圣灵所结的果子，它不

是靠人的意志来做的，不是靠人的意志来逆来

顺受，也不是懦弱的表现；它是因看见属天的

盼望，而生发出来的对人的爱心和坚韧不拔的

意志，使人有力量去面对和承受一切的苦难，

为要达到神要我们所达到的目的。

  所以，忍耐是神是要我们成为完全人所必

修的一个课程。在哥林多前书十三章当中，保

罗所说到的爱，第一个是"恒久的忍耐“，最后

一个是凡事忍耐。这不是一个巧合，不是一个

重复，而是一个强调，他所强调的爱的最高境

界就是忍耐。这个忍耐乃是我们做工的能力。

恒久的忍耐讲的是什么？ 是时间上的持久。

我们今天的盼望是存留在天上的、是属天的、

将来的。这段时间是一生之久，所以要恒久忍

耐。凡事忍耐是什么呢？就是在空间上，在一

切的事上，我们都要学习忍耐的功课。 

忍耐是神所喜悦、所看重的一个生命果

子。在启示录里面说到，新耶路撒冷降临的时

候，耶路撒冷有十二个城门，每一个城门上面

都有一颗珍珠。这个珍珠是什么？是忍耐所产

生的荣耀，是神的荣耀。我在杭州参观过一个

珍珠场。为了让一个珍珠蚌能够形成珍珠，要

把一些异物放到珍珠蚌里面，使它里面受伤

害，它里面柔软的肌肉就分泌出一种液体，一

层一层地包裹这个异物。随着时间的推移，几

年或者十几年以后，一颗晶莹剔透的珍珠就产

生了。 

所以，弟兄姊妹，今天我们在侍奉当中碰

到一些矛盾，一些磕磕碰碰；在家庭里边碰到

一些矛盾，我们是否能够像这个珍珠蚌一样，

用我们的爱来忍耐和包容？若我们能够，那么

我们将来的结果就能够产生合一。这是神所喜

悦的，是能够存到将来的，是能够放到新耶路

撒冷城里面的。这就像我们的信心经过试炼以

后，被火烧过以后，比精金更宝贵。

2、忍耐的榜样

主耶稣为我们做了忍耐的榜样。希伯来书

12：2说:“仰望为我们信心创始成终的耶稣。

祂因那摆在前面的喜乐，就轻看羞辱，忍受了

十字架的苦难，便坐在神宝座的右边。”耶

稣看前面的盼望，所以祂轻看地上的苦难，祂

忍受十字架的苦难。十字架的苦难是最大的苦

难，是极其痛苦的，但是祂能够忍受。以赛亚

书53：7也说到:“祂被欺压，在受苦的时候却

不开口。祂像羊羔被牵到宰杀之地，又像羊在

剪毛的人手下无声，祂也是这样不开口。”彼

得前书说:“祂被骂不还口，受害不说威吓的

话,只将自己交托那按公义审判人的主。”（彼

前2：23）我们的主是一位忍耐的神，祂的生命

是作王的生命。所以，神把祂升为至高，让神

得着荣耀。

历世历代中，我们可以看到许多忍耐到底

的属灵伟人。我们先来看约伯，一夜之间，

他的儿女、财产全部没有了。但是，他忍耐到

底。尽管他不知道这个祸患为什么临到他，但

是他相信这是神所允许的。所以，他怎么说？他

说:“赏赐的是耶和华，收取的也是耶和华。耶

和华的名是应当称颂的。”（伯1：21）他的

眼睛单单仰望神，什么都不问，既然这是神给

我的，我就默然不语。虽然陷在巨大的困境当

中，但是他俯伏在地上，向神下拜。神后来给

他加倍的祝福。最后他怎么说呢？他非常感叹
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地说:“我从前风闻有祢，现在亲眼看见你。”

（伯42：5）这就是约伯的见证。从约伯的身

上，我们看见忍耐的力量是来自于对神的顺

服。

挪亚分别为圣等候在神的面前，他在方舟

里面忍耐等候洪水的消退，所以神称他为义

人。亚伯拉罕忍耐等候在神的面前。神应许亚

伯拉罕要赐给他一个后裔，并且应许说:“我必

使你的后裔极其繁多，国度从你而立，君王从

你而出。”（创17：6）到他得着神所应许给他

的儿子以撒的时候，亚伯拉罕足足等了25年。

所以，希伯来书说:“这样，亚伯拉罕既恒久忍

耐，就得了所应许的。” 大卫虽然受了撒母耳

的膏抹，膏他作王，但他不用自己的手段与扫

罗争王位，他忍耐等待神的时候来到，然后才

登基作以色列王。

这些伟人有一个共同的特点，就是他们爱

神，他们的眼睛单单仰望神；他们信心的手是

拉着神；他们心里想的是对神的盼望。所以，

他们对神是绝对的顺服，忍耐等候在神的面

前，以至于他们从神那里得着力量来胜过苦

难，不至于跌倒。

但是，我们往往是不看神，我们总是看

人、看环境。当我们看人、看环境的时候，我

们就跌倒了。我举一个例子，有一个姊妹来跟

牧师说：我以后不再来教会了。牧师问她:“为

什么？”她说:“因为我来到教会，总是看到人

们在看手机，也有的人在说闲话，这都是伪善

者，都是不正确的，所以我不想来了。”牧师

沉默了一下，对她说:“好的，但是在你最后

做决定之前，我请你做一件事情。”她说:“可

以 ” 牧师说:“你去倒一杯水，倒满了，然后

你绕着教会兜两圈，好吗？”她就照着做了。

然后她回来跟牧师说:“我错了。”牧师问她

三个问题，第一个问题：你看到有人看手机了

吗？第二个问题：你看到有人说闲话了吗？第

三个问题：你看到有人做错事了吗？她说:“没

有。”“为什么？”“因为我当时最注意的是这

个杯子啊，我怕这个水掉下来呀，所以什么都

没看见。”牧师告诉她:“所以，当你来到教会

的时候，你应该最注意的是神，这样你就不会

被人绊倒。”这就是为什么耶稣对我们说:“你

要来跟从我。”耶稣没有要你去跟从基督徒，

而是要你跟从祂。所以我们的眼睛要定睛在神

的身上。

今天我们的光景怎么样呢？我们不得不承

认我们是软弱的，我们就像一个易碎的花瓶，

一碰就碎；我们常常看环境，当看到环境不

好的时候，我们就受伤、就跌倒，就不想来参

加聚会，就退出服侍。我们只想到自己的感

觉，自己的受伤，没有想到我们在神的家中应

该做什么，尽什么样的责任；我们只想到在这

个聚会里面得不到供应，却没有想到我们在这

个聚会中应该是供应别人的，就像耶稣所说的

施比受更有福。我们没有想到一切的遭遇临到

我们，都是神为着我们的益处，是神为了磨练

我们，使我们经过试炼而被造就。弟兄姊妹，

神真的是非常有智慧，祂今天把环境放在我们

面前，把我们最不喜欢的人放在我们面前，目

的是为了试验我们，磨练我们。今天我们说神

是我们的异象，要让基督居首位，让主作主，

但今天我们往往是自己作主；我们圣经读得很

多，能教导别人，但是唯独不能放下自己，所

以，教会无法合一。我们应当悔改，当我们谦

卑地来到神的面前，受神光照的时候，我们心

灵的眼睛就开了，就能看见我们自己里边的黑

暗和我们自己眼睛中的梁木，我们就看别人比

自己强。

3、天然的生命拦阻我们活出“凡事忍耐”

我们的主是一位忍耐的主，祂是打不还

手，骂不还口，在剪毛人的手上默然无声；祂

赐给我们的生命也是忍耐的生命。若是我们绝

对地顺服祂，必然能够活出祂忍耐的生命。但

是，为什么我们活不出祂的生命样式？这是因

为我们常常照着我们天然的生命去行。我们的

肉体里面没有良善，我们不肯吃亏，遇事总是

要争一个你死我活；性格暴躁，对于别人是要

以牙还牙，以眼还眼，对人没有爱。所以，常

常产生纷争。我们也想忍耐，也想克制自己的

情绪。但是我们往往是克制了一时，克制不了

永久。可见，天然的生命拦阻了我们活出忍耐

的生命。

人自己是无法忍耐的。人往往受自己情感

的辖制，当别人的意见跟我不一致的时候，我

们很容易就冲动，心里就冒火，情绪就是会反
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圣经说，多言多语难免有过，禁止嘴唇是

有智慧。所以，我们在言语上要谨慎，说话之

前要深思明辨，要学习慢慢地说。慢慢地说不

单是语速要慢，而且说话的时机要合宜。这样

就会免去犯罪的机会。如果我们说得过早或者

说得过头就会给自己带来被动和羞辱。圣经当

中，彼得就是一个例子，他曾经三次不认主。

耶稣被捕之前，对门徒说:“今夜，你们为我

的缘故都要跌倒。因为经上记着说:‘我要击

打牧人，羊就分散了。’”彼得马上就说:“众

人虽然为你的缘故跌倒，我却永不跌倒。”他

的话讲得过头了，所以耶稣对他说:“我实在告

诉你：今夜鸡叫以先，你要三次不认我。”结

果，这个预言应验了，彼得哭了。传道书说:“

在神面前不可冒失开口，也不可心急发言。因

为神在天上，你在地下，所以你的言语要寡

少。”（传5：2）所以，我们在言语上要操练

学习受圣灵的管治，如果圣灵感动你说，你就

说；如果圣灵感动你不说，你就要闭口不言，

要顺着圣灵而行。

慢慢地动怒。圣经告诉我们，要慢慢地动

怒，就是当你受到刺激，受不了的时候，你

正要发作的时候，要控制住你的脾气，不要马

上发作，心里要默默地祷告，求神怜悯，跟神

说：动怒不能成就神的义，我今天动怒的话，

在主面前就要受亏损，主啊！求你给我力量，

让我不要动怒。我们若这样祷告，怒气就发不

出来了。

动怒以后要去向人道歉。动怒是在灵命上

后退一步，道歉是向前一步，所以道歉总比

不道歉好。有些人不愿意道歉，不愿意认错，

这就不对。但是，你动怒以后，你又道歉，一

退一进还在原位，如果你一直这样没有改变的

话，你就永远没有长进。所以，我们道歉以

后，要持守在神的面前，求主保守我下次不再

动怒，这样我们的生命就能够长进。

（2）不要自己伸冤

罗马书12：19说:“不要自己伸冤，宁可让

步，听凭主怒。因为经上记着，主说:‘伸冤在

我，我必报应。’”当我们受冤枉的时候，我

们心里就不平，照着我们的本相，我们就是要

辩驳、解释，总想争个明白。但是，越是这个

复无常。有的时候，我们因着胜不过自己的性

格、脾气，就灰心、沮丧。忍耐不是靠自己来

克制的，也不是靠人来压制的，乃是基督忍耐

的生命在我们里面所结出的生命果子。当我们

经历苦难的时候，神就给我们一个盼望，给我

们一个爱祂的心，使我们肯去忍耐，而且有能

力去忍耐。

4、神给了我们活出忍耐的秘诀

神看出了我们的软弱，看到了我们的失

败，所以祂在圣经中给了我们忍耐的秘诀。

（1）快快地听，慢慢地说，慢慢地动怒

雅各书1：19说到:“我亲爱的弟兄们，

这是你们所知道的。但你们各人要快快地听，

慢慢地说，慢慢地动怒，因为人的怒气并不成

就神的义。”这里面说到三样东西：一个是耳

朵，一个是嘴巴，一个是心。

快快地听。神把听放在讲话之前，祂要我

们先快快地听，然后再说。因为如果你不听

就说，是没有根据的瞎说；如果听了，没有听

明白就说，这就是不负责任的乱说。所以，听

比说更重要。主耶稣说，我将我从父那里听见

的，就传给你们。主耶稣没有凭自己做什么，

祂是将从父那里听到的传给我们。主耶稣有

一个分别为圣的耳朵，祂认真地听父神讲话，

然后，毫无误差地传给世人。摩西将从神那里

听来的律例、典章，准确无误地记录了下来。

这说明摩西有心在神的面前，他专心听神的声

音。如果我们的耳朵没有分别为圣，我们就听

不到神的声音。所以，我们的耳朵的责任是要

快快地听，要认真地听，要仔细地听，要慎思

明辨地听。

慢慢地说。俗语说，祸从口出。如果我们

能够慢慢地说，我们就少惹祸。圣经里面说，

人的舌头有两种作用，一个作用就是火，温

暖别人的心，给人心灵得帮助。当我们说合宜

的话，就使人得着帮助。箴言书说：智慧人的

舌头，为医人的良药；回答柔和，使怒消退。

另一种作用是小小的舌头可以点燃森林，去

破坏别人的声誉。箴言说：说话浮躁的，如刀

刺人；乖谬的嘴使人心碎；言语暴戾，触动怒

气。可见我们的口是何等重要。
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时候，我们越是需要忍耐，越是要退回到神的

面前，因为祂是伸冤的神。正像哈拿，她到神

的殿里面向神倾心吐意。倾心吐意这个“心”字

原文就是魂。倾心吐意就是把里面的魂向神倾

倒出来，就是将她在家庭里面所受到的委屈、

冤枉和人的攻击全部向神倾倒出来。这样，在

神面前就蒙悦纳，在人面前就得胜了。所以哈

拿祷告以后，以利就跟她说，你平平安安地回

去吧，愿我的神答应你的祷告。她就吃饭了，

就高兴地回去了。

我们今天也是这样，我们向神倾心吐意，

把我们心中所受的冤枉和委屈向神倾诉，并交

给神。这样，我们必蒙神安慰，我们的心就安

静下来了；我们在神面前就蒙悦纳，神也必为

我们伸冤。

（3）七十个七次

马太福音18;21-22：那时，彼得进前来，

对耶稣说:“主啊，我弟兄得罪我，我当饶恕他

几次呢？到七次可以吗？”耶稣说:“我对你

说：不是到七次，乃是到七十个七次。”

美地是神在亚伯拉罕时代就应许赐给以色列人

的。

当以色列人过了约但河，第一个面对的就

是耶利哥城。当年摩西派12个探子去探查迦

南地，他们回来说那里的城墙很高大，那里的

人也很高大，我们看他们就像伟人一样，他们

看我们就像蚂蚱一样，所以那个时候以色列人

的心就消化了。他们就不敢上去，因着他们的

不信，去迦南地探查40天，神就惩罚他们在旷

野走了40年。直到这一整代人都倒毙在旷野里

读经：约书亚记第6章

我们知道，不管是信主或是不信主的人，

我们都是处在一个属灵的争战里面。圣经上

说，我们这些得救的人，是神把我们从黑暗的

权势下，迁到祂爱子光明的国度里。这是说今

天神要把祂的百姓拯救出来，并要祂的百姓得

着美好的祝福。可是神有一个对头就是撒但，

牠要人都被牠所辖制，都在牠的王国里面。约

书亚记所记载的，是神要约书亚带领祂的百姓

过约但河，进入迦南，神所应许的美地。这块

这节经文是神对我们饶恕别人要到什么程

度的一个标准。彼得说：主啊，我的弟兄得

罪我。他的意思就是说，是弟兄得罪了我，我

没有得罪他。其实，一个事情的发生常常是两

方面都有责任的。我们也是这样一个光景，我

们总是认为别人得罪我，却不知道自己的一

句话、一个动作就触动了别人的怒气。彼得认

为七次饶恕别人已经很不容易。但是，在神看

来，七次不够彻底，神的要求是七十个七次。

这个七十个七次就是要人在爱里面，彻底地忍

耐，彻底地饶恕别人。这是饶恕的标准。如果

我们能这样饶恕人的话，神也必饶恕我们。

主耶稣今天还忍耐我们，祂今天还没有再

来，祂不是耽延，祂是等待我们悔改，给我

们机会把福音传到地极。这是神的对我们最大

的忍耐。所以，我们要像保罗一样，他是攻克

己身，叫身服我。“攻克己身”就是要将我的

肉体情欲弃绝。“叫身服我”就是我今天看不

惯的人，看不惯的弟兄，我要放下自己，去爱

他。只有这样，我们才能合一。愿我们一起去

学习，一起去寻求。

叶晓东

得胜耶利哥城
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面。

（一）以色列人得胜耶利哥城——

是出于神，有神的话

探查迦南地的那一代人已经都倒毙旷野

了，反而是他们的妻子和孩子，他们所看不起

的这些人因着神的恩典，他们长大了。神藉着

约书亚，把他们带到这里，他们要进入迦南

地。所要面对的就是高大的耶利哥城的城墙。

圣经记载了，首先神说:“看哪，我已经把耶利

哥和耶利哥的王，并大能的勇士，都交在你手

中。”我们非常奇怪，这个争战还没有开始，

它的结局已经定下来了，神已经把耶利哥，

耶利哥的王和那里面的勇士，都交给约书亚，

交给以色列人了。这让我们看见在属灵的争战

里面第一个关键，这事是出于神，就一定要成

就。

在我们每一天的生活中，会遇到很多的困

难。我们的家庭、同事、事业、生意和生活

中，也会遇到各种难处。我们首先要问，所遇

到的事情，是不是出于神？我们的难处，就像

这耶利哥城的城墙很高大，拦阻在我们前面。

但如果是出于神，我们就不应该害怕，就不应

该像以前那些以色列人那样害怕，遇到困难就

不敢继续前进。

 在这场耶利哥城战役还没有开始打之前，

神已经把结果告诉了约书亚。神给他们攻城的

方案是什么呢？约书亚记6:3-5，“你们的一

切兵丁要围绕这城，一日围绕一次，六日都要

这样行。七个祭司要拿七个羊角走在约柜前。

到第七日，你们要绕城七次，祭司也要吹角。

他们吹的角声拖长，你们听见角声，众百姓

要大声呼喊，城墙就必塌陷，各人都要往前直

上。”攻城不是用枪炮，而是围绕这个城，约

书亚记第六章攻占耶利哥城的方法，在所有军

事教科书里，军事战略当中都是没有的。但对

于神的儿女，攻占耶利哥是我们每一个人都需

要好好学习的，因为这是一个属灵争战得胜的

范例。

（二）神的话要相信并要照着做

所以这里就给我们看见，首先，属灵争战

的第一个关键“是不是出于神”，如果是出于

神，我们就去遵行。第二个关键，就是我们人

要相信。当神对亚伯拉罕说，你要把你亲生的

儿子以撒拿去献祭。亚伯拉罕年纪这么大了才

生一个儿子，神说要把这个儿子拿去献祭。亚

伯拉罕就是相信神，神怎样说，他就怎样行，

这就是亚伯拉罕的信心。因为他相信神爱他，

相信神是大能的，相信神会让他的儿子从死里

复活，所以亚伯拉罕就是很简单地相信。

今天让我们看见，神说，你们去绕城，前

六天一天绕一次，第七天你们要绕七次，到最

后一次要呼喊。神对约书亚说，前面绕城的时

候你们都不要出声。今天我们要学一个功课。

如果是出于神，我们要向以色列人学习，一句

都不出声，是出于神的，神怎样说，我们就怎

样行。

这里我们看见，当时的以色列人，神要他

们这样做，他们一句都没有问为什么。更没有

像他们的父辈那样，有那么多的抱怨，不服和

叛逆的顶撞神。他们没有问为什么。约书亚跟

他们怎么说，他们就怎样行。去绕城，每天绕

一次，都不出声。当时是很危险的，敌人就在

城墙里面，任何时候都可能出来把他们打死。

他们就是相信神的话，神怎样说，他们就怎样

行。

（三）信而顺服——遵行神的话，尽我们的本份

弟兄姊妹我们在属灵的争战里面，要相信

神的话是带有能力的。神就是这样简单地说，

我们就是要这样简单地顺服。以色列人要绕

城六天，一天一次。六在圣经里是预表人的数

字。在神的救恩里面，完全是神的恩典，我们

人不能有任何夸口的地方。但在神救恩工作里

面，神也要人来配合，也要人来尽人的本分，

这个六天就是人所需要应尽的本分。以色列人

在这里绕城六天一天一次，他们没有出声。

到第七天绕城七次。在圣经里面，七是预表完

全。当人尽本分做到他所能做的，神就会做

工。就像我们通常所说的，人做他所能作的，

神就会做人所不能做的。人能让城墙倒塌吗？

不能。但是如果人不听话，不去绕城。城墙也

不会倒。这样就跟他们的父辈一样。不信神的

话，也不愿意上去得神所赐的应许之地。更不
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会来到城墙下面，当然城墙也不会倒。

当以色列人这样相信神的话去做的时候，

神迹就发生了。当他们第七次绕城呼喊的时

候，城墙就倒塌了。不是他们呼喊的声音让城

墙倒塌，乃是神让城墙倒塌。神要祂的子民能

够参与这件事情。因着你们一起听神的话，神

就实行了这个神迹，他们也见证了这个神迹，

经历了神的大能。让我们看见相信而顺服是多

么重要。在我们每天所面对的属灵争战里面，

我们有多少相信神的话，顺服神的话呢？

许多人都相信耶稣基督，也相信耶稣基督

替我们钉死在十字架上，但有多少人能够顺

服神每天给我们的环境呢？上一代以色列人为

什么会抱怨？抱怨实际上就是不顺服，不高

兴。圣经里有一句很重的话，神对摩西说，

他们不是在抱怨你，他们是在抱怨我。当我们

在每天的生活中，抱怨我们的妻子，抱怨我们

的丈夫，抱怨我们的孩子，抱怨我们环境的时

候，我们都是在抱怨神，我怎么会跟这样的人

结婚？我怎么会有这样的孩子？我怎么会处在

这样的环境里面？圣经清清楚楚让我们看见，

抱怨是非常不好，不讨神的喜悦。是因为人的

不信才有这样的抱怨，许多时候我们把神的祝

福丢掉了，就是因为我们抱怨。想想那一代倒

毙在旷野的以色列人，他们就是因为不信，抱

怨，就把许多神的祝福给丢弃了，最后他们自

己全倒毙在旷野里面。

我们看见新生的一代以色列人，他们就比

他们的父辈好很多。他们没有发怨言，神要

他们怎样行，他们就怎样行，信而顺服。虽然

神的命令在人看来是不可理解的，新一代以色

列人就顺服去执行，也看见新一代的领袖约书

亚，和他的百姓都是这样的顺服。

今天我想跟弟兄姊妹分享在属灵的争战里

面非常重要的一个功课，就是我们要学习信而

顺服。有了神的话是第一个关键，接下来就是

相信顺服。主耶稣在新约里面也多次讲到，有

了我话又去遵行的人就是爱我的。今天我们都

相信主，相信神，但我们在顺从神的话方面我

们做的是很不够的。从约书亚记第六章，我们

就可以看到有了神的话去遵行去顺服，就得到

神的祝福，因为这是出于神。

当时这些以色列人的父辈因着不信，不顺

服失去了神的祝福。现在新一代的以色列人，

他们相信神的话，顺服神的话，我们看见耶利

哥城倒塌了。这完全是神的作为，但是因着人

的顺服，我们就能够看见这个神迹。

为什么新一代的以色列人可以顺服？

一个民族，一个家庭，一个个人，为什么

可以从不信，叛逆，顶撞神的光景变成他们能

够顺服神，相信神。我们要从神的话里看到亮

光。我们知道新一代的以色列人，他们能够进

迦南是神的恩典，因为神说，他们父辈的一代

都要倒毙在旷野，但他们所认为那些软弱的妇

人和孩子倒要进去，这是神的恩典。但我们也

看见他们自己有尽他们的本分。我们来看看新

一代的以色列人，他们做了哪些事情，他们的

心态怎样，以至于他们能够顺服。

（1）自洁（远离罪恶）寻求神的心，跟着约

柜（耶稣基督）

约书亚记3:5，约书亚吩咐百姓说:“你

们要自洁，因为明天耶和华必在你们中间行奇

事。”第三节的后半部分说，“离开所住的地

方，跟着约柜去。”这里神要带领以色列人过

约但河，神对他们说，过约但河之前，你们要

做一件事就是“自洁”。在旧约圣经很多处都

提到“自洁”，神藉着摩西告诉以色列民，告

诉祭司，在一些礼仪上面要自洁。在新约保罗

也提到要自洁，“人若自洁，脱离卑贱的事，

就必作贵重的器皿。成为圣洁合乎主用，预备

行各样的善事。”（提后2：21）

我们人自己能够自洁吗？从圣经旧约，我

们看见自洁是洗干净自己的身体，不碰污秽

的东西，不沾染死尸等等。圣经上所说的“自

洁”，不仅仅是外面的礼仪，更重要的乃是里

面的心要远离罪恶。但我们人能够自洁吗？圣

经给我们看见，人不能够自洁，人如果能拯救

自己，主耶稣就不用来了。在旧约，自洁是什

么意思呢？就是人要有一颗寻求神的心。旧约

十诫当中有一条，是关于安息日，安息日就是

放下当天的工作不用做，目的是人要来到神面

前敬拜神。自洁就是人要有一颗寻求神的心。

人寻求神的心非常重要，因为属灵的争战得
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胜的能力是出于神，不是靠我们自己。人如果

有一颗寻求神的心，我们就能够得到帮助。如

果我们里面是好土的话，撒下的种子——就是

神的道，就能在我们里面结出百倍的，60倍

的，30倍的收成。“自洁”就是我们有一颗寻

求神的心。旧约所要求外面做一些事情，是预

表我们真正需要的是在我们里面寻求神。以色

列人过约但河攻打耶利哥城之前，神对约书亚

说你们要自洁，然后就是要跟着约柜走。我们

知道约柜也是一个预表，预表主耶稣基督。

（2）行割礼——除去肉体情欲

第二件事，就是行割礼。约书亚记5:2-3: 

“那时，耶和华吩咐约书亚说:“你制造火石

刀，第二次给以色列人行割礼。”约书亚就制

造了火石刀，在“除皮山”那里给以色列人行

割礼。”我们又看见一件不符合常理的事情，

因为马上就要争战了，约书亚记第五章是准备

争战，第六章就开始争战了。在争战之前神

对约书亚说要行割礼。对于旧约以色列人行割

礼，这件事情非常重要。以色列人很夸口的，

就是我们有神，我们有割礼，我们有律法。割

礼是神与亚伯拉罕立约外面的一个记号。神说

你们中间的男丁，在出生的第八天，都要行割

礼。如果没有行割礼的，就要从民中剪除。所

以以色列人很看重这个外面的割礼。

今天在新约里面割礼预表什么？对我们来

说，就是要去除肉体，愿意跟随耶稣。歌罗西

书2:11:“你们在祂里面也受了不是人手所行

的割礼，乃是基督使你们脱去肉体情欲的割

礼。”这里看见割礼是让我们跟随耶稣不跟随

肉体情欲，所以新一代以色列人在攻城之前做

了一件事，就是割礼。这外在的标记告诉我们

一个属灵的功课，就是我们要跟随主耶稣，不

跟随肉体。

（3）守逾越节——记念神的爱为我们成就的

救恩

第三件事情，就是守逾越节。约书亚记

5:10:“以色列人在吉甲安营。正月十四日晚

上，在耶利哥的平原守逾越节。”逾越节就

是以色列民出埃及的那天晚上，神要派灭命的

天使，击杀长子和头生的牲畜。但是以色列

民因着听摩西的话，杀了羔羊把血涂在门楣门

框上，灭命的天使见到这个记号，就越过。他

们的家和家里的人那一天晚上就没有事，埃及

人的每家每户在那一天晚上都要死一个长子，

所以他们就害怕了，要以色列人快离开他们出

去，并且给以色列人许多金银财物，让他们快

快地离开埃及。这是一段历史，以后以色列人

每逢正月14日的晚上。都要守逾越节，是记念

旧约那一天晚上发生的这件事，记念神拯救了

他们。

到新约时代，真正的逾越节的羔羊是主耶

稣，祂来到地上为我们的罪死在十字架上，

祂是那个逾越节的羔羊。主耶稣最后一次在地

上跟祂门徒一起过逾越节的时候，祂就拿起杯

说，这是我跟你们立约的血，拿起饼说这是我

的身体为你们掰开。所以弟兄姊妹，我们每主

日来到神的家中，先有一个掰饼的聚会，就是

从这里过来的。我们的主替我们死，我们有没

有怀着这样感恩的心，来纪念我们的主替我们

所受的苦，成就了救恩。

我们看见新一代的以色列人，神藉着约书

亚说你们要自洁，就是要他们里面远离恶事，

有一颗寻求神的心。因为我们人不能靠自己，

神有这样的命令，就像神要以色列人守安息日

一样，这一天并不是什么都不做，安息是为了

敬拜神。神知道我们工作六天，有一天要安

静，这一天不仅仅是肉体的安静，更是要学习

敬拜神，要纪念主耶稣为我们所成就的救恩。

今天，我们作为新约的基督徒，我们已经有

神的救恩，但是我们有多少时候是看重这个救

恩，看重与神的关系呢？所以每主日纪念主，

盼望弟兄姊妹，籍着这样的聚集，我们能够思

想神的爱，思念主耶稣为我们所成就的救恩。

（4）看见耶和华军队的元帅——神是我们生

命的主

第五章最后还有一件事就是约书亚看见耶

和华军队的元帅。靠近耶利哥的时候，约书

亚举目观看，不料，有一个人手里有拔出来的

刀，对面站立。约书亚到他那里，问他说:“

袮是帮助我们呢，是帮助我们敌人呢？”祂回

答说:“不是的，我来是要作耶和华军队的元

帅。”约书亚就俯伏在地下拜，说:“我主有
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什么话吩咐仆人”耶和华军队的元帅对约书亚

说:“把你脚上的鞋脱下来，因为你所站的地

方是圣的。”约书亚就照着行了。（约书亚记 

5:13-15）

约书亚作为新一代以色列人的领䄂，他所

敬仰的领袖摩西死了，摩西为人极其谦和，胜

过世上的众人。这么一位有能力的领袖，神如

此看重的一个人，都没有资格带领以色列人进

迦南地，神却叫他带领以色列人进迦南地，他

里面的压力真的是很大的。所以那天他看见一

个人手里有一把刀，马上就要去攻城了，他很

自然地问，“袮是帮助我们呢，还是帮助我们

的敌人？”然后这个人回答说,“不是的，我来

是要做耶和华军队的元帅。”约书亚马上就明

白，他俯伏在地下拜说,“我主有什么吩咐仆人

的。”

这里让我们看见教会中作领袖的，不是把

担子担在自己的肩上，他们该做的是把从神

领受的话语，传递出去，真正的领袖是主。当

我们在难处、困境里面的时候，我们会像约书

亚一样，跟神说“袮来帮我”。主给我们的答

复，祂是做我们的元帅。我们是信主的，也相

信主的宝血已经洁净我们的罪。但是我们没

有把神当作我们的主，我们只是把主当作我们

的救主。主在十字架上所成就的救恩我要，我

罪得赦免，不下地狱。但神的救恩并没有停在

这里，神不仅是我们的救主，神更要做我们生

命的主。就是说，以前你这个人是你自己做主

的，今天神要你顺服住在你里面的圣灵，让神

在你身上有主权。

在一次特会中有位弟兄跟我讲，今天开车

来参加特会，在路上被警察抄牌了。他的意思

是说，你看来参加特会还碰上这种事情。许多

时候我们觉得，今天是去做礼拜，参加特会，

我们是在服侍主，好像我们应该有特权一样，

我们就可以任意妄为，我们开车也可以超速。

但是神的心意是让我们做一个顺服神的人，做

一个活出基督耶稣生命的一个人，做一个尊祂

为主，在地上过每天的生活。当然弟兄姊妹的

祷告神会听，但神的心意，更是要我们做一个

符合祂心意的人。当我们每天的生活都能够符

合神的心意的时候，神一定与我们同在。

有难处希望神来帮我们，希望我们的祷告

神都能答应。但神说，祂要做我们的主，祂要

做我们生命的主。如果我们愿意让神在我们生

命中做主的时候，神一定与我们同在。我们真

的很亏欠神，得到救恩，要神来帮助我们，但

没有更多明白神的旨意，很难听从神的话，舍

己天天背起自己的十字架跟从主，是要我们不

顺从我们的“己”，乃是耶稣基督作我们生命

的主。

什么是神的生命在我们里面做主？

我听到两位姐妹在讲出租房子的事情。有

一位姐妹说，当她有一个房子出租，她就把这

件事情仰望主跟主说:“主啊，求袮预备一个

适合的人。”她在神面前说，不要有同性恋的

人，不要有赌博喝酒的人，求神给她一个适合

的人。还有一个姐妹，也有一个房子出租，她

也很迫切的在神面前跪下祷告，要神预备一个

人可以出多少房租。弟兄姊妹，这两位姐妹在

神面前的祷告，哪一位更蒙神喜悦呢？第一位

姐妹做见证说，后来她把房子租给一个人，从

一开始住到现在十几年了都住在那里，非常

好。

我们信主了，祷告也很迫切，但没有把神

当作神来敬拜，我们每天的生活是不是能够把

神的事放在首位。就像租房子，对待每天这样

很平常的事情，我们是如何祷告主的呢？是求

主给我们一个出高房租的人？还是租房子这件

事我们也能够尊主为大，能够学习敬畏神。

我们是不是把神看作我们心中的元帅，我

们每天的生活是不是过一个尊主为大的生活，

是不是过一个讨主喜悦的生活，把祂当作我们

生命的主。

我们看到上一代的以色列人。他们因着不

信，因着常常地抱怨，神让他们倒毙在旷野

里。新一代的以色列人，能够进迦南应许之

地，一方面是神的恩典，另一方面也看见，在

得救的人的身上，也有我们自己当尽的本分。

我们每天的生活就是一场属灵的争战。在你的

属灵生命里，每天生活中，哪一个是你的耶利

哥城？耶利哥城的城墙非常高大。

1929年到1935年英国的一个考古学家证实
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了有这个历史事件，就是耶利哥城城墙倒塌，

挖出来就是城墙倒塌。现在耶利哥城还有人，

不是在原地址上，在原来的耶利哥城旁边。耶

利哥的城墙就是因着神的话倒塌了，这是一个

神迹。

我们今天的生活，确实在一个属灵的争战

里面。我们要看见在属灵的争战中，第一个

关键是要有神的话，这个战争一开始胜败已经

多么美好的、令人惊叹的作

为。创造宇宙万物的神，因

为爱我们爱到一个地步，道

成肉身来拯救世人。多么奇

妙的大爱！神是美善。出埃

及记第33章，神吩咐摩西要

把百姓领到应许之地。这是

一个很奇妙的地方，这是流

奶与蜜之地。这块地能提供

神的百姓的所需，食物从地

里和树上产出，地土丰富肥

沃。这显示神对祂的百姓的

美善，也是一个影像，展现

出神在基督里为我们准备的

一切丰盛。摩西在一切事情

以先，都求神的同在。摩西

又向神提出了一个要求，求

神显出祂的荣耀。摩西之前

已经经历过数次神的显现。

在出埃及记第3章，摩西在何烈山观看到荆棘

被火烧着，却没有烧毁。因为这火焰是神亲自

显现，显明了神的力量。出埃及记19章，摩

西带领众百姓迎接神；在山上有雷轰、闪电和

密云，神在火中降在西奈山上，遍山大大地震

动。摩西的心里仍渴望更多神的显现。出埃及

记 33章中，摩西说:“求你显出你的荣耀给我

看。”耶和华说:“我要显我一切的恩慈，在你

面前经过，宣告我的名。”（出33:18-19）要

见到神的荣耀，就必先知道神的美善、丰富。神

答应了摩西的请求，让摩西站在磐石上；当神

的荣耀经过的时候，神将摩西放在磐石穴中，

决定了。有了神的话，我们要相信和顺服。我

今天的负担是，为什么上一代的以色列人，不

能够相信和顺服；新一代的以色列人能够相信

和顺服，甚至连一句疑问的话都没有，都不出

声，绕城六天已经很不容易，第七天还要绕城

七次，在这里我们有我们该尽的本分。当人尽

了该尽的本分，神就做人手所不能做的事。

     

神是美善，无论何时——这是真实的。诗篇

34:8写道“你们要尝尝主恩的滋味，便知道祂

是美善”。如果不能从心底感受到神是美善，

我鼓励你们尝尝主恩的滋味，来亲自经历祂，

细细思想、感受、认识主恩。我们往往没有完

全意识到神是多么美善。而当我们开始回想神

的作为、数算神的恩典时，这是很好的一个开

始。

神是美善。当我们掰饼的时候，我们思想

主对我们深深的爱。我们回想上星期圣诞节的

信息时，我们就感受到在过去的一年里，神有

神是美善

Tony Morgan
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用祂的手遮掩，让摩西可以从祂背面看见祂的

荣耀（因人见神的面不能存活）。神真的是美

善。

有时我们会被周围的环境困扰，当我们回

想2018年，有失望之事，有祷告未蒙应允……

但不要忘记一个事实：神是美善。在2019年，

我们所望之事的实底就是：神是美善。在流奶

与蜜之地，也有牛和蜜蜂。神的祝福同时带有

许多的挑战。我们要相信并抓住神的应许，面

对这些困难。神的美善使得我们有能力应对这些

挑战。出埃及记 23:28-30，神对摩西说:“我要

打发黄蜂飞在你前面，把希未人、迦南人、赫人

撵出去。我不在一年之内将他们从你面前撵出

去，恐怕地成为荒凉，野地的兽多起来害你。

我要渐渐地将他们从你面前撵

出去，等到你的人数加多，承受那地为

业。”这里面有一个很重要的原则：神为我们

准备了丰盛的产业，让我们能经历祂用心为我

们预备的一切。如果你还没有完全认识到神的

美善，那么邀请你来尝尝主恩的滋味。如果你

还没准备好接受主耶稣基督的救恩，请祂来到

心里，那么一个好的开始就是：尝主恩的滋

味。我们的罪被赦免，我们能够进入到神完全

的丰富中去。但这仅仅是个开始。神要把神的

国赐给祂的儿女，但我们无法从一开始就有能

力承受这些产业。因此神要坚定我们的信心、

增强我们的能力，预备我们可以接受祂的产

业。

神不但美善，祂还是一位慈父，知道怎样

渐渐地造就祂的儿女。神所爱的，祂必管教。

我们需要一个启示，明白神的管教意味着什

么。我们中有些人很幸运，因为父母以神的心

为心，来管教孩子；有些人有着非常不一样的

经历，体会到了天父是怎样一位父亲。约翰福

音15:1-3，耶稣说:“我是真葡萄树，我父是栽

培的人。凡属我不结果子的枝子，祂就剪去；

凡结果子的，祂就修理干净，使枝子结果子更

多。现在你们因我讲给你们的道，已经干净

了。”此处“干净”就是指修剪。在路加福音

9:1-3，耶稣管教祂的门徒，预备他们的能力，

能够进入到神完全的丰富里去。作父母的心在

一定程度上能反映出神对祂的儿女的爱。作父

母的都希望能把最好的给子女。回想在马太福

音中，耶稣说道:“你们中间谁有儿子求饼，

反给他石头呢？……你们虽然不好，尚且知道

拿好东西给儿女，何况你们在天上的父，岂不

更把好东西给求祂的人吗？”（太7:9,11）我

们的天父是如何将祂所预备的好东西赐给祂的

儿女呢？神的智慧能使得神的儿女得到锻炼和

成长。对于已经预备好的儿女，祂不会留下一

点好的不给他们；但天父要锻炼我们、管教我

们、将我们预备好，接受祂的丰富，也成为别

人的祝福。神希望我们成为居住在世界上的、

但却是属天国的人。世界上的人倾向于认为天

灾都是神对人类的惩罚。比如在保险业的条

款中包括拒绝赔赏天灾、不可抗拒所造成的损

失，认为这都是天意、是神的作为。这是错误

的道理。虽然神让人管理大地，但是很多不好

的事并非是神的作为或者出自于神的意愿。很

多归罪于神的事情，其实起因是人的作为。我

们可以参考创世记第三章的神学根据：人类自

己的选择，使得这个世界失去了原有的平衡。

路加福音第九章记载了耶稣差遣十二个门

徒。耶稣叫齐了十二个门徒，给他们能力、权

柄，制伏一切的鬼，医治各样的病，又差遣他

们去宣传　神国 的道 ，医治病人，……门徒

就出去，走遍各乡宣传福音，到处治病。（路

9:1-2,6) 我们或许会觉得耶稣给了这些年轻

人过多的能力和权柄，是在冒一定的风险。因

为在后面的经文中，我们看到耶稣仍然要管教

门徒们、如同修剪枝子，让他们能够与被托付

的相称。他们见到病人得医治，欢欢喜喜地回

来，并分享奇妙的经历。然而，不要因鬼服了

你们就欢喜，要因你们的名记录在天上欢喜。

（路10:20）但我们也看到了门徒中间起了议

论，谁将为大。（路9:46）我们不知道这个

争论是如何起头的。这时，神的管教便显现

了，门徒们如同枝子需要被“修剪”。耶稣非

常坚定地、清楚地纠正他们。如果任凭枝子随

意生长，枝子就无法结果子，就违背了神国的

原则，“凡自高的必降为卑”。耶稣看出他们

心中的议论，就领一个小孩子来，叫他站在自

己旁边，对他们说:“凡为我名接待这小孩子

的，就是接待我；凡接待我的，就是接待那差

我来的。你们中间最小的，他便为大。”（路 
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9:47-48）在之后，我们看到耶稣对门徒更多的

教训——约翰说:夫子，我们看见一个人奉祢的

名赶鬼，我们就禁止他，因为他不与我们一同

跟从你。耶稣说，不要禁止他；因为不敌挡你

们的，就是帮助你们的。（路9:49-50）耶稣认

为门徒的想法需要一些纠正。这是关于基督身

体的学习：虽然其他的弟兄姊妹不与我们在同

一个教会，但这并不意味着圣灵不在他们中间

做带领、教训和安慰的工作。魔鬼的工作就是

分裂基督的身体，让基督徒彼此攻击争斗，甚

至比反对异端邪说更为起劲，以达成破坏的目

的。之后，耶稣被接上升的日子将到，祂就定

意向耶路撒冷去，便打发使者在祂前头走。他

们到了撒马利亚的一个村庄，要为祂预

备。那里的人不接待祂，因祂面向耶路撒

冷去。祂的门徒 雅各、约翰看见了，就

说，主啊，祢要我们吩咐火从天上降下来

烧灭他们，像以利亚所做的吗？耶稣转身

责备两个门徒，说，你们的心如何，你

们并不知道。人子来不是要灭人的性命，

是要救人的性命。说着就往别的村庄去

了。（路加福音 9:51-56）在这里，耶

稣责备了谁呢？祂并未责备这个村庄里的

村民，而是责备了自己的门徒。这个村

庄的撒马利亚人不接待主的行为是错的，

其实最应该感谢耶稣的就是撒马利亚人。

耶稣亲自去见了那位撒马利亚妇人，祂没

有理会犹太人对撒马利亚人设下的界限，

耶稣将生命带给这些撒马利亚人，就像

祂也将生命带给了我们一样。但是这些撒马利

亚人并不欢迎耶稣、不认识祂。我们可以理解

雅各和约翰为何出此言，但是耶稣显示的天国

的原则却是完全不一样的。人子来不是定罪，

是为了拯救。仇敌来了是偷窃、杀戮、毁坏。

主耶稣给他们的权柄并不是用来对付人、给人

定罪的，而是对付这些仇敌。神是美善。耶稣

来是要使人得生命，并且得的更丰盛。主耶稣

用这种好的方式来教训门徒和增强他们的能

力。神把很大的权柄给我们—祂的儿女们。马

太福音记载耶稣从死里复活，升到天上之前，

对门徒说：「天上地下所有的权柄都赐给我

了。所以，你们要去，使万民作我的门徒，奉

父、子、圣灵的名给他们施洗。」主耶稣要教

训我们、使我们成长、增强我们的能力，这样

我们在使用神赐予的权柄时，能够反映出祂的

心、祂的美善。若我们愿意让神在我们身上工

作，我们就会更有能力为神做工。神是美善。

今早，我想鼓励大家自己尝尝主恩的滋味，知

道祂的美善。祂的美善超过了任何事物、任何

人。神愿意将祂的美善倾倒给祂的儿女，让我

们有能力影响周围的世界。无论我们处在何种

环境，神都是美善。

God is good. There's a saying, "God is 
good all the time, and all the time, God is 
good." That's true. Psalms 34:8 says, "Taste 
and see that the Lord is good." If you can't 
say that from the depth of your heart, then my 
encouragement this morning is "taste and see 
that the Lord is good". We are encouraged to 
experience God to taste Him. Seeing speaks 
of perception, realising that comes from the 
tasting. 

God is so good. And I think we don't fully 
appreciate just how good he is. But as we 
reflect on what He has done, that's a starting 
point. As we count our blessings, that's a good 
starting point. But God is so good. If you were 

God is good

Tony Morgan
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here a little earlier while the breaking of bread 
was taking place, you would have reflected on 
the greatness of His love for us. If you've been 
reflecting on the message of Christmas over 
this last week, you would have been thinking of 
something incredibly wonderful. The God who 
created the universe should love us enough 
that He would become a man to rescue us. 
Such amazing love. God is good.

Back in Exodus chapter 33, I want to take 
us to a little passage there, where Moses was 
having a conversation with God. God had been 
telling Moses that He was going to lead, His 
people into the Promised Land. And this was a 
land that was an amazing place. God promise it 
was a land flowing with milk and honey, where 
everything that the people needed would be 
made available to them: food to eat that would 
be growing out of the ground and from the 
trees, great mineral wealth to be dug out of the 
ground. It was a reflection of God's goodness 
towards his people and a picture to us of 
what God has prepared for us in Jesus. Moses 
said, "Above everything else, we need Your 
presence, Lord." And then Moses had a request 
for God. He said, "Lord, show me Your glory." 
Moses already had a number of encounters 
with God at that point. You remember he had 
seen a burning bush that burned, but the bush 
wasn't consumed because it was God Himself 
who was that fire that he was seeing. When 
I say it was God Himself, it was part of a 
manifestation of God's power that Moses was 
seeing. And sometime later after they'd come 
out of Egypt-not long before these passages 
that we're just reading-God had taken Moses 
up onto Mt. Sinai. And the glory of God came 
down on that mountain; there was lightning 
and thunder, and the whole place shook with 
the presence of God. So Moses already had 
experiences of God revealing Himself. But there 
was something in Moses that wanted more. 
In Exodus 33:18-19, Moses said, "Now show 
me Your glory." And then the Lord said, "I will 
cause all my goodness to pass in front of you, 
and I will proclaim my name, the Lord, in your 
presence." You notice Him saying, "I will cause 
all my goodness pass before you. "To really 
see the glory of God is to see the goodness of 

God. That's why I say I don't think any of us 
have yet fully seen how amazing and immense 
and far-reaching the goodness of God is. Then 
God hid Moses in a cleft in a rock and let His 
glory pass by, and He gave him some glimpse 
into the goodness of God. God is so good. 

We sometimes get caught up in the 
circumstances around us, and they can seem 
overwhelming. I'm not sure as you look back 
on 2018, whether there are things where there 
have been disappointments, where there have 
been prayers not yet answered. But there is one 
reality to hold onto, and that is God is good. As 
we look ahead into 2019, the one certain hope 
we have to hold onto is that God is good. You 
know, when they were going into the land, there 
were challenges that they were going to be 
facing. Somebody once said, "wherever there 
are milk and honey, there are bulls and bees". 
For them to experience all of the goodness of 
God, these were to be made available to them. 
They were going to encounter challenges. 
And they were going to have to trust God and 
take hold of His promises and enter into them. 
And God in His goodness was going to enable 
them to do that. There is a little passage in 
Exodus 23 where the Lord says in verses 28-
30, "I will send the hornet ahead of you to 
drive the Hivites, Canaanites and Hittites out 
of your way. But I will not drive them out in a 
single year, because the land would become 
desolate and the wild animals too numerous 
for you. Little by little I will drive them out 
before you, until you have increased enough 
to take possession of the land." Now there's an 
important principle in there. On the one hand, 
we need to understand God has prepared a 
great inheritance for us, and that has been 
given to us already. That is to experience all 
that God has on his heart for us. Now, if you 
haven't yet experienced God's goodness, the 
invitation is to taste and see that He is good. 
If you haven't yet said "Yes" To the Lord Jesus 
who gave His life to you and says "Come to 
me", then that's the first step to start to taste 
and to see that He is good. And when we first 
do that, we have this wonderful experience 
that our sins are forgiven. And that we now 
have full free access into the presence of God. 
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But that's a starting point. Jesus said, "Do not 
be afraid, little flock, for your Father has been 
pleased to give you the kingdom." (Luke12:32) 
We have a father who wants to lavish His gifts 
upon us. But for us to be able to enter into 
all that He has for us, there's a process. God 
needs to strengthen us and strengthen our faith 
and enlarge our capacity to receive all that He 
has for us. In the passage we've just read, the 
Lord said that little by little He would drive out 
the enemies before them. They didn't have the 
capacity to take the whole of the land in one 
go. Part of God's goodness is that He's a loving 
father who knows how to train and discipline 
when necessary and prepare His children to 
receive all that He has for them.

One of the things I want to touch on this 
morning is the discipline of God. Because 
those He loves He disciplines. But we need 
revelation to fully understand what "discipline" 
means from God's perspective. As soon as I 
mentioned the word "discipline", I imagine 
there are all sorts of connotations that come 
into people's minds based on their own 
experiences of growing up. Some of us were 
blessed with parents who were very skilful and 
reflected God's heart in the way they trained 
and disciplined and brought us up, and some 
of us had very different experiences that give 
us a certain concept that what God is like as a 
father. You know Jesus said in John 15 "I am 
the true vine, and my Father is the gardener. 
He cuts off every branch in me that bears no 
fruit, while every branch that does bear fruit 
he prunes so that it will be even more fruitful." 
And then He goes on in verse 3 to say "You 
are already clean because of the word I have 
spoken to you." The word "clean" in John 15:3 
is actually the same root word in the original as 
"prune". The pruning that Jesus is speaking of 
is the pruning that he does. Primarily from my 
experience and primarily from what I've seen 
of the Gospels, I want to touch on one example 
of it, which is primarily from His word. 

Please turn to Luke 9. I want to go through 
some experiences that reflected the way that 
Jesus disciplined His disciples. And it was to 
enlarge them to make them able to enter into 

all that He had for them. You know, those of 
us who are fathers and mothers, we have a 
little reflection in our hearts of how God loves 
His children. Back in Matthew 7, Jesus said: 
"Which of you, if your son asks for bread, will 
give him a stone?" We who are parents love 
our children, and we want good things for our 
children. And Jesus said If you being sinful still 
have that heart, how much more does your 
Heavenly Father want good things for His 
children. But a wise and loving father knows 
how to bring his children into those things that 
he has for them. 

When our first son was 3-years-old, we 
wanted to teach him about money and the use 
of money, because he's not very mature or 
able to handle much when it comes to money. 
We wanted him to learn about money, so we 
said to him "you are old enough now to start 
to have some pocket money." And this was in 
the days when we still had one-cent coins. So 
I took three one-cent coins and said, "this is 
going to be your pocket money." There are 
three coins because there are three things 
that we do with money. The first one is we 
give back to God because everything comes 
from Him. The second one we save, because it 
will be something in the future that's going to 
cost more than one cent, so we need to start 
saving. And the third one is to spend on things 
we need or want. We wanted our son to learn 
right from the very beginnings that there are 
three purposes of money: to give back to God, 
to save and to spend. We have to start with 
something very small because he wasn't able 
to cope with anything more than that. And as 
he grew, he learned that those were the three 
things you do with money. When he was 15-
year-old, he wanted to go on a mission trip 
to Romania. And that was going to cost quite 
a lot of money for the airfare and the travel. 
But he had been learning the lessons over the 
last 12 years, and he was ready for more to 
be poured out. So we said to him "We'll give 
you half the cost, but you'll need to work and 
earn enough for the other half." We loved the 
fact that he wanted to go on this trip because 
his heart was to serve. But we didn't just want 
to make it so easy that there wasn't work 
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for him to do as part of that. So we had this 
conversation with plenty of time to go before 
he had to leave on the trip. And then several 
weeks before it was time to go and the money 
had to be paid, he came to us and reminded us 
of that conversation. And he said, "You know 
I've been able to earn a whole lot, so you don't 
need to pay the other half." You know the joy 
that gives to the father's and mother's hearts 
when their son says something like that. So 
we said "That's wonderful! What we'll do is the 
other money that was earmarked for you-you 
can take with you to Romania. And you can 
talk to God about how you can bless people 
over there with the use of that money. One 
request is you talk it through with the leader 
of this team just for maturity and wisdom in 
knowing how to best use it. But it's your choice 
as to how that's going to be used." And into his 
20s, we as parents were able to help him buy 
a house because we knew that he was ready 
to take on that responsibility and the heart 
was there. That was going to use whatever 
gifts were given in a good way. My point is our 
hearts as parents were always to lavish. All 
that was in our power to lavish on our children. 
But wisdom was to help them to grow and 
develop both the heart to be responsible with 
what they had and the skills to use it well. You 
know there is no good thing that the Lord will 
hold back from those that walk up brightly. But 
He needs to train us, develop us and discipline 
us so that we can use what He wants to pour 
out on us in ways that will glorify Him and be 
a blessing to others. Here I used an example 
with money just as an illustration. That's much 
more than just money. God's plan for us as his 
children is to make a difference to the world 
around us. He wants to bless us so we can be 
a blessing; He wants us to be part of extending 
the kingdom of heaven upon earth. And part of 
His goodness is to prepare us and discipline us 
and train us to do that. 

When we talk about discipline, we need 
to understand that God is good. I work in the 
insurance industry, and a lot of what I do 
involves helping people to recover from losses 
of hand from fires or cyclones or storms. And 
there's a phrase that sometimes used in the 

insurance industry that says "Acts of God", 
which means "the things that God does". The 
implication is that the things that cause people 
loss are things that God has done to them, e.g. 
the fire that calms, the storm that hits-that is 
an action of God. As if there's an angry god 
out to punish them. There is a wrong theology 
that lies behind that. God is sovereign, but a 
lot of things happen on this earth are not the 
acts of God, or they're not necessarily the will 
of God. I wrote an article a few years ago in an 
insurance industry publication which just dealt 
with that concept of Acts of God and pointed 
out that some of the things He was being 
blamed for actually the acts of men. In fact, if 
you go right back to the theological foundation 
of Genesis 3, you will discover that it was a 
choice of humankind that put this whole world 
out of balance.

Back in Luke 9, Jesus sent out his 12 
disciples. It says in verse 1. Jesus had called 
the twelve together. He gave them power and 
authority to drive out all demons and to cure 
diseases. And He sent them out to preach the 
Kingdom of God and to heal the sick. So they 
were to take this message that Jesus Himself 
had been both speaking and demonstrating. 
They were to take that message out themselves 
into the villagers. Now you might say that 
Jesus was running a bit of a risk in giving 
these young men the power and the authority 
that He gave them. Because as we see later 
in the chapter, there was still some pruning 
that Jesus was going to have to do with the 
disciples to make them fully, ready to take 
on all of that power and authority. But Jesus 
took that risk and sent them out. They had an 
amazing time sharing the message that Jesus 
had given them and actually seeing His power 
in operation-they heal the sick; they drove out 
demons. They came back with excitement and 
stories to share about what they had seen and 
what had happened. In Luke 10 with a smile 
on His face, Jesus said: "do not rejoice that 
the spirits submit to you but rejoice that your 
names are written in heaven." That's it; that's 
the real thing; that's the celebration for you 
to have. But let me fast forward in Luke 9:46-
an argument started among the disciples as to 



讲
台
信
息

4 4

which of them would be the greatest. I wonder 
where that sort of argument sprang from; I 
wonder if in part it came out of the different 
stories they had when they had gone out. 
They'd gone out two by two, so there were ten 
who hadn't actually seen what any other two 
had seen. Perhaps one of them said, "Wow, 
how we commanded ten demons to leave this 
person and I went". And another said, "Wow, 
we saw this person who had been lame from 
birth, and we spoke 'healing to him in the 
name of Jesus' and he walked again!" Now 
I'm speculating here a little bit. But you would 
start to wonder where this conversation and 
this argument they were having had actually 
come from. And this is where discipline was 
revealed; this is where pruning happened; 
this is where Jesus had to correct them firmly 
and clearly. Because if that branch were to 
continue to grow, it would mean there would 
be no real fruit on that tree. Because this was 
right against the principle of the Kingdom of 
God: "the greatest among you should be like 
the youngest". And Jesus had to do some 
pruning. And Jesus took a little child -many 
of us know the story of what he said to them, 
He said you've got to be like a little child. He 
disciplined them by His words.

Now, going right along in Luke 9:49, there 
was some more discipline needed. "Master, 
" said John, "we saw someone driving out 
demons in your name and we tried to stop 
him, because he is not one of us." It was as 
if John was saying "Okay, we get what you've 
taught us that we're not greater than each 
other. We're all equal. But we're better than 
them because we're part of your team." There 
was an elite ism a sense of superiority that 
had to be pruned. And Jesus was saying to 
them what that person is doing in the name 
of Jesus is okay. In Luke 9:50 "Do not stop 
him, " Jesus said, "for whoever is not against 
you is for you." Some pruning was needed. 
Instantly, that's a significant thing for the body 
of Christ to learn that, just because somebody 
is not part of our church or our denomination 
doesn't mean that the Holy Spirit is not able 
to work with them and amongst them and be 
comfortable with them. And one of the greatest 

strategies of the enemy to stop the body of 
Christ fulfilling its mission is to sow those seeds 
of elite ism and superiority and dissension that 
has Christians opposing each other more than 
opposing the enemy that is pressing the world. 
And I speak from experience of where God has 
had to discipline me when that Spirit has been 
expressed from more now. 

As the time approached for Him to be 
taken up to heaven, Jesus resolutely set out for 
Jerusalem. And he sent messengers on ahead, 
who went into a Samaritan village to get things 
ready for him; but the people there did not 
welcome him, because he was heading for 
Jerusalem. When the disciples James and John 
saw this, they asked, "Lord, do you want us 
to call fire down from heaven to destroy them 
(just as Elijah did)?" (Luke 9:51-55, NIV)

But He turned and rebuked them, and 
said, "You do not know what manner of spirit 
you are of. For the Son of Man did not come 
to destroy men's lives but to save them." And 
they went to another village. (Luke 9:55-56, 
NKJV)

So who did Jesus rebuke? It wasn't the 
Samaritans in that village; it was his disciples. 
Now what those Samaritans in that village did 
was terribly wrong. If anyone should have 
been grateful to Jesus, that was all Samaritans. 
Jesus had already reached out to the Samaritan 
woman. He had cut across the prejudice that 
the Jewish people had for the Samaritans. 
Jesus was on His way to Jerusalem to give His 
life for those people as indeed He was giving 
His life for you and for me as well. But these 
people dismissed him: Who is this man? He's 
not welcomed here. Now you can understand 
why James and John said what they said. But 
how different to the principles of the Kingdom 
of Heaven that Jesus was unfolding; how 
different were those principles to what they 
were proposing. You know Jesus didn't come 
into the world to condemn the world. This is not 
the day of judgment; this is the year of jubilee; 
this is the acceptable year of the Lord; this 
is the day of salvation. The enemy is the one 
who comes to steal and kill and destroy. These 
disciples had been given power and authority 
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enlarge and enable us to use that in a way that 
really reflects His heart and His goodness. The 
more we allow Him to do that, the more He 
can use us.

God is good. Just as I wrap up this morning, 
I want to encourage you to taste and see that 
He is good. And I'll be bold enough to say that 
His goodness exceeds anything that any of us, 
including myself, have really yet seen in its 
fullness. But God loves to pour out gifts upon 
his children in order to enable us to make a 
difference to the world around us. And in the 
midst of whatever circumstances we're going 
through, God is good. 

by Jesus, not to wreak vengeance and to send 
out punishment on people, but to deal with the 
enemy. They had to learn that God is good. He 
has come that these people might have life and 
have it abundantly. But isn't it wonderful the 
way Jesus did His disciplining and His enlarging 
of these disciples?

now God has put enormous authority into 
our hands as his children. After Jesus had risen 
from the dead, and before He descended into 
heaven, He said all power and all authority is 
given to me. You go therefore into the whole 
world and make disciples of all nations. He was 
giving us authority in His name. He has already 
given us so much, but He needs to discipline, 

Faith and the future
John Vidler

Opening Prayer: Heavenly father, we thank 
you for the living Lord Jesus. Thank you for his 
mission to bring people from every language 
and nation into his kingdom. We thank you for 
the unstoppable gospel. We thank you for the 
church triumphant We thank you this morning 
that we can turn to your word and see what 
you want to speak into our lives. We pray that 
you will show us how to live our lives by faith 
and trust in the Lord Jesus. We thank you in 
the Lord Jesus Christ’s name, Amen

This morning we want to look at the topic 
of ‘Faith and the Future’. Faith and your future. 
How you will live your life. At every stage, 
trusting in the Lord Jesus. So the reading is 

from Hebrews Chapter 11. 

“Now faith is confidence in what we hope 
for and assurance about what we do not see. 
This is what the ancients were commended 
for.” (Hebrews 11:1-2)

We can see in this passage 5 aspects of 
faith that relate to Moses. They cover from his 
birth right through to the time of his death. It 
is a way of telling us that we are meant to be 
continuing in the faith right throughout the 
stages and circumstances of our life. We want 
to explore that together this morning. In the 
next slide, we are reminded to continued to 
run in a marathon even when he was injured. 
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a way of honouring those who do their best 
and achieve highly. That might be in music, 
science, arts, sports, it might be in many ways. 
But Hebrews 11 is the way that God honours 
people with faith. We have outstanding people 
like Abraham and Sarah, but also we have 
rahab the prostitute, we have Sampson with 
his failings, but all of these people continued 
and learned how to trust God. So when we 
come to the life of Moses, we are getting a 
picture of the whole of his life. His birth and 
how he became a prince in the palace, then 
how he had to flee in the desert and live 40 
years as a shepherd, and then as the leader 
of Israel and leading them into the promised 
land. So we have the whole of Moses’ life from 
birth to age 120. His story is written for us to 
see that we need to continue into the faith at 
every stage of life. 

In chapter 11 verses 20-24, we read of 
the faith of his parents, many here Christian 
and believing parents. The writer of Hebrews 
wants us to know that that is a wonderful 
heritage, but for Moses’ mother and father, 
Amram and Jochebed, this is very difficult 
because they are slaves in Egypt. The Pharaoh 
had decreed that all of the boys under 2 
would be killed because the Israelite nation 
was expanding very quickly in slavery. But 
these Jewish parents believed that God had 
a purpose for this child. Somehow their faith 
saw a potential in this boy that nobody else 
could see. And so they hid the child. This was 
a great risk. Both their faith involves deciding 
every decision about this child. Most parents 
take a very keen interest in protecting and 
preparing their children for the future. There’s 
much aim for a healthy child, an educated 
child, a successful child. Jochebed and Amram 
are also wanting that. But it is different is 
that they are seeing through the eyes of God. 
They have eyes of faith! You may have all the 
health, education and success for the child 
in mind, but without faith, you will still miss 
God’s highest purpose. Let us think about 
how they prepared this child’s future. The 
basket was woven, the sister Miriam, maybe 

We learn of a man, John Steven Ackhwari who 
was from Tanzania. In the 1968 Olympic games 
in Mexico he was in a marathon race. It was a 
long distance 42 Kilometres. The race started 
with 75 competitors. Tanzania is a very low 
country, very low above sea level. But Mexico 
is very high. When the race was around 19 
Kilometres in, the athletes are trying to get 
a good position so they can finish well. But 
Ackhwari fell and hit the pavement very hard. 
He damaged his shoulder, he dislocated his 
knee, but he got up and continued on. A man 
from Ethiopia won the race in 2h and 20min. 
But more than 1h later, Ackhwari came into 
the stadium which was almost empty. Many 
people had gone home. The sun was setting. 
But he came in and the people clapped him 
because he finished the race. One journalist 
took the video crew to have an interview 
with him. He said to Ackhwari, why did you 
continue? He is not really running properly, 
he is walking and stumbling. He said, my 
country did not send me 5000 miles to start 
the race, my country sent me 5000 miles to 
finish the race. Even in the Beijing Olympics, 
this athlete that came last was honoured 
because he persevered. Our message today is 
that we are to continue in the faith at every 
stage and in every circumstance. God has not 
called you just to start the race, but to finish 
the race, regardless of difficulty. So, he tells 
to be prepared for problems, be prepared for 
opposition. Deuteronomy chapter 34:10 tells 
us what God’s command for Moses was at the 
end of his life. This is like an epitaph for us 
to read. ‘Since then, no prophet has risen in 
Israel like Moses, whom the Lord knew face 
to face, who did all those signs and wonders 
the Lord sent him to do in Egypt—to Pharaoh 
and to all his officials and to his whole land. 
For no one has ever shown the mighty power 
or performed the awesome deeds that Moses 
did in the sight of all Israel.’ 

So this chapter 11 in Hebrews is like the 
hall of fame. Some of you know that in Bowral 
there is a museum to honour Sir Donald 
Bradman the cricketer. Many Nations have 
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just 9 or 10 years of age, was watching. They 
are observing the routine, the bathing, of 
pharaoh's daughter, the princess. They are 
very seriously looking to protect this boy. And 
God in his sovereign way turned the heart 
of this princess to give him under the care 
of Jochebed the mother. It would seem that 
they had the privilege of the four five years 
of age to have the care of this child with the 
family. They trained and grounded Moses in 
those young years in the God of Abraham, 
Isaac and Jacob, the God that has a purpose 
for his children. You probably know parents 
that are very anxious about the future of 
their children. So very early in life they are 
getting educational help already. But what a 
tragedy if the foundations of God’s word are 
not laid in those years? We understand that 
in Proverbs 22:6 it says to start children off 
on the way they should go, and even when 
they are old they will not turn from it. For 
the Jewish people, the midwives used to take 
some crushed dates and rub the gum inside the 
baby’s mouth. Maybe Chinese midwives would 
have rubbed mango. The significance of that 
was that the midwives was trying to create 
that thirst, to drink from the mother and to 
learn. And so for Jochebed and Amram, what 
are they doing? They are creating a thirst in 
the life of Moses, so they he would want to 
know the God of the patriarchs. 

So when we come to verse 24-26 we 
discover Moses, now at a mature age is 
prepared to make some difficult choices. 
When I was almost 15 years of age was 
the first time I understood the gospels and 
accepted Christ as my saviour. But then I 
very soon had to make a difficult decision. 
I had begun to teach Sunday school, but I 
was doing very successfully in rugby league. 
At the age of 16 I was representing NSW in 
games against Queensland.  Very big game. 
But what was going to take the first place? My 
local competition changed from Saturday to 
Sunday. Maybe you have had to face similar 
things. For a 15 year old that is a difficult 
decision. But it is an important decision that 

began to put me on the path of walking by 
faith. And discovering that my relationship 
with God has its rewards in God’s time. So 
you see that faith has to be an active thing. 
We need to engage with the whole of life with 
a faith perspective. And you can see in these 
verses some very strong active words that 
describe Moses’ choice. We see by faith Moses 
when he had grown refused v25 he chose v 
26 regarded v26 again looking ahead for the 
reward and v 27 persevered. Moses was being 
groomed to be the next ruler of Egypt. But 
the accountable age of 40 he has to make a 
decision. He has had the highest privileges 
and opportunities available. He would have 
been brought up with the knowledge of the 
Temple of the Sun, which archeologists say 
was an oxford education. He had studied as a 
student in sciences, in medicine, astronomy, 
chemistry, law and the arts. Not only a student 
but a soldier he knew about war strategies 
and outside of the scriptures scholars say led 
triumphant army over Ethiopians at the age of 
30. This was a significant choice.

Today each one of us here has a serious 
decision to make that which we identify with 
this world or with Christ the crucified son of 
God. The parents heritage he received was 
a wonderful foundation, but ultimately we 
have to do like he did and that is make a 
person faith commitment to Jesus Christ. The 
third point that we come to is that Moses 
endured through faith when he could not see. 
What would his future be without being the 
prince in the palace?  How could he live now 
outside the future that pharaoh was offering 
him? It is very difficult for all of us when we 
are setting up a good future with security, 
with promotion prospects to walk away from 
those things and surrender them to God’s 
direction. AT the age of 41 I sensed that 
God’s calling was to resign from the company 
that I was working with. It took me 1 year 
to wrestle with the fact that I had become 
attached to the company benefits, the car and 
the benefits that were there. And very big 
struggle- what would my wife think? So which 
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is most difficult- the wife or the boss? You can 
have that conversation when you get home. I 
realised that I had become attached to these 
benefits and to these wonderful things. How 
would life change, were would finance come 
from? I am not at the age of pension at 41. 
God has blessed me with a wife that with me, 
has had a personal journey of faith and with 
me is able to sacrifice. What do you do when 
you don’t have the finance for your son’s 
education who wants to be a doctor? What do 
you do when you are serving in a church that 
can’t provide full living cost for you? And the 
time for the marriage for your daughter comes 
around and you don’t have the money to pay 
for the wedding? God is faithful. We have 
been trained not to expect an easy life. Have 
you embraced that reality that God calls you 
to be his disciple, to live sacrificially, and to 
live by faith in his promises? So how is it that 
our son became general practitioner and now 
emergency doctor at john hunter in Maitland? 
When he auditioned for a scholarship, he was 
given 90% discount How did the daughter’s 
wedding take place? We had not spoken to 
anybody but somebody gave the money for 
that to happen. Why am I telling these stories? 
Because we are not great people. We struggle 
through many stages of life. But as we put 
our trust in God, he proves to be faithful. 
We are not giving up. I wonder if you’re 
facing some difficult circumstances. Maybe 
there’s some disruption within the family, 
maybe even some children going astray? 
Maybe you’re facing health issues as an older 
person? Maybe like my wife and I- memory 
is not so good. When we face the reality that 
life is changing and we can’t do as we used 
to do? What does the bible have to say to 
us? Continue in faith. We may have to wrestle 
with issues of pride, we may have to wrestle 
with issues of misunderstanding or maybe 
having a much simpler lifestyle. How do you 
make those decisions? The bible would tell 
us- by faith in God. This is not empty, make-
believe, that is dealing practically with every 
stage and circumstances of our life- believing 
that just because I can’t doesn’t mean that 

God can’t. 

The fourth point is that Moses’ faith 
allowed him to trust God when he didn’t 
understand. Can you imagine this man, coming 
to the 10th plague in Egypt when Pharaoh has 
said ‘you cannot leave Egypt’. And God said 
to everyone who takes the blood and puts it 
on the doorposts you will be protected from 
death and you will go out free. If Moses was 
thinking in a secular way- ‘how stupid would 
that look’? But was God’s promise true, was 
it fulfilled? Did it happen? You and I living 
in a secular society that is turning their back 
on God, turning their back on his promises of 
the bible? What would your choice be in these 
situations. So we see that Moses has grown in 
his faith step by step. After deliverance from 
Egypt he is facing the Red Sea. The Red Sea 
blocking the way forward from the future. 
Pharaoh’s army now pursuing from behind. It 
looked impossible. Do you know God allows 
impossible circumstances to come into our 
life because he wants to be involved in every 
circumstance in our life and we need to learn 
to trust him. In 1976 Pauline and I had made 
preparations to go to India. After serving 
there for some time we had to go from central 
India to the east coast- Chennai. So at maybe 
9:00 at night we were informed, no flights to 
Chennai were running. You have to come back 
in the morning. So returning to our room, it 
looked like all of our plans had come to an 
end. What can you do? That flight to Chennai 
would then lead to Colombo to Sri Lanka. The 
only thing we could do was to pray and to 
read the Psalms and be encouraged that God 
is in control. So we went back to the airport in 
the morning only to hear the same message- 
‘no flights to Chennai, Monsoon rains are 
flooding.’ So this represents a crisis for us. We 
decided that we would stay and that somehow 
we would get there. Almost everybody had 
gone home, we stayed there- we looked very 
foolish. But later in the afternoon, our Indian 
friend said ‘I think something is happening’. 
As it happened, cricketers needed to go to 
Chennai. And some VIPs. In a very kind way, 
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we got to Chennai. We were not cricketers, we 
were not VIPs. Friends that doesn’t happen all 
the time. But when by faith we pray and make 
plan that we believe to be in God’s will, he 
can do things to make it happen. 

We come to the fifth and the last point 
we want to look at this morning and that was 
by faith, Moses learned to stand still and let 
God work. You and I are living in a culture 
that builds up our ego and our pride to 
believe that we are equipped to do anything 
and everything and that we are capable of 
everything required. It projects the idea that 
God is no longer relevant. Because you can do 
everything, you are like god now. That was 
the challenge that Moses and the Israelites 
faced when coming to the Red sea, they can do 
nothing. So the danger now is that they would 
be paralysed by fear. Fear and frustration 
lead us to irrational and extreme actions. 
There are many youth in Australia who feel 
frustrated, have no hope and are committing 
suicide. God spoke to Moses and he stretched 
out the rod, God opened the sea and they 
went through on dry land. When the Egyptian 
army attempted to do that, they drowned. As 
the people of God we are called to live by 
faith and God does things that the world does 
not believe. It was God’s commission that he 
would go and tell Pharaoh- ‘let my people go 
so that they might serve me.’ Pharaoh refused 
on every occasion. With greater hope he went 
to the Israelite leaders and found complete 
unbelief. This is a difficult situation but he is 
learning to come back to God in prayer and 
to trust his promises. To our elderly brothers 
and sisters of whom I am one. Now I don’t 
have my birth certificate with me, and I don’t 
expect that you have yours with you either. 
But if you do Mathematics from the 8/8/1946, 
That will tell you in 24 day’s time I will be 73. 
Now all of these young people may have used 
a calculator on a mobile phone and found that 
is correct. But as we are getting older we are 
facing new circumstances and some of you 
here are facing the fact that you have some 
diagnosis that is not encouraging. It may 

be a physical condition it may be a mental 
condition. What will you do? What will I do? 
This passage in Hebrews 11 encourages us 
to look by faith into the future and trust God. 
Yes, it may involve accommodation changes, 
it may involve medical appointments, because 
you are the generation that keeps the nation 
running. Our passage tells us, ‘continue in 
the faith, look to God for his provision, for 
his hand upon your life for the future. History 
tells us that God rewards faith. Salvation is 
not a reward that leads us in a relationship 
with God. But when we walk in faith and 
obedience, God, has a way of confirming and 
rewarding that faith. At the Passover, Israel 
came out successfully. At the red sea, God 
opened the waters for them to walk out. At 
Jericho after marching around it for 7 days 
the walls fell down. From the spies’ witness, 
Rahab the prostitute became a part of God’s 
family. Brothers and Sisters, God has got a 
way of confirming and rewarding faith. I would 
like to encourage you that we all be people 
of faith. Faith that deals with life issues, 
circumstances and stages as they come. Not 
living in the past, having faith for the present, 
but faith for our entire future. Hallelujah. God 
is faithful. 
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读经:“小子们哪，你们要住在主里面，这

样，祂若显现，我们就可以坦然无惧，当祂来

的时候，在祂面前也不至於惭愧。”（约一2

：28）

使徒约翰的意思，似乎是说：只有小孩子

们才能住在主里面；只有当我们回转像小孩子

一样时，我们才能完满地认识主；只有当我们

弃绝我们一切人的力量，而迫切需要扶持的时

候，我们才能认识祂的能力和丰富的供应。

约翰写信时，也把自己当作一个小孩子，

因为他劝勉我们的话语，在称谓上，由“你

们”转成了“我们”:“……你们要住在主里

面……我们就可以坦然无惧；……。”自从他

的兄弟雅各殉道之后，他在灵里总觉得自己是

一个小孩子。这位曾经把头依偎在主耶稣胸前

的约翰，他不再觉得自己有什么刚强；除了主

耶稣拥抱他的双臂之外，不愿意再叫人看见他

的自己。

我们曾经看见基督自己的荣耀；我们也认

识什么是“在基督里面”，什么是“基督在我

们里面”；现在我们要把这一切说法“模成”

在我们身上。约翰说:“小子们哪！你们要住在

主里面；这样，祂若显现，我们就可以坦然无

惧。”

现在我们要专一并浅显的来说明，我们如

何持守这个住在主里面的生活。你曾经向祂降

服过、你曾经向祂献上你的能力和意志；你也

认识此后祂是你一生的力量。你如同一个真正

的新娘，向祂献上你的全人、你的名字、你的

自由；因此，如今祂成了你的“主”，你的生

命消失在祂里面，祂成了你的头、成了你一切

的一切。

亲爱的弟兄姊妹啊！现在这一切如何持

守？这答案都在于祂所说的，我们要住在祂里

面；并且在某种意义中，祂就照着我们“住”

的光景，来住在我们里面。“你们要住在我里

面，我也住在你们里面。”（约15：4另译）

随时的生活

首先要知道，“住在主里面”，必须是一

个时时刻刻的生活，而不是不由自主的惯性倾

向。它是无数的行为和习惯所形成的。你现在

已经得着祂；并且完完全全的蒙了拯救。在此

时此刻，你是得胜的；你此时所充满的，也足

以充满下一个时刻。因此，你若每时刻更新这

种与主的交通，你就能一直住在主里面。

你现在明白了没有？你在生活中的失败，

多半来自失落的片刻，断了交通的瞬间。从盘

石中的细缝或裂痕流滴的水，会成为难以抵抗

的洪流。所以，你若没有失脚，也没有丧失一

些得胜，你就能得胜到底。

最先要学会一个秘诀：不要轻意的满足，

以为从此再不需要恩典和得胜；而是要为着这

个时刻和下一个时刻都能从主得恩典，不断地

追求；等到一生的尽头时，你就拥有如洋海般

的恩典。也许一开始，恩典只是极细的滴流；

你若每时刻都让它流通，未了，就要成为广阔

无际的海洋。

意志的明确举动

其次要知道的是，必须藉着一连串意志的

明确举动，和对基督的真实又坚固的信靠，

这种住的生活才能够建立。并不是藉着一个自

发，不能抵抗的催迫力量，不论你愿意不愿

意，都带你向前；而必须由你藉着一个信靠的

举动来开始，你必须一再的这样作，直到它成

为一个习惯。你必须认识这一点。

如何住在主里面  
宣信

如何住在主里面  
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许多人认为，当他们得着一个祝福以后，

这祝福应当把他们向前推动，而不需他们出

任何的气力；但事实，并非如此。真正属灵生

活的根基，在于意志的举动或选择的举动。例

如：你之得以从罪中蒙拯救，是由于你清楚拣

选耶稣为你的救主；你之得以成圣，也是由于

你确实地献上自己，并得着祂作你的一切。

因此，亲爱的弟兄姊妹啊！你必须把稳你

方向的舵，竭力向前；时时刻刻不住的拣选信

赖基督，并靠祂而活；直到最后，这件事成为

像呼吸那样自然。这就像一个刚从水里给救上

来的人一样：当他被人拉上来时，好像呼吸已

经停了；当他开始要恢复呼吸的时候，并不很

自然，而是一连串的努力呼气和吸气；过了不

久，才逐渐产生一种非意志的动作。于是，越

过越自然，并自动的呼吸。再不久，这人就能

不费力的呼吸了。

这样的结果，是开始于一个明确的努力，

而逐渐地变成自动自发。因此，你若要使这

种住在主里面的生活成为自然，你必须使它成

为一个属灵的习惯。先知曾说:“坚心倚赖神

的。”(赛26：3)大卫也说:“神啊！我心坚

定，倚靠耶和华。”(诗57：7，112：7)我们从

决心开始，无论代价如何，都要顺服祂。于是

逐渐地，这习惯就被模成了。

习惯的律

第三个原则是习惯。每一个习惯，都是从

一些连续的小动作造成的；没有一个习惯一下

子就很成熟地进入你的生命中。一个习惯的增

长，如同树根一样，也像肌肉的纤维一样——

只要你吞进的食物，给吸收到你的生命中。在

我身边的速记员，照着我说话的速度记下我的

话，起先这动作笨拙而缓慢；但最终成了一种

习惯，终于能一直写，不需要停下来思考用什

么符号记录。这些符号溜到他的笔尖，和话语

从我口中说出，同样的自然。写字也是如此，

我们都记得，开始学习握笔写字，是多难受；

现在，我们一下子就把自己的名字签好了，并

且签得一模一样的。我们的朋友认得它，银行

职员也认得它。怎么会这样呢？因为多年来我

们都一再写相同的符号，习惯成了自然，越写

越容易。当初缓慢吃力的学习是值得的。

对于“恶”，也是一样的道理。一个人越

是向下坠，当他再要向下时，就越发容易坠下

去；相反的，一个人越是向上奋发，当他再要

向上时，就更容易向上奋发。“仰望耶稣”是

同样的道理，我们可以从生活中来明白。正如

眼睛照着本能而开合——圣经曾使用它来说明神

的眷顾:“保守我，如同你眼中的瞳人。”在尘

埃将要达到眼睛之前，那个小帘子就自然地垂

下，遮住柔细精巧的眼球。

另外，我们需要说话时，就会本能地掌握

住我们的舌头。同样，我们也能在恶事到达之

前，闻出它的味道；在危险来临之前，向神发

出心中的默祷。如果我们肯坚定的、忠心的继

续去作一一主要我们作的事，就能照样养成顺

服的习惯。祂常藉着一些小试炼训练你，直到

祂为你培植了这习惯，而顺服就成为自然又容

易的事了。

弃绝自己

如果我们想要“住在基督里”，就必须不

断地学习不倚靠自己；弃绝自己必须成为神圣

丰满有效的基本条件。每当紧急事故发生，你

出面解决的动作是何等敏捷呢！彼得尚未知道

他能否应付仇敌之前，他就轻易的挺身而出，

拔刀相向。当你面临你极感兴趣的事，往往一

冲动就说出你心中的想法，然后花好几个礼拜

来收拾残局，才回头接受主的带领。只有我们

能不妨碍主工作的时候，祂才能使用我们。

因此，亲爱的弟兄姊妹啊！让我们学习把

自己弃绝，在每一件事上弃绝我们的意愿，先

转向我们的主，对祂说:“主啊！什么是祢的

旨意？祢对这件事的想法如何？”若是你能这

样作，你和主之间才没有什么冲突，也才能有

美好和谐的关系。能够这样住在基督里的人，

就能养成“保留”和安静的习惯；他们不是一

些说话轻率的人，他们不轻意为每一件事出主

意，他们也不会总是知道要作什么。人们会看

见他们不随便下断语，并柔软的与人同行。我

们急躁、冲动的灵，常会拦阻我们一直听不见

主的声音，也使我们不能跟随主。

倚靠

若是我们想“住在基督里”，我们就必须
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记得，基督所管理的，不仅是我们人生的偶

发事件，而是每一件事。因此，我们必须养成

经常倚靠祂的习惯。无论何时何地，总是靠在

祂身上，不失去祂的同在，并且认定祂必负你

一生的责任。遇见任何难处，祂都会把你带过

去——只要你肯顺服祂，让祂掌握你的方向；只

要你完全信靠祂，跟随祂。

认识祂的同在

还有，若是你要“住在基督里”，你必须

在里面最深处经常认识祂的同在。有了这个习

惯，你就不需要到远如天边去寻找祂，好像不

知道祂到哪里去了。其实祂就在这里，祂的宝

座就在你里面；祂的丰富也必得着。也许你不

觉得神的同在，但至少要接受圣灵住在你里面

的事实，一切行事为人都要根据这个事实。

把每一件事带到祂的面前，不久这种感觉

就会更为实在，也会使你欢喜。我们并不是

从感觉祂的同在开始，而是从认定祂的同在开

始。因此如果你要“住在基督里”，你就要认

定祂在你里面。这样，祂就要因你的信靠而有

所反应，并且会尊重你的信心。

神在每一件事里面

若是你要“住在基督里”，必须要知道在

你生命中所发生的每一件事，都有基督在里

面；也必须认识神所命定要发生的每一件事，

多多少少和神旨意发生关系。痛苦环境的遭

遇，并非偶然，也并非与基督无关。所以你不

能反抗，更不能怀疑神——既然坐在宝座上，竟

然允许那样的事发生。你必须相信是祂使“人

的忿怒，要成全祢的荣美；人的余怒，祢要禁

止。”（诗76：10）你必须说:“神是我们的避

难所、是我们的力量、是我们在患难中随时的

帮助。所以地虽改变，山虽摇动到海心，其中

的水虽砰訇翻腾，山虽因海涨而战抖，我们也

不害怕。”(诗46：1-3)

我们不需要把所临到我们的每一件事，认

为是最好的，或是神所给你最完全的；只要

认为是神所许可的，为要给你力量来胜过它；

或者是要藉着它教导你一些关于圣洁、依靠、

安静或勇敢的功课。这样的事，在某种环境之

下，正好用来成全神的旨意；因此，你不需要

另求不同的环境，而是要胜过这些现实的环

境。你不需要避开环境说:“如果我能处在我所

盼望的环境中，就必住在基督里。”不！你在

平安的港口，如何住在基督里；在暴风雨的船

上，仍然住在基督里。应当要认识每一件事，

都是经过神的许可；更要认识祂能使万事互相

效力，并且都是为你的好处而效力的，都要成

全神的旨意。

守住外面的感官

如果我们要“住在基督里”，就必须非常

留意我们的感官。再没有一件事会比我们身体

的感官更容易把我们引到危险的地步，走向旁

门左道。例如眼睛，不知有多少次把我们从主

面前带走；你若是从街上走过，就会发现有无

数的东西使你里面不能平静下来。有些人的眼

睛，就如同蜘蛛眼一般，前后左右到处搜寻。

所罗门说过:“你的眼目要向前正看，你的眼睛

当向前直观。”（箴4：25）因为眼睛会成为世

界侵入的门户，使我们离开主的同在。

耳朵也是一样。如果你听见一些人，甚至

是基督人的谈话，你很容易被玷污。因此，你

也需要防守你的耳朵，并活在一个小天地中。

这件事你不需要过分操心，以免凭自己一再努

力挣扎才能够不免玷污。

有一种小动物，叫作水蜘蛛，活在沼泽之

下，常在泥沼中停留居住。你会问，它在水

底下怎能呼吸呢？原来它有一种特别的器官，

可以让它从周围得着一个大它身体几倍的空气

泡，并在此筑巢生养后代。我们都知道，只要

有空气存在，水就进不来。因此，在这小“房

子”周围，虽然围绕着污黑的水，它却似活在

空中一般。我们也能这样活在该停留的环境中

与主同在，虽然有罪恶在周围环绕，虽有地狱

在我们底下，虽有人在挣扎犯罪，我们却仍能

自由、安全的活在天上，活在基督里，如同在

天上的圣徒一般。

里面的祷告

还有一件事，如果我们要“住在基督里”，

必须培养里面的祷告的习惯，就是里面与神

有交通。我们必须明白下列经文的意义:“神

是个灵，所以拜祂的，必须用心灵和诚实拜
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祂。”(约4：24)“凡事谢恩，因为这是神在基

督耶稣里，向你们所定的旨意。”（帖前5：18

）这种安静的祷告，不用话语，乃是用灵，这

是住在祂里面的秘诀之一。奥秘派的人喜欢用

一个字，是“回到里面”( recellection)，我

们却愿意称它为“回到主面前的灵”。

儆醒

另一个与“住在祂里面”有关的词，是“儆

醒”——提高警觉；这词和“漂流”的意义，

正好相反。这是一种持住不放松的力量，也是

防备的灵。另一面的意义，却是甘甜地被主摸

着。你只须用你的手握住船舵，基督必替你操

纵方向。这也如同火车上的剎车，剎车的人只

须扳动开关，使里面的气流流动，就可以了；

机师也不需要自己推动车子，只须转动节气

阀，它就能向前走。

你我也不需要亲自去争战，只须发出我们

的“口令”——奉主耶稣的名，天上的能力随

即来到。因此，我们就能一直活在与主的交通

中，并随时随地的得胜；至终，祂就会成为我

们生命的基本内容。

随神引导

若是我们要“住在基督里”，就必须停止

要求神来帮助我们，而走在神的道路中，随祂

引导。另一面，我们必须看见祂带领我们，是

因为离了我们，祂就没有路走了。

如果你置身在河流当中，你就必须顺着河

流下去；如果你躺在神的怀中，你也只有与祂

一同向前。你只要向神降服，你的生命就如同

全能的神那样刚强，如同天上那样的甜美。

意外

至于临到我们身上的意外事件，有时主会

容许它们袭击你，为要叫你格外做醒。如果真

有这样的事在你身上发生，就要诚心接受，如

同从主的手中接受一样，为要让你儆醒，也提

示你一些事；就如同睫毛的关闭，是要让你知

道眼睛的安全已经受到威胁。如果你一直与基

督有十分亲密的交通，我不相信这些事会如你

所想象那样快的来临；这些事多半是由于你自

己的放松所导致。可能因为你正偏离正路，偏

离主所给你的地位，才有意外事件临到，为要

使你知道你已在仇敌的权势范围之内。

如果我们“住在祂里面”，一切的邪恶要

临到我们身上，必须先经过祂。也可能你是

稍为偏离了你的中心地位，基督就让仇敌来恐

吓你，要你重新回到主面前；如同人放出牧羊

狗，为要把羊赶回羊圈一般。你只受一点摔跤

的痛苦，总强于最终遭受不幸事件。

失败

但是，如果你十分小心谨慎，还是失败

了，或者遭遇不幸、挫折；不要说:“我失去了

我的祝福。”或说:“我发现这新生命不够实

际。”却要记得:“我们若认自己的罪，神是信

实的、是公义的，必要赦免我们的罪，洗净我

们一切的不义。”(约壹1：9)

如何使神成为实在

曾经有一位朋友问我说:“我怎样才能实际

的经历到神呢？”神对许多人并不是实在的；

对于那位朋友的难处来说，祂似乎并不真实；

对于一些妇人的工作和试炼来说，祂也显得不

够实在。对于有些忍受疾病之苦的人来说，祂

似乎也显得不够实在。

我们如何使祂成为真实呢？我所知道最好

的方法是：把祂带进一切真实的事情中。例

如头痛是一件实在的事，你把神带进头痛这件

事里面，祂就会像头痛那样的真实；并且最划

算的是，头痛去掉之后，留下祂自己在我们里

面。这样的试炼是真实的，也会使你坐立不

安，而神却是远超这一切。这就是使祂成为真

实的方法：把祂与你的生活联合。

榕树生长的时候，首先是它的树干和树枝

朝着天空生长；然后树枝下垂，往土里面生

根。逐渐地，成百的树枝交错地往土里生根，

因此不受暴风雨的摇动，甚至从印度洋吹进来

的强劲热风，也无法把它吹倒，因为这无数交

错的枝条紧密相连又扎根在土里。

同样地，神拯救一个灵魂，祂就等于种下

了一根枝条；而当祂因你的难处前来帮助你，

使你成圣并充满你时，每一样都成为一根枝

条。因而你的生命，就藉着无数的绳索和神相
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联；以致地狱的权势，不能破坏你与神之间的

交通，也无法使你与基督的爱隔绝。

哦主耶稣显祢自己，成我活泼明亮实际，

一切外面所见事物，无何能比信眼会晤，

祢的温馨可爱亲切，胜过地上最甜连结。

感受，知识，道理或经验

来认识神，敬拜神。只学

习把我们有限的能力和知

识完全交在神的手中，让

圣灵在我们当中可以自由

掌权和使用。

主给我们看见，回到

根基上的建造，是生命长

进十分的重要一步。圣灵

感动两位组长制定了读经

祷告的计划，用一年的时

间读一遍圣经，同时有针

对性地选择一卷经文作为

聚会查经的内容，这样可

以适应不同程度的弟兄姐

妹的需求；同时每周开展

一次网上的祷告，通过读

经祷告圣灵把神的真理融化在我们的生命里，

成为我们灵命建造的材料。

每次小组聚会的时间似乎都不够，弟兄姐

妹对神话语的讨论总是那么热烈。组长经常

不得不要求大家停止讨论，每个人都有一份渴

望，每个人都非常珍惜这样的聚会。因着有这

样的追求，弟兄姐妹们的生命也是一天新似一

天，对神的认识也一天一天的加增。谢弟兄夫

妇在照顾其他组的同时不顾身体的软弱和劳

累也参加我们组，从他们的分享中我们得着很

多，他们对聚会和肢体的尊重也给我们做出榜

样。熊弟兄和美玉姐妹乐意把家开放用来聚

会，每次聚会都花许多的时间准备，更在爱心

里准备美味糕点和茶水。王姐妹靠主的恩典胜

过身体和家中难处，尽心尽力为聚会摆上美好

的服侍。爱玲，lisa ，陈洁，Shelley ，Hel-

en等姐妹在交通中常常给我们许多她们从神的

话的学习和经历中所得的亮光。郑弟兄和黄姐

感恩和仰望
HORNSBY家庭小组见证

朱永新

更近，耶稣，使我更近，爱的救主活在我

心，

祢脸荣光照耀辉煌，祢口恩言流露甘甜，

最终生命全变成爱，天上人间一样生涯。

又 是 一 年 将 匆 匆 而 过 ， 趁 此 岁 末 年

终，Hornsby ，北山区和Chatswood 三个家

庭小组的弟兄姐妹聚在一起，举行一次联合爱

宴感恩交通聚会。真的感谢赞美神，藉此我们

可以回顾并见证慈爱信实的神，在过去一年里

所赐给我们的许多恩典和祝福；也让在不同小

组聚会的弟兄姐妹有彼此交通学习和造就的机

会。

感谢主聚集我们于一年前成立Hornsby 小

组，圣灵用神无限的爱来吸引我们，带领我们

通过神的话来认识祂。更多的认识神和敬拜

神，是我们小组聚会的目的之一。约翰福音

4:23-24“时候将到，如今就是了，那真正拜父

的，要用心灵和诚实拜祂，因为父要这样的人

拜祂。神是灵，所以拜祂的，必须用心灵和诚

实”。我们祈求圣灵的带领和保守，使我们无

论是在祷告的操练和读经的学习上，都不离开

真理和属灵的实际，从而使我们不靠着个人的
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妹无论什么状况下都尽量参加小组聚会和小组

祷告，他们与主的关系越来越近，学习凡事依

靠主。范弟兄，王逸，陈荣弟兄的分享常常带

给我们许多的鼓励和造就。Jack 郭弟兄每次都

参加聚会，为了聚会他宁愿附上代价，把生意

上的招待安排在小组聚会之后，常常是晚上10

点后才去见客人。岚岚姐妹也是非常的追求，

常常克服身体的软弱，工作上的劳累，养育孩

子的压力来参加聚会。无法一一诉说，每个人

都是神恩典见证，每个人都成为别人的鼓励。

是因为有神的爱和话语吸引人，我们才会付上

代价来聚集；是因为圣灵的感动，安慰，鼓励

和交通才会有这样爱里的凝聚；是因为基督耶

稣的救赎和赦罪，才有一群象我们这样蒙恩，

被从世上分别出来的人能聚在一起。

“你的话是我脚前的灯，是我路上的光”

诗119：105.一年通读一遍圣经，是年初定下的

小组目标。弟兄姐妹们互相鼓励，互相督促，

你追我赶已经完成这个目标。信主多年的弟

兄姐妹，通过这个计划

再次系统的读神的话，

从神的话中打出更多的

粮食。刚信主的弟兄姐

妹对圣经也有了一个全

面的了解。科技的发展

也为读经提供了许多便

利，而熊弟兄的殷勤也

督促弟兄姐妹每天早晨

采集天上的吗哪。每两

周小组聚会的查经是有

针对性的对一篇经文深

入的查考，弟兄姐妹结

合自己的认识对经文进

行深入的讨论，让圣灵

带领我们进入到真理的

光里面。通过读经，我

们 的 价 值 观 在 慢 慢 改

变，我们为人处世的态

度在改变，能学习爱神所爱，恶神所恶。

每周二的网上祷告，也是科技为我们带来

的另一个便利。弟兄姐妹在约定的时间通过会

议软件平台聚集在一起。省去了交通往返的不

便，和场地的限制，但也对我们祷告时敬虔的

态度提出挑战。通过近一年的坚持，我们网上

祷告模式已经稳定下来。在新的一年中，求圣

灵带领我们的祷告可以有进入到至圣所神的宝

座前的体验。祈求圣灵用启示，感动，引导和

教训做工在我们里面，使我们的祷告更合乎和

成全神的心意，更能经历祂的能力和丰富。

神也给我们小组另一个托付，将几位刚信

主的弟兄姐妹放在我们中间，也将传福音的负

担放在我们中间。弟兄姐妹们都愿意将自己摆

上，对他们有许多的关爱。在主的家中互相扶

持，互相鼓励，一起走那属天的路。

小组的聚集使弟兄姐妹的生命成长，也让

我们更认识神。但也有一些方面需要在祷告中

寻求神的引领。我们感觉以下的关注是很重要

的：如何使小组的查经内容结合个人的现实生

活，从圣经的经文中找出原则，来指导我们的

生活，使我们有一个方向性的带领，而不是在

字句上流连忘返，探讨一些知识，却忽略个人

生活上属灵实际的活出；如何结合主日信息，

让小组的查经内容融入

到教会教导的大框架内，

而不是各不相干；如何让

小组的祷告和教会性的祷

告有一个联合，即有小组

祷告的灵活性和针对性，

又可以加入到为着教会复

兴的祷告里；如何对刚信

主的弟兄姐妹和慕道友有

进一步的关怀，而小组这

样一个平台是最适合进

行这样的关怀和跟进的；

如何让每个人都对主的大

使命有一个负担，将福音

广传；如何对来参加小组

的孩子们有一个合宜的引

领。这都需要圣灵的光照

和带领。

愿我们的小组可以通过耶稣基督认识神的伟大

和丰富；通过圣灵大能的带领将神的话应用到

生活中。让我们的生命可以彰显神的美善来荣

耀神，并且能越来越爱神爱人。
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复活在我，生命也在我。信我的人虽然死了，也必复活。复活在我，生命也
在我。信我的人虽然死了，也必复活。复活在我，生命也在我。信我的人虽
然死了，也 必复活。复
活在我，生 命也在我。
信我的人虽 然死了，也
必复活。复
活在我，生命也在我。信我的人虽然死了，也必复活。复活在我，
生命也在我。信我的人虽然死了，也必复活 。

读经：约翰福音11：25-26 

耶稣在约翰福音第11章25到26节,“耶稣

对她说:‘复活在我，生命也在我。信我的人虽

然死了，也必复活；凡活着信我的人必永远不

死。你信这话吗？’”对于死亡，我们都知道

是有回事，因为我们知道人人都有一死，也经

历过周围认识的人，包括亲人、朋友、邻居因

为年老、生病、事故或者各种原因死亡。但对

于复活，没有人知道是怎么回事。因为只有先

死亡之后才能有复活，所以对于这件事，我们

每一个人都没有把握。耶稣所说的“信我的人

虽然死了”，这个死指的是身体的死亡；后面

耶稣所说的“凡活着信我的人必永远不死”，

这个死指的是什么呢？盼望藉着今天的信息，

我们能够认识到，这两个死有什么不同？认识

到复活是怎么回事？也能认识到，怎样找到永

远的生命？

两种死亡的不同

在约翰福音第11章讲到一个人，名叫拉撒

路，他死了，并且复活了，而且他死了不是几

分钟，几个小时，而是死了四天了。死了四天

应该是死透了，连他自己的姐姐都说，“他现

在必是臭了”。但这里却告诉我们一件很奇妙

的事。

在这一章圣经的开头讲到，因着拉撒路患

病了，马利亚和她姐姐马大，打发人去告诉耶

稣说,“主啊，祢所爱的人病了。”我们读圣

经的人都知道，耶稣很爱这家人，经常在这个

家里住宿。她们所盼望的是耶稣快快地来，治

好拉撒路的病。耶稣却说，“这病不至于死，

乃是为神的荣耀，叫神的儿子因此得荣耀。”

这病真的不至于死吗？圣经说耶稣“听见拉撒

路病了，就在所居之地仍住了两天。”然后耶

稣对门徒说:“我们的朋友拉撒路睡了，我去

叫醒他。”门徒听不明白就说，“主啊，他若

睡了，就必好了。”耶稣这话是指着拉撒路死

说的，他们却以为是说照常睡了。耶稣所说的

死和耶稣所说的睡好像与我们日常所提的不一

样。当拉撒路死的时候，耶稣说他睡了。当我

们认为他是睡了的时候，其实他是已经死了。 

所以，“耶稣就明明地告诉他们说:‘拉撒路

死了。我没有在那里就欢喜，这是为你们的缘

故，好叫你们相信。如今我们可以往他那里

去吧。’”一个人停止呼吸，心脏停止跳动，

思维也停止了，这是我们所说的照常的死。照

着医学的定义，这个人已经死了，身体已经死

亡，再也不可能活过来。但在人眼中照常的死

亡，在耶稣眼中是睡了。耶稣所说的睡了与我

们照常的睡了不同。我们睡觉不会战战兢兢自

己一觉不醒。等耶稣来到伯大尼，拉撒路在坟

墓里已经四天了。他的姐姐马大说，“主啊，

他现在必是臭了，因为他死了已经四天了。”

所以证明拉撒路是真的死了，已经臭了。

复活

耶稣对拉撒路的姐姐马大说,“你若信，

就必看见神的荣耀。”耶稣曾经在约翰福音第

五章24节也说过这样的话，“我实实在在地告

诉你们，那听我话、又信差我来者的，就有永

生；不至于定罪，是已经出死入生了。我实实

在在地告诉你们，时候将到，现在就是了，死

人要听见神儿子的声音，听见的人就要活了。

因为父怎样在自己有生命，就赐给祂儿子也照

样在自己有生命，并且因为祂是人子，就赐给

祂行审判的权柄。你们不要把这事看作希奇。

时候要到，凡在坟墓里的，都要听见祂的声

你信这话吗？
郭 炜
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音，就出来：行善的，复活得生；作恶的，复

活定罪。”耶稣在这里行了一个神迹证明祂所

说过的话是可信的。

耶稣说“复活在我，生命也在我”，更准

确的翻译是,“我是复活，我是生命”，今天你

信这话吗？祂说：只要我在哪里，哪里就有复

活，哪里就有生命。我们都知道在澳洲，当人

有生命危险的时候，可以拨打电话000，电话一

定有人接听，救护车也会很快赶到，这些急救

的工作人员为了救人，是在跟死亡赛跑。从打

电话的那一刻，他们的工作人员就可以定位你

所在的地方。他们会尽他们所能把生命留住。

但他们毕竟是人，很多时候都不能从死亡手里

夺回生命。大概一年前，一天晚上凌晨夜深人

静时，孩子们都睡了，我还在工作。我的太太

起来去洗手间，我突然听见重物倒地的声音，

看见我太太整个人倒在地上，我立刻拨打000，

少于3秒钟的时间，电话通了，接线员一直和

我说话，并提醒我一定要和病人说话，让我唤

醒她，要她苏醒过来。救护车很快就到了，妻

子被送往医院，我不得不留在家看小孩。等待

的时候，主的话临到我:“复活在我，生命也

在我。”我慌乱的心突然安静下来，也能够平

静地目送妻子上救护车。那一刻，我把妻子交

托给主:“主，她是属于祢的，我不能陪她去医

院，但祢与她同在。”我的亲身经历告诉我，

当我最需要主的时候，祂对我说话:“别慌张，

我在这里。我是你的主。连死亡这件事情，我

都与你一起面对。”感谢主。一切都在主的手

中。今天我们生病，我们只能赶去医院，但主

说:“复活在我，生命也在我。”对于我们的主

来说，无论是四天之前到，还是四天之后到，

结果都一样。当主说“拉撒路，你出来！”的

时候，拉撒路就乖乖地出来了。这是主耶稣的

能力，因为主耶稣是复活，是生命。你信这话

吗？

亲爱的朋友们，在今天这个时代，死亡可

以有很多不同的方法突然临到一个人。不久

前，一个昆士兰的老师请朋友吃饭后开车送他

回家，路遇一个19岁的青年酒驾，迎面飞车

撞死了这位老师和他的朋友。许多事故的发

生并不是由于我们的错误，而是由于其他人的

责任。当死亡临到的时候你有盼望吗？死亡同

样会临到基督徒身上。对于那没有认识耶稣的

人，他死就是真的死了，因为他没有盼望。所

以无论是在世人的眼中，还是在耶稣的眼中，

他都是死了，而且是永远的死亡。因着疾病、

事故、年龄照常的死亡，心脏停止跳动，这也

会临到基督徒的身上，但他的死不是真的死，

是耶稣所说的睡了，因为他有耶稣。就像你晚

上在床上睡觉，只是睡在床上的时间比较短，

睡在坟墓里的时间比较长，但结果都是一样。

当耶稣再来的时候，睡在坟墓里的都要听见祂

的声音就起来，这就是复活，这是耶稣所给的

应许。

末日复活

亲爱的朋友们，真希望你们能信耶稣，因

为现在所有的医疗条件，最有名望、有经验的

医生也不能阻止死亡的脚步。这里有一个活泼

的盼望。当主耶稣对马大说:“你兄弟必然复

活。”马大说:“主啊，是的，我信祢是基督，

是神的儿子，就是那要临到世界的。”“我知

道在末日复活的时候，他必复活。”我们对复

活的认识是不是跟马大一样呢？你是不是觉得

复活也是要等到世界末日，主再来的时候呢？

耶稣说：我是复活，我是生命。如果你有耶

稣，你就有复活；你有耶稣，你就有生命，你

根本不用等。

那什么是末日复活呢？在圣经里讲，人人

都有一死，死后且有审判。在启示录第20章

11-15节讲到末日的审判，“我又看见一个白

色的大宝座与坐在上面的；从祂面前天地都逃

避，再无可见之处了。我又看见死了的人，无

论大小，都站在宝座前。案卷展开了，并且另

有一卷展开，就是生命册。死了的人都凭着这

些案卷所记载的，照他们所行的受审判。于是

海交出其中的死人；死亡和阴间也交出其中的

死人；他们都照各人所行的受审判。死亡和阴

间也被扔在火湖里；这火湖就是第二次的死。

若有人名字没记在生命册上，他就被扔在火

湖里。”末日的审判没有人能逃避。那么谁的

名字是记在生命册上呢？耶稣说“我是复活，

我是生命”。如果你有耶稣，你就是有生命的

人，名字就记在生命册上。你有耶稣的生命，

你就在基督里，你的名字就在生命册里。若有
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人名字没记在生命册上，无论他死在哪里，都

要出来，到神的白色大宝座面前，照着生前

所行的受审判。约翰福音5：28-29“……时

候要到，凡在坟墓里的，都要听见祂的声音，

就出来；行善的，复活得生；作恶的，复活定

罪。”好人、坏人都要复活，行善的复活得生

命；行恶的，复活定罪。这火湖就是第二次的

死，也是约翰福音第11章讲到的永远的死亡，

再也没有生命。

如何得永生？

亲爱的朋友们，你有耶稣吗，你信耶稣

吗？你接受耶稣做你的救主，你就有复活，你

就有生命。当你面对死亡的时候，你就可以平

安地离开，因为你知道你有耶稣，你有复活。

当耶稣再来的时候，你就睡醒活过来，而且永

远地与耶稣在一起。耶稣说:“我是复活，我

是生命。”你相信祂吗？祂在这里呼召每一个

人。约翰福音第三章16节说:“神爱世人，甚

至将祂的独生子赐给他们，叫一切信祂的，不

至灭亡，反得永生。”神将祂的独生子赐给我

们，是有目的的，因为祂知道凡是生到世上的

人都有一死，死后且有审判。没有耶稣生命的

人在神的审判之下，就将永远地灭亡。神所造

的人有神的形象和样式，神不愿意人永远地

灭亡。所以神赐下祂的独生子给我们。祂是复

活，祂是生命。神愿意白白地送给你。

耶稣问你：你愿意相信祂吗？不是靠你的

行为来证明你的信心。而是从心里相信，你

不需要做什么，你只要愿意。神已经把祂的儿

子白白地送给每个愿意相信祂的人。在你前面

没有任何的拦阻，你最大的拦阻是你的犹豫，

是你的不愿，是你的退后。你所要做的就是相

信。主应许，凡活着信我的人必永远不死。这

是祂的保证，保证你得救，保证你得永生。

为什么有死亡？

哥林多前书第15章54-57节说，“这必朽坏

的既变成不朽坏的，这必死的既变成不死的，

那时经上所记‘死被得胜吞灭’的话就应验

了。死啊！你得胜的权势在哪里？死啊！你的

毒钩在哪里？死的毒钩就是罪，罪的权势就是

律法。感谢神，使我们藉着我们的主耶稣基督

得胜。”这里告诉我们：死的毒钩就是罪，从

你的思想、情欲、爱好、追求钩住你，罪的权

势就是律法，人一旦犯罪就落在死的权下，因

为罪的工价就是死。所有犯罪的人都无法逃避

死亡。

死亡被吞灭

感谢神，藉着我们的主耶稣，死被得胜吞

灭，主耶稣复活的生命吞灭了死亡。希伯来书

第二章14-15节说，“儿女既同有血肉之体，祂

也照样亲自成了血肉之体，特要藉着死败坏那

掌死权的，就是魔鬼，并要释放那些一生因怕

死而为奴仆的人。”耶稣怎样胜过死亡呢？祂

为我们钉死在十字架上，背负了我们的罪，神

的审判——死就临到耶稣身上，祂不止因着我

们的罪而死，也和死亡打仗，藉着死败坏那掌

死权的，祂第三日从死里复活，死亡没有权势

了。今天我们知道死亡在我们身上没有权柄，

因为耶稣在我们心里，是我们的主，是我们的

权柄，是我们的生命。

如何信耶稣？

所以今天我们所有的盼望都在乎耶稣，有

耶稣就有复活，就有生命。你有耶稣，你就

不怕死亡。人眼中的死亡，我们看来只是睡

了，有一天我们会醒过来，因为死亡留不住

你。时间一到，耶稣一叫，你就起来。你若

没有耶稣，死亡的门你就打不开。死亡的钥

匙在耶稣的手中。这是耶稣赐给每个信祂的人

的应许。“复活在我，生命也在我。信我的人

虽然死了，也必复活；凡活着信我的人必永远

不死。你信这话吗？”你相信耶稣吗？你若相

信，你就接受祂住在你的心中，你天天可以经

历这位复活的主，祂天天与你同行。罗马书第

十章9-10节说，“你若口里认耶稣为主，心里

信神叫祂从死里复活，就必得救。因为，人心

里相信就可以称义，口里承认就可以得救。”

如果你信耶稣，祂就住进你的心里，无论你是

在经历苦难的时候，在孤单的时候，死亡离你

如此之近的时候，耶稣都与你同在，耶稣说： 

“我是复活，我是生命。”不要怕！死亡留不

住你。








